
Российские теннисисты 
третий раз в истории 
и впервые за 15 лет 
выиграли Кубок Дэвиса

ПРАВО Кассационный суд обязал привлекать к ответственности 
граждан, не начавших строительство на своем участке

Крыша на вырост

ОБРАЗОВАНИЕ 
Семь школьников 
из десяти сталкивались 
с травлей в интернете 

Детки 
в киберсетке

Мария Агранович

Каждый пятый педагог не знает, что такое травля в ин-
тернете, половина учителей не представляют, как бо-
роться с этим явлением, а 9 процентов вовсе не счита-
ют это проблемой. Такие данные получили эксперты 
VK и Учи.ру. Но больше пугают другие цифры: с кибер-
буллингом не раз сталкивались почти 70 процентов 
школьников, а четверть ребят не собираются делиться 
переживаниями по поводу травли ни с кем. 

Дети в интернете: как их защитить и научить отста-
ивать свои границы? Как не допустить травли или по-
мочь с ней справиться раньше, чем она «справится» с 
ребенком? 

«Цифровое детство» — этот термин уже перестал ка-
заться фантастикой: сегодняшние дети растут, социа-
лизируются и познают жизнь именно через призму 
своего гаджета. Интернет, социальные сети и поведе-
ние человека в «цифре» буквально стали внешним про-
должением его личности, новым «я».

Но, по данным Российской академии обра-
зования, две трети школьников боятся стол-
кнуться с мошенниками в Сети.   

Владислав Куликов

В
торой кассационный суд 
общей юрисдикции в ходе 
рассмотрения конкретно-

го дела подтвердил: хозяина, не 
начавшего вовремя строить дом 
на своем участке, необходимо 
привлекать к ответственности. 
Если земля предназначена для 
индивидуального жилищного 
строительство, дать ей зарастать 
бурьяном вместо возведения 
стен — нарушение закона. За это 
владельцу грозит солидный 
штраф.

В данном случае пустырь 
вместо дворца обнаружили чи-
новники администрации Углич-
ского муниципального района. 
Владелец пустыря — некий К. — 
за много лет так и не засучил ру-
кава. Согласно актам, состав-
ленным местными столона-
чальниками, «принадлежащий 

К. земельный участок по целе-
вому назначению не использу-
ется более трех лет (строитель-
ство на нем не ведется, земля не 
возделывается, на участке рас-
тет сорная растительность)».

Согласно КоАП гражданину 
грозил штраф от 20 тысяч до 50 
тысяч рублей. Или штраф в раз-
мере от 1 до 1,5 процентов када-
стровой стоимости участка, но 
не менее 20 тысяч рублей. Более 
того, эксперты особо обращают 
внимание, кто Гражданский ко-
декс позволяет также изъять 

землю, если человек так и не на-
чал стройку. Материалы были 
переданы в Росреестр. Однако 
сотрудники ведомства по ка-
ким-то причинам не проявили 
рвения. Дела заведено не было. 
Видимо, участок заброшен на-
столько давно, что, как показа-
лось сотрудникам ведомства, 
наказывать уже поздно, надо 
махнуть рукой. Мол, пусть и 
дальше царствует бурьян.

Второй кассационный суд с 
этим не согласился. «Суды уста-
новили, что в нарушение ст. 28.1 

Кодекса Российской Федерации 
об административных правона-
рушениях должностным лицом 
материал органа муниципаль-
ного контроля в отношении К. 
надлежащим образом не рас-
смотрен. Кроме того, не истек 
срок давности привлечения К. к 
административной ответствен-
ности», — сообщили в кассаци-
онном суде.

Материалы направлены дол-
жностному лицу на новое рас-
смотрение. Гражданину К. все-
таки придется держать ответ за 
свой чертополох. По сути высо-
кая инстанция запретила чи-
новникам закрывать глаза на 
запущенные участки, и в этом 
важность данного решения. Тем 
более, что Росреестр начал ак-
тивно применять беспилотные 
летательные аппараты 
для контроля за ис-
пользованием земли.

ТРИУМФ

А К Ц Е Н Т

У землевладельца есть три года, 
чтобы начать строительство дома 
на участке. Иначе — крупный штраф

Австралийский доллар 51,7233
Азербайджанский манат 43,3604
Армянский драм** 14,9963
Белорусский рубль 28,9661
Болгарский лев 42,5220
Бразильский реал 13,0315

Венгерский форинт** 22,8365
Вон Республики Корея*** 62,3490
Гонконгский доллар* 94,4552
Датская крона 11,1844
Доллар США 73,6694
Евро 83,1138

Индийская рупия** 97,7534
Казахстанский тенге** 16,8214
Канадский доллар 57,4824
Киргизский сом** 86,8520
Китайский юань 11,5622
Молдавский лей* 41,7154

Новый туркменский манат 21,0785
Норвежская крона* 80,3830
Польский злотый 18,1033
Румынский лей 16,8068
СДР  103,0325
Сингапурский доллар 53,7968

Таджикский сомони* 65,2230
Турецкая лира* 53,6890
Узбекский сум**** 68,3685
Украинская гривна* 26,8797
Фунт стерлингов 97,6341
Чешская крона* 32,7492

Шведская крона* 80,6929
Швейцарский франк 79,9798
Южноафриканский рэнд* 46,0733
Японская иена** 65,1106

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.12.21

Владимир Путин
и премьер-министр 
Индии Нарендра 
Моди провели 
переговоры

Учителей без прививок 
в Свердловской 
области заменят 
студенты

На крышах 
калининградских 
домов по заявкам 
жителей 
разобьют парки

«Пушкинская карта»: 
с Нового года
деньги можно 
будет потратить
на билет в кино
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ПРОВЕРКА СЛУХА 
Новых правил остекления 
балконов не ожидается

Прозрачный 
намек

Марина Трубилина

Слухи о введении с марта 2022 года штрафов за осте-
кление балконов наполнили интернет. Минстрой, од-
нако, подчеркнул, что никаких нововведений не ожи-
дается, а оштрафовать за остекление могут и сейчас. 

Введение новых правил остекления связывают с об-
новленными правилами пользования жильем, которые 
вступают в силу с марта будущего года. Однако ключе-
вое отличие нового документа от действующих правил  
только в том, что все требования к пользованию жи-
льем будут предъявляться не только к гражданам, но и 
к собственникам — юридическим лицам, подчеркива-
ют в минстрое.

Требования о поддержании жилья в надлежащем 
состоянии, запрет на несанкционированные переу-
стройство и перепланировку содержатся и в действую-
щих правилах, утвержденных еще в 2006 году, отмеча-
ют в ведомстве. По действующему законодательству к 
общему имуществу в многоквартирном доме относят-
ся балконные плиты. А парапет и козырек балкона, 
балконные двери и проемы, окна — все это личное иму-
щество, содержание которого осуществляет собствен-
ник самостоятельно. Так, граждане вправе заменять 
окна и балконные двери с низкой энергоэф-
фективностью на окна и балконные двери с 
улучшенными такими качествами. 

СЫРЬЕ Станет ли нефть 
поводом для сближения 
России и США

Бочка опоры

Сергей Тихонов

Интересы России и США в нефтяной сфере стали во 
многом совпадать. Нам не нужны низкие цены на 
нефть, но не нужны и очень высокие. Мы остались кон-
курентами как экспортеры энергоресурсов, но бюдже-
ты обеих стран не зависят от нефтегазовых доходов 
(Россия — 33%; США — до 10%) в той же мере, как ближ-
невосточных (до 75%) или африканских государств (до 
90%). Кроме того, котировки барреля выше 75 долла-
ров в этом году привели к рекордам оптовых цен на ав-
томобильное топливо в России и к максимальному за 
восемь лет подорожанию бензина на американских 
АЗС.

В совокупности Россия и США добывают почти чет-
верть всего мирового объема нефти — 21—24 млн бар-
релей в сутки, и в случае согласованных действий мо-
гут серьезно влиять на рынок. Но учитывая непростые 
отношения двух стран, такая возможность сомнитель-
на. Хотя вопрос о нефтяных ценах может быть поднят в 
беседе президентов Владимира Путина и Джо Байдена 
7 декабря.

Подход к энергоресурсам как к товару у России и 
США схожий, считает глава Фонда национальной энер-
гетической безопасности Константин Симонов. Обеим 
странам не нужны запредельные цены на углеводоро-
ды. Это будет только способствовать продвижению 
идеи скорейшего отказа от них. Цены под 100 
долларов за баррель и выше будут дискрими-
нировать нефть как товар, отмечает эксперт.
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ТОЛЬКО В «РГ» Интервью сопредседателей оргкомитета Года науки 
и технологий помощника президента России Андрея Фурсенко 
и зампредседателя правительства Дмитрия Чернышенко

Год открытий

Н
а финише Года нау-
ки и технологий по-
мощник президен-
та Андрей Фурсен-
ко и зампредседате-
ля правительства 
Дмитрий Черны-
шенко ответили на 
вопросы журнали-

стов «Российской газеты».

На этой неделе в «Сириусе» 
состоится Конгресс моло-
дых ученых, который фор-
мально завершит Год науки 
и технологий. Какие у вас 
ожидания от этого меро-
приятия?

АНДРЕЙ ФУРСЕНКО: Конгресс моло-
дых ученых — это прежде всего 
возможность для всех, кто уча-
ствовал в организации и прове-
дении Года науки и технологий, 
встретиться на одной площадке. 
Общих тем у этих людей — до-
статочно. 

Для нас было особенно важ-
но, чтобы на площадке Конгрес-
са могли собраться представи-
тели не только академической 
среды — университетов и науч-
но-исследовательских институ-
тов, но и бизнеса, и госкорпора-
ций. А также — школьники и сту-
денты, проявляющие интерес к 
науке.

В программе много содержа-
тельных блоков, которые отра-
жают и актуальные научно-тех-
нологические тенденции, и бо-
лее житейские вопросы: напри-
мер, о развитии карьеры в нау-
ке.

На Конгрессе молодых уче-
ных пройдут две крупные вы-
ставки — «Вузпромэкспо» и вы-
ставка кураторов тематиче-
ских месяцев Года науки и тех-
нологий. На них российские 
вузы, научно-образовательные 
центры мирового уровня и ве-
дущие технологические компа-
нии в популярной форме и 
мультимедийном формате рас-
скажут о своих разработках. 
Все они соответствуют приори-
тетам Стратегии научно-техно-
логического развития страны. 
Их объединяет и то, что они на-
правлены на те сферы, которые 
имеют непосредственное влия-
ние на качество жизни: медици-
на и экология, транспорт и 
энергетика, связь и продукты 
питания.
Д М И Т Р И Й  Ч Е Р Н Ы Ш Е Н К О : Конгресс 
молодых ученых — это гала-ме-
роприятие Года науки и техно-
логий, которое, уверен, будет 
настоящим праздником, посвя-
щенным российским ученым и 
их достижениям. На три дня 

Конгресса «Сириус», бесспор-
но, станет главным интеллекту-
альным центром России. Свое 
участие планируют около 3 ты-
сяч молодых ученых, победите-
лей грантовых конкурсов, сту-
дентов из разных регионов на-
шей страны.

Вместе с представителями 
профессионального сообщест-
ва они подведут итоги Года нау-
ки и технологий в России и 
вспомнят его главные события. 
Например, старт производства 
вакцины от коронавируса, за-
пуск Байкальского глубоковод-
ного нейтринного телескопа, 
создание сети карбоновых по-
лигонов, стыковка российского 
модуля «Наука» с Международ-
ной космической станцией, на-
чало строительства Центра кол-
лективного пользования «Си-
бирский кольцевой источник 
фотонов», спуск на воду науч-
но-исследовательского судна 
«Пионер-М» — уникального ко-
рабля с технологией безэки-
пажного судовождения и много 
других поистине ярких и важ-

нейших для страны и всего мира 
событий.

Но главное, подводя итоги, 
мы сформулируем основные 
цели на будущее. И главным 
ожиданием на Конгрессе моло-
дых ученых для нас становится 
определение того, как эффек-
тивнее использовать импульс, 
заданный в этом году. А планку, 
благодаря решению президен-
та Владимира Путина о прове-
дении Года науки и техноло-
гий, мы в этом году взяли вы-
сокую. 

Как вы оцениваете результа-
ты Года науки и технологий? 

В чем, на ваш взгляд, была его 
главная цель?

АНДРЕЙ ФУРСЕНКО: Ключевой целью 
Года науки и технологий было 
привлечение талантливой моло-
дежи в сферу науки и технологий 
и популяризация этой сферы. 
Мы хотели дать яркую, объем-
ную картину — как поменялся 
сектор исследований и разрабо-
ток за последние 20 лет. Как вы-
глядит сегодня ученый в России. 
Какие существуют возможности 
для самореализации в науке и 
перспективы исследовательской 
карьеры в стране. Какие направ-
ления наиболее востребованы и 
перспективны. Как уже сегодня 

результаты исследований моло-
дых людей помогают сделать 
наш мир более понятным, без-
опасным и комфортным. Отме-
чу, что к проведению Года науки 
и технологий подключились все 
85 регионов России, жители 
страны смогли убедиться, что 
наука развивается по всей стра-
не, а не только в Москве.
Д М И Т Р И Й  Ч Е Р Н Ы Ш Е Н К О :  В начале 
года, когда мы только стартова-
ли с мероприятиями Года науки 
и технологий, ВЦИОМ провел 
социологический опрос. Его во-
просы касались отношения рос-
сиян к науке. И одним из самых 
интересных результатов стало 
то, что, во-первых, более поло-
вины опрошенных (59%) счита-
ли, что престиж ученых в обще-
стве растет.  

Во-вторых, 64 процента 
опрошенных сообщили, что 
считают для своих детей при-
влекательной работу в научной 
сфере, а 78% — поддержали ра-
боту в технической и инженер-
ной областях. Год науки и техно-
логий помог поддержать эту 

тенденцию. К мероприятиям ак-
тивно привлекались молодые 
люди и их родители, запуска-
лись профориентационные про-
екты, проводились циклы лек-
ций и экскурсий для школьни-
ков и студентов.

Еще одной важной задачей 
было привлечь внимание к ра-
боте профессионального сооб-
щества. Впервые в современной 
истории России популяризация 
науки получила новый толчок: 
она стала по-настоящему ком-
плексной и масштабной. В тече-
ние всего года о российских уче-
ных снимали фильмы, размеща-
ли истории о них в широком до-
ступе, они активно участвовали 
в мероприятиях, проводили эк-
спертные сессии.

Все это делалось для того, 
чтобы обратить внимание об-
щества в целом и бизнеса в част-
ности на возможности, 
которые открывают 
наука и технологии. 

Молодые ученые — самая пассио-
нарная часть научного сообщества, 
они формируют будущее науки.

А К Ц Е Н Т

Результаты исследований 
молодых людей помогают сделать 
наш мир более понятным, безопасным 
и комфортным
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МНЕНИЯ Эксперты 
обсудили перезагрузку 
«Единой России» 

Быть в форме

Галина Мисливская

Партии «Единая Россия» удалось ответить на вызовы, 
стоявшие перед ней в 2017—2021 годах, и сохранить 
большинство в Госдуме. Однако для успешного вы-
ступления на следующих выборах ей необходимо уже 
сейчас перестраивать работу с избирателями, счита-
ют эксперты Фонда развития гражданского общества 
(ФоРГО).

«Партия находится в достаточно хорошей форме по 
результатам произошедшей перезагрузки», — сказал 
председатель правления фонда Константин Костин на 
«круглом столе», посвященном итогам электорально-
го цикла и прошедшего в субботу съезда ЕР. По мнению 
эксперта, в период 2017—2021 годов партия смогла от-
ветить на важные вызовы:

— снижение рейтингов после важных, но непопуляр-
ных решений, в том числе в пенсионной сфере;

— повышение критичности к власти в целом;
— падение социального самочувствия россиян из-за 

пандемии;
— недостаток новых лиц в партии;
— снижение статуса региональных отделений.
Чтобы успешно справиться с этими проблемами, 

партия много работала на местах. Так, количество гу-
бернаторов в генсовете выросло с 6 в 2017 году до 14 в 
2019 году, большинство руководителей регионов — 63 
— члены «ЕР», напомнил Костин. Кроме того, в субъек-
тах по инициативе партии запущено несколько соци-
ально значимых проектов -  «Городская среда», «Дет-
ский спорт», «Здоровое будущее», «Новая школа», 
«Культура малой родины». Очков добавило и активное 
волонтерское движение в период пандемии.

Большое внимание уделено подготовке партийных 
кадров, отметил эксперт. Так, проект «ПолитСтартап» 
позволил выявить порядка 3 тысяч перспективных мо-
лодых людей, ставших муниципальными депутатами. 
В Госдуму избрались 15 участников проекта, один стал 
сенатором, около 400 человек прошли в региональные 
заксобрания. Все эти усилия «позволили получить хо-
роший результат на выборах 2021 года», считает глава 
ФоРГО. По его мнению, в новом сезоне, с 2021 по 2026 
год, партии предстоит решить следующие задачи: ре-
ализовать свою народную программу, подтвердить 
электоральный статус, преодолеть последствия пан-
демии и достичь оптимальной формы к большим феде-
ральным выборам 2024 и 2026 годов. «Для этого нуж-
но уже сейчас перестраивать модели работы с избира-
телями, с целевыми группами, с новыми технология-
ми», — отметил руководитель научного совета Центра 
политической конъюнктуры Алексей Чеснаков.  

ПАРЛАМЕНТ 
Госдума доработает 
законодательство 
для развития волонтерства

Право помогать

Татьяна Замахина

Госдума собирается законодательно обеспечить ус-
ловия для развития волонтерского движения, заявил 
председатель палаты парламента Вячеслав Володин на 
слушаниях по этой теме. Готовятся несколько иници-
атив, которые помогут волонтерам — например, о бес-
платном страховании жизни и здоровья добровольцев, 
а также о льготах для них.

Президент уделяет огромное внимание этой теме, 
напомнил Володин. Он подчеркнул, что необходимо 
совершенствовать законодательство, чтобы убрать ба-
рьеры на пути работы волонтеров и создать условия 
для нее. «С момента принятия базового закона прошло 
три года, и уже можно говорить о проблемах правопри-
менительной практики, — признал спикер. — Во многих 
регионах волонтерство не воспринимают как приори-
тет в работе, не формируют законодательное поле». Он 
заверил участников слушаний, что депутаты в рамках 
парламентского контроля будут спрашивать с тех, кто 
не услышал о проблемах, которые сохраняются в этой 
сфере.

Парламентский контроль пришлось применить сра-
зу же на слушаниях. Как заявил Володин, Госдума в ме-
сячный срок ждет от минэкономразвития и Росмолоде-
жи предложения по совершенствованию законодатель-
ства о волонтерской деятельности.

Впрочем, в ходе мероприятия прозвучало немало 
конкретных предложений, и часть из них уже дошло 
до оформления в виде поправок. В Госдуму в ближай-
шее время будут внесены законопроекты о бесплатном 
страховании жизни и здоровья волонтеров и льготах для 
них, сообщил глава Комитета ГД по молодежной поли-
тике Артем Метелев. «Когда волонтеры срываются на 
экстренную миссию тушить пожары, разбирать завалы 
или на ночные поиски, у них порой нет просто времени 
себя застраховать, а у их организаций зачастую нет де-
нег», — пояснил он. Еще депутаты предлагают вовлекать 
в волонтерство госслужащих — это позволит им «не за-
черстветь», отметил Метелев. Кроме того, Комитет по 
молодежной политике предлагает на льготной основе 
предоставить добровольцам право посещать учрежде-
ния культуры, спортивные события. А также учитывать 
волонтерский опыт при поступлении в вузы.   

ПРОЕКТ  Минюст 
предлагает 
ввести единое 
удостоверение 
для адвокатов

НОМЕР 
ЗАЩИТЫ 
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
вынесло на общественное обсу-
ждение законопроект, который 
предусматривает создание Еди-
ного госреестра адвокатов Рос-
сийской Федерации. У каждо-
го адвоката появится индиви-
дуальный номер на все время, 
пока защитник сохраняет ста-
тус. Повышается и статус адво-
катских удостоверений.

Сегодня в каждом регионе ве-
дется отдельный реестр, единого 
официального списка адвокатов 
всей страны не существует.

«Данные Единого реестра 
будут доступны в сервисах дру-
гих ведомств, и это даст воз-
можность прослеживать, дей-
ствительно ли человек явля-
ется адвокатом», — объясняет 
вице-президент Федеральной 
палаты адвокатов России Еле-
на Авакян.  

Она напомнила, что адвокат, 
лишенный статуса, не имеет 
права представительствовать 
в суде. Сегодня у судов нет воз-
можности официально прове-
рить, является ли адвокат, по-
казавший корочку, действую-
щим. Или он просто не сдал удо-
стоверение, лишившись стату-
са. Подготовленный проект ис-
правляет ситуацию.

«Кроме того, проектом уста-
навливается, что право осу-
ществлять адвокатскую дея-
тельность возникает у адвока-
та только с момента внесения 
о нем сведений в Единый госу-
дарственный реестр адвокатов 
Российской Федерации, — рас-
сказывают в минюсте. — При 
этом в случае если претендент, 
которому присвоен статус ад-
воката, в течение трех месяцев 
с момента сдачи квалифика-
ционного экзамена не прине-
сет присягу адвоката, решение 
о присвоении ему статуса ад-
воката аннулируется. Поми-
мо этого предусматривается 
включение в Единый государст-
венный реестр сведений о пре-
тендентах, не сдавших квали-
фикационный экзамен, что по-
зволит исключить случаи сдачи 
экзамена с нарушением срока».

Также предлагается закре-
пить в законе, что удостовере-
ние адвоката предоставляет 
право беспрепятственного до-
ступа защитника в здания су-
дов всех инстанций. Сейчас та-
кое право распространяется не 
на все суды.

Проектом предлагается вве-
сти единые удостоверения для 
адвокатов. Корочка защитника 
будет меняться раз в 15 лет.  

— Читайте также: Палата 
адвокатов разъяснила, 
как распознать фальшивые 
адвокатские конторы
rg.ru/art/2138099
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САММИТ  Владимир Путин и Нарендра Моди договорились 
о новом этапе сотрудничества России и Индии 

Дели снова в деле 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Крайне важно не допустить замедления темпов достижения 
национальных целей

Ключи от развития
Владимир Кузьмин

С
охранить доступность 
ипотеки для людей потре-
бовал премьер-министр 

Михаил Мишустин. Необходи-
мо поддерживать и набранные 
темпы в жилищном строитель-
стве, которые на треть опережа-
ют прошлогодние.

Глава правительства провел 
вчера совещание о социально-
экономическом развитии ре-
гионов и вопросах ипотеки. Пе-
ред субъектами Федерации, на-

помнил он, поставлен ряд задач, 
связанных с реализацией пре-
зидентских национальных це-
лей, а кабинет министров в пе-
риод пандемии коронавируса 
всерьез взялся за проблемы фи-
нансовой устойчивости регио-
нальных бюджетов. Правитель-
ство выделило дополнительно 
на их сбалансированность еще 
почти 30 миллиардов рублей. 
Их получат 45 регионов страны. 
За счет этих средств профинан-
сируют расходы на увеличение 
зарплат работникам бюджет-

ной сферы и ряд социально зна-
чимых и первоочередных меро-
приятий, которые запланиро-
вали регионы. «Всего же на этот 
год с учетом дополнительных 
решений дотации на обеспече-
ние устойчивости региональ-
ных бюджетов предусмотрены 
в объеме одного триллиона ру-
блей. В следующем году базовая 
сумма не уменьшится. Напро-
тив, она будет проиндексиро-
вана», — пообещал Михаил Ми-
шустин.

Был принят ряд мер для сни-

жения долговой нагрузки субъ-
ектов РФ. Им реструктуризиро-
вали бюджетные кредиты по-
чти на 220 миллиардов рублей, 
выделили долгосрочные займы 
на замещение рыночного дол-
га и регионов, и муниципаль-
ных образований почти на 335 
миллиардов рублей. Такая под-
держка в целом позитивно ска-
залась на экономике регионов и 
их доходах, констатировал пре-
мьер. «В 76 субъектах Россий-
ской Федерации сложился сум-
марный профицит — примерно 
в 1,5 триллиона рублей», — со-
общил он. С дефицитом испол-
нены бюджеты лишь девяти ре-
гионов. На аналогичную дату 
прошлого года их было 35.

Выросли инвестиции в ос-
новной капитал. За три квар-
тала 2021-го выпуск товаров 
и услуг по базовым видам дея-
тельности увеличился почти на 
5,5 процента, в лидеры вышли 
Центральный и Северо-Кавказ-
ский федеральные округа.

Главная цель помощи регио-
нам — улучшение качества жиз-
ни людей, напомнил Мишус-
тин. Жилищное строительство в 
этой работе входит в число без-
условных приоритетов. За де-
сять месяцев 2021 года ввод жи-
лья в России превысил 72 мил-
лиона квадратных метров. Это 
почти на треть больше, чем за 
аналогичный период прошло-
го, подчеркнул премьер. «На 
этот год план — 3,5 миллиона. Но 
на 1 ноября он выполнен на 90 
с лишним процентов», — отме-
тил он. В значительной степени 

этому способствовали льготные 
ипотечные программы, которые 
принимались и расширялись в 
период пандемии коронавируса. 
Часть из них стартовала в прош-
лом году на фоне мягкой денеж-
но-кредитной политики. Сейчас, 
когда Банк России вместе с ро-
стом инфляции повышает клю-
чевую ставку, необходимо вни-
мательно следить за изменением 
условий работы в сфере жилищ-
ного кредитования и вовремя 
реагировать на различные фак-
торы, в том числе на изменение 
ставок по займам, предупредил 
премьер-министр. «Если до кон-
ца года они будут расти, в следу-
ющие три года придется допол-
нительно потратить миллиарды 
рублей», — заметил он. «Сейчас 
крайне важно не допустить за-
медления темпов достижения 
национальных целей, которые 
установил президент, а также 
чрезмерного роста нагрузки на 
бюджеты всех уровней. И конеч-
но, сохранить доступность ипо-
теки для людей», — заявил Миха-
ил Мишустин.

В этом году в рамках всех 
ипотечных программ выдано 
почти 393 тысячи кредитов на 
общую сумму 1,307 триллиона 
рублей. «Это несколько ниже по 
количеству, но по деньгам будет 
сопоставимо и даже выше, чем в 
прошлом году», - уточнил вице-
премьер Марат Хуснуллин. Уг-
розой дальнейшему развитию 
жилищной ипотеки он назвал 
инфляцию. Новые предложения 
в этой сфере обсудили в закры-
той части совещания.  

Кира Латухина

В
чера президент Рос-
сии Владимир Пу-
тин прибыл в Индию 
на переговоры с пре-
мьер-министром этой 
страны Нарендрой 
Моди. Визит стал его 
второй зарубежной 
поездкой в этом году   . 

Первой был саммит с президен-
том США Джо Байденом в Жене-
ве. Лидеры России и Индии при-
няли важное совместное заяв-
ление, охватывающее все сфе-
ры сотрудничества.

Путин и Моди побеседовали 
в расширенном составе, с уча-
стием делегаций, а затем отпра-
вились на рабочий обед тет-а-
тет. Переговоры продлились 3,5 
часа. На повестке были вопросы 
развития двусторонних отноше-
ний и международная тематика, 
в частности, стратегическая ста-
бильность, борьба с террориз-
мом, ситуация в Азиатско-Тихо-
океанском регионе и Афганис-
тане. Встрече впервые предше-
ствовал формат «два плюс два» 
— переговоры глав внешнеполи-
тических и оборонных ведомств.

Путин назвал Индию друже-
ственной страной. «Мы прово-
дим саммиты на высшем уров-
не регулярно, каждый год, поо-
чередно — и в Индии, и в России. 
К сожалению, в прошлом году 
мы пропустили из-за пандемии, 

но все равно наша очередь при-
езжать в Индию, и я благодарю 
вас за приглашение», — сказал 
он. Если в прошлом году был спад 
товарооборота более чем на 17 
процентов, то за первые девять 
месяцев этого года рост уже пре-
высил 38 процентов, отметил 
российский лидер. Сотрудниче-
ство развивается в перспектив-
ных направлениях — энергети-
ка, высокие технологии, вклю-

чая космос. Президент уверен, 
что все программы будут реали-
зованы, в том числе подготовка 
индийского космонавта. «Мы ра-
ботаем в военно-технической об-
ласти, причем так, как не работа-
ем ни с одним нашим партнером. 
Имею в виду, что мы вместе за-
нимаемся разработками высо-
котехнологичной военной про-
дукции и производством, в том 
числе в Индии», — заявил Путин.

Позиции Москвы и Нью-Де-
ли на международной арене по 
очень многим вопросам совпа-
дают. «Нас, безусловно, беспо-
коит все, что связано с террориз-

мом и борьбой с ним, так же как с 
наркотиками, с организованной 
преступностью», — сказал прези-
дент РФ. «Конечно, нас не может 
не беспокоить ситуация и то, как 
она развивается, в Афганиста-
не», — добавил он. «Мы проводим 
совместные военные учения и на 
территории Индии, и на терри-
тории России... Намерены и даль-
ше работать по этому направле-
нию», — также заявил Путин.

То, что со вторым зарубеж-
ным визитом в этом году прези-
дент России приехал в Нью-Де-
ли, свидетельствует о его любви 
к Индии, считает Моди. «Несмо-
тря на сложности пандемии, нет 
никаких изменений в темпе раз-
вития наших двусторонних отно-
шений», — оценил он и отметил 
тесное сотрудничество в борь-
бе против коронавируса — «будь 
то испытание производства вак-
цин, гуманитарная помощь или 
помощь людям вернуться на 
свою родину в сложное время». 
За всеми достижениями в дву-
сторонних отношениях за 20 

лет стоит именно Путин, счита-
ет Моди. На протяжении послед-
них десятилетий на мировой аре-
не было много фундаментальных 
перемен, возникали геополити-
ческие формирования, но то, что 
осталось неизменным, — это рос-
сийско-индийская дружба, ска-
зал он: уникальная и основанная 
на доверии.

«Мы поставили цель увели-
чивать взаимный товарооборот 
до 30 млрд долларов к 2025 году 
и увеличить взаимные инвести-
ции до 50 млрд долларов», — зая-
вил индийский премьер. «Наше 
оборонное сотрудничество укре-
пляется посредством совмест-
ной разработки и совместного 
производства в рамках нашей 
программы «Делай в Индии». 
Также расширяется сотрудни-
чество в сфере космоса и в сфере 
гражданской ядерной энергети-
ки», — отметил он. 

Один из самых интересных 
моментов визита — обмен по-
дарками. Путин преподнес Моди 
упоры для книг в виде слонов из 
латуни и получил в качестве су-
венира чаши из агата.

По итогам переговоров было 
подписано 15 соглашений, ли-
деры приняли совместное за-
явление, которое содержит 99 
пунктов. Лидеры договорились 
незамедлительно оказать гума-
нитарную помощь афганскому 
народу, заявили о привержен-
ности борьбе с терроризмом во 

всех его формах и проявлениях, 
и выразили надежду, что Афга-
нистан никогда не будет «тихой 
гаванью» глобального террориз-
ма. Они также выразили уверен-
ность, что скорейшее взаимное 
признание сертификатов вак-
цинации от коронавируса будет 
способствовать росту поездок, 
и договорились ускорить выпол-
нение формальностей. Решено 
рассмотреть вопрос о восстанов-
лении прямых пассажирских и 
грузовых рейсов до допандемий-
ного уровня. Россия и Индия так-
же приветствовали упрощение 
визового режима, включая вве-
дение электронных виз.

Стороны подчеркнули необ-
ходимость переговоров по со-
глашению о свободной торговле 
между ЕАЭС и Индией. Моди так-
же выразил заинтересованность 
в сотрудничестве по Северному 
морскому пути. Лидеры догово-
рились продолжить совместную 
работу и по продвижению взаим-
ных расчетов в нацвалютах. Под-
писанные по итогам визита со-
глашения касаются космоса, су-
доходства, науки, культуры, про-
тиводействия компьютерным 
атакам, образования, геологии, 
военно-технического сотрудни-
чества и поставок нефти.   

Продолжение темы на с.6

А К Ц Е Н Т

Россия и Индия намерены вскоре 
признать сертификаты о вакцинации 
от ковида

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сбербанк повысил возраст заем-

щиков. По программе «Жилищ-

ный кредит по двум документам» 

заемщиком может стать покупа-

тель жилья, которому на момент 

завершения срока выплат по кре-

диту будет до 75 лет. Ранее воз-

раст был на 10 лет меньше. На это 

есть спрос, люди обращаются в 

банк с вопросами о повышении 

возраста для получения ипотеки, 

отметил вице-президент, директор 

дивизиона «Домклик» Сбербанка 

Николай Васёв. Кредиты по этой 

программе теперь можно полу-

чить без штампа в паспорте о по-

стоянной регистрации — достаточ-

но записи о временной прописке.

Кроме того, на 0,4 п.п., до 5,85%, 

снижена в банке ставка по ипотеке 

с господдержкой. Предложение 

действует при первоначальном 

взносе от 20%, электронной реги-

страции сделки, а также страхова-

нии жизни и здоровья заемщика. 

Базовая ставка по программе со-

ставляет 6,25%. Максимальная 

сумма кредита  — 3 млн руб., а ми-

нимальный первоначальный 

взнос — 15% стоимости жилья.

Одновременно Сбербанк повысил 

ставки по ипотеке. Кредиты на 

квартиры в новостройках выдают 

под 9,3% (+0,5%). Такая же ставка 

по ипотеке на вторичное жилье 

(+0,2%). Кроме того, увеличена 

максимальная сумма кредита: 

оформить ипотеку в Сбере можно 

теперь на сумму до 100 млн ру-

блей вместо прежних 60 млн.

Подготовила Марина ТрубилинаМихаил Мишустин: В 2021 году регионам выделен 1 триллион рублей на обеспечение устойчивости бюджетов.

РЕШЕНИЕ Курилы не сдадут 
в аренду инвесторам

Свои острова

Михаил Загайнов

Россия намерена осваивать Курильские острова, при-
влекая на эти территории как российских, так и ино-
странных инвесторов. Об этом заявил вице-премьер — 
полпред президента в Дальневосточном федеральном 
округе Юрий Трутнев.

Ранее президент Владимир Путин поручил подгото-
вить законопроект о создании максимально льготного 
преференциального режима на Курилах. Соответству-
ющий документ правительство внесло в Госдуму. «Мы 
будем осваивать Курильские острова, привлекать туда 
и российские, и иностранные инвестиции. В то же вре-
мя никакого разговора о сдаче каких-либо островов в 
аренду быть не может. Курильские острова были и бу-
дут территорией РФ», — отметил Трутнев.

По его словам, правительственная комиссия бу-
дет контролировать распределение земельных участ-
ков под реализацию инвестпроектов на Курильских 
островах.  

Переговоры Владимира Путина 
и Нарендры Моди продлились 
три с половиной часа.
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ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: КАК ЭФФЕКТИВНЕЕ ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
ИМПУЛЬС, ЗАДАННЫЙ В ЭТОМ ГОДУ

АНДРЕЙ ФУРСЕНКО: С ПОМОЩЬЮ НАУКИ ОБЩЕСТВО ОСТАЕТСЯ 
ЗАЩИЩЕННЫМ И БЛАГОПОЛУЧНЫМ

Год открытий

Среди национальных целей 
развития есть вхождение Рос-
сии в десятку стран-лидеров 
по научным разработкам. 
Какие меры принимаются на 
государственном уровне?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Поставлен-
ная цель по вхождению России в 
десятку стран-лидеров по науч-
ным разработкам соотносится с 
возможностями. Эта цель впол-
не достижима. 

По поручению президента 
принята новая государственная 
программа «Научно-техноло-
гическое развитие Российской 
Федерации», в формировании 
которой принимали активное 
участие ученые и эксперты от-
расли. В программе указаны 
конкретные цели и шаги для на-
учного, образовательного, тех-
нологического и инновацион-
ного развития России и лидер-
ства в мире. Среди них в том 
числе есть уже упомянутые 
меры по укреплению междуна-
родного сотрудничества, улуч-
шению материально-техниче-
ской базы, поддержке талан-
тов и многое другое. И важное 
достижение, что в ГП НТР были 
собраны все расходы федераль-
ного бюджета на гражданскую 
науку. Бюджет программы со-
ставил 1 трлн 130 млрд рублей 
в год. 

Ключевая цель комплекса 
мероприятий ГП НТР — обеспе-
чить лидерство России в сфере 
исследований и разработок, и 
для этого мы планируем пересо-
брать госпрограмму не только 
структурно, но и содержатель-
но, заставить все механизмы в 
сфере исследований и разрабо-
ток работать как части единого 
целого и производить синерге-
тический эффект. 

Мероприятия разноплано-
вые и направлены на развитие 
технологического предпри-

нимательства, новой атомной 
энергетики, передовых инже-
нерных школ, всестороннюю 
поддержку ученых и т.д. 

Кажется, что практически 
ни одна из 42 инициатив со-
циально-экономического раз-
вития России невозможна в 
реализации без науки и тех-
нологий. Это масштабный 
запрос, который потребует 
значительных ресурсов, при 
этом не только финансовых. 
В стране есть кадры, кото-
рые могут реализовать эту, 
по сути, революцию?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Вы правы, 
кадры действительно решают 
все. Это важнейшее направле-
ние, сейчас в работу по совер-
шенствованию подготовки ка-
дров включены все ведомства. 
Происходит это преимущест-
венно через совершенствова-
ние программ существующих 
направлений подготовки и от-
крытие новых направлений. На-
пример, с этого года дополни-
тельную поддержку получают 
университеты — участники про-
граммы стратегического ака-
демического лидерства «Прио-
ритет-2030». В ее рамках вузы 
готовят кадры, востребован-
ные современной экономикой. 
Идет стимулирование развития 
молодых ученых: к концу года 
планируется открыть 120 мо-
лодежных лабораторий. Созда-
ются новые бюджетные места 
по ключевым направлениям. 
Например, по поручению пре-
зидента России Владимира Пу-
тина в российских вузах более 
чем на 7 тысяч увеличено коли-
чество бюджетных мест по на-
правлениям, связанным с раз-
работкой и развитием техноло-
гий искусственного интеллек-
та. Именно им — современным 
студентам, аспирантам и моло-
дым специалистам — предстоит 
стать основой для масштабного 
развития области науки и тех-
нологий. И реализуемые меры 
помогают им наиболее полно 
раскрыть свои возможности и 
овладеть необходимыми компе-
тенциями.

Искусственный интеллект 
— одна из ключевых техноло-
гий в переходе к последующим 
технологическим укладам. 
Это своего рода «новое элек-
тричество». У России есть 
свои перспективные разра-
ботки в этой сфере?

Д М И Т Р И Й  Ч Е Р Н Ы Ш Е Н К О : В России 
есть много перспективных раз-
работок в сфере искусственно-

го интеллекта, которые актив-
но применяются во всех сфе-
рах жизни: от медицины и об-
разования до безопасности и 
госуслуг.

Например, во время борьбы 
с эпидемией COVID-19 в Мо-
скве впервые в мире была мас-
сово применена технология ав-
томатической обработки дан-
ных КТ с помощью искусствен-
ного интеллекта. 1,5 млн иссле-
дований за год обработал ИИ, 
более 730 тысяч из них — для ди-
агностики COVID-19.

А ученые Университета Ин-
нополис разработали первую в 
России цифровую операцион-
ную. Технологию уже примени-
ли в десятках операций.

Россия — один из лидеров в 
мире по созданию беспилотного 
транспорта на основе искусст-
венного интеллекта. Например, 
сейчас тестируются беспилот-
ные электропоезда «Ласточка». 

ИИ меняет бизнес-процес-
сы, процессы взаимодействия 
населения и государства. И, по 
расчетам, к 2024 году скорость 
получения государственных 
услуг благодаря технологиям 
ИИ вырастет в 10 раз. Отмечу, 
что искусственному интеллек-
ту был посвящен месяц ноябрь 
Года науки и технологий. 

В национальном проекте 
«Наука и университеты» за-
ложены масштабные проек-
ты уровня Большого адрон-
ного коллайдера — установки 
класса «мегасайенс». Какие 
задачи, связанные с социаль-
но-экономическим разви-
тием страны, они способны 
решать?

Д М И Т Р И Й  Ч Е Р Н Ы Ш Е Н К О :  Исследо-
вания, которые проводятся на 
установках класса «мегасай-
енс», носят как фундаменталь-
ный, так и прикладной характер. 
С одной стороны, открытия, ко-
торые будут сделаны на исследо-
вательском реакторе ПИК в Гат-
чине, коллайдере NICA в Дубне 
или центре коллективного поль-
зования СКИФ в Новосибирске, 
позволят решить прикладные 
задачи для развития экономи-
ки страны и повышения уровня 
благополучия граждан. Напри-
мер, посредством создания но-
вых материалов или с помощью 
разработки новых лекарств. 

А с другой — они позволят ор-
ганизовать масштабные иссле-
дования, для проведения кото-
рых требуется создание опреде-
ленных условий, создаваемых 
именно в таких установках клас-
са «мегасайенс». Развитие этих 
установок дают нашей стране 
реальную возможность стать 
центром притяжения мировых 
ученых, повысить международ-
ный авторитет. Россия способ-
на добиться технологического 
лидерства, что, в свою очередь, 
напрямую влияет на решение 
социально-экономических во-
просов.

Согласно опросу ВЦИОМа, 
проведенному в начале Года 
науки и технологий, бизнес по-
лагает, что наука зачастую 

существует в отрыве от ре-
альных производств. Эта 
проблема существует? Как ее 
можно исправить?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Разрыв меж-
ду наукой и реальным производ-
ством сохраняется. Но отмечу, 
что даже за этот год сделано не-
мало для решения этого вопроса. 
Сейчас используется комплекс 
различных инструментов. На-
пример, создание научно-обра-
зовательных центров мирово-
го уровня, инженерных школ на 
базе корпораций, подготовка ка-
дров в кооперации вузов и биз-
неса. 

В мире 25% стартапов ро-
ждается в университетах. В 
России — только 3%. Как это 
можно изменить?

Д М И Т Р И Й  Ч Е Р Н Ы Ш Е Н К О :  Действи-
тельно, в зарубежных вузах вы-
строена целая система поддер-
жки студенческих стартапов. В 
России единая экосистема сту-
денческого технологического 
предпринимательства только 
начинает формироваться.

Правительство России утвер-
дило стратегическую инициати-
ву «Платформа университетско-
го технологического предприни-
мательства». Планируется, что 
реализация инициативы в уни-
верситетах позволит создать не 
менее 30 тысяч новых универ-
ситетских стартапов и 150 тысяч 
высокотехнологичных рабочих 
мест в инновационных секторах 
экономики, суммарно привлечь 
180 миллиардов рублей на ран-
них стадиях студенческих стар-
тапов.

При поддержке предприни-
мательского сообщества пла-
нируется открыть университет-
ские стартап-студии. На пилот-
ном этапе в 2022—2024 годах 
будет запущена сеть из 15 таких 
студий. В них пройдут обучение 
команды и будут сформированы 
механизмы оказания помощи в 
бизнес-процессах.

Из программ поддержки сту-
денческого предпринимательст-
ва, действующих сейчас, можно 
вспомнить программу «Стартап 
как диплом». Она позволяет сту-
дентам защитить бизнес-проект 
в качестве выпускной квалифи-

кационной работы. Впервые в 
пробном режиме эта программа 
стартовала в 2017 году в Дальне-
восточном федеральном универ-
ситете. Сейчас такая возмож-
ность есть у студентов из поряд-
ка 40 российских вузов, в том чи-
сле в Казанском национальном 
исследовательском технологи-
ческом университете, Томском 
политехническом университете, 
Сибирском федеральном уни-
верситете, Южном федеральном 
университете, Юго-Западном го-
сударственном университете и 
других.

Одна из назревающих тем в 
международной торговле — 
трансграничные углеродные 
налоги. Чтобы создать собст-
венную научную базу в этом 
вопросе, в Год науки и техно-
логий Россия начала создание 
сети карбоновых полигонов. 
Как бизнес может принять 
участие в этой работе?

Д М И Т Р И Й  Ч Е Р Н Ы Ш Е Н К О :  В России 
идет пилотная программа по 
созданию сети карбоновых по-
лигонов. В этом году мы уже от-
крыли два объекта в Тюменской 
и Свердловской областях. А с но-
ября начал работу первый мор-
ской карбоновый полигон в Ка-
лининградской области. 

Благодаря этому у наших уче-
ных появятся уникальные дан-
ные для исследований и разра-
ботки новых технологий оценки 
углеродного баланса и секвести-
рования эмиссий парниковых 
газов, образующихся от гниения 
дрейфующих водорослей и мор-
ского мусора. 

Важно, что работать на поли-
гонах могут не только ученые и 
студенты, но и сотрудники на-
учных институтов РАН, а также 
индустриальные и технологиче-
ские партнеры. Это обеспечива-
ет наиболее быстрое достиже-
ние максимально эффективного 
результата. 

Всего в рамках программы у 
нас запланировано создание 14 
карбоновых полигонов, охваты-
вающих различные природные 
экосистемы страны. В ближай-
шее время они будут созданы в 
Югре, на Ямале, в Башкирии, Во-
ронежской, Томской областях. 

Что Россия может предло-
жить мировым рынкам с 
точки зрения новых техноло-
гий и их применения?

Д М И Т Р И Й  Ч Е Р Н Ы Ш Е Н К О :  Самыми 
главными примерами техноло-
гического прорыва России за 
последнее время стало создание 
трех вакцин против COVID-19: 
«Спутник V», «ЭпиВакКорона» 
и «КовиВак». Разработать их в 
короткие сроки удалось в том чи-
сле за счет уже существующих 
технологий.

Важным направлением, обес-
печивающим технологическое 
лидерство России, остаются кос-
мические исследования и смеж-
ные области. Этот год ознамено-
вался долгожданным запуском 
усовершенствованного много-
функционального лабораторно-
го модуля «Наука», который уже 
пристыковался к МКС, и запу-
ском на орбиту спутника «Арк-
тика-М».

Во всем мире востребованы 
российские технологии в сфе-
ре искусственного интеллекта 
и информационной безопасно-
сти. Технологии искусственно-
го интеллекта в целом являют-
ся тем, что может находить при-
менение во всех других сферах. 
Например, в уже упомянутой 
медицине и космосе. Космиче-
ским исследованиям сейчас по-
могают российские нейросете-
вые алгоритмы, которые сами 
умеют отделять важную инфор-
мацию от шума (изображений 
облаков, теней, дефектов по-
верхностей). А в области меди-
цины помогает в диагностике и 
лечении. Так, во время борьбы с 
пандемией COVID-19 в Москве 
впервые в мире была примене-
на технология автоматической 
обработки данных КТ с помо-
щью искусственного интеллек-
та. Это позволило уменьшить 
время на анализ снимков при-
мерно на 30%.  

Какую роль в развитии стра-
ны должны играть ученые? 
Как бы вы описали контуры 
науки будущего?

А Н Д Р Е Й  ФУ Р С Е Н К О :  Именно нау-
ка способна давать решение 
ключевых проблем развития 
страны и общества, когда ста-
рые подходы уже не действу-
ют. Ведь если посмотреть на 
историю развития человечест-
ва, многие определяющие со-
бытия происходили из-за на-
хождения нового способа пре-
одоления проблем. Так было, 
например, с появлением раз-
личных вакцин и антибиоти-
ков. И сегодня, когда коронави-
рус стал новой всеобщей про-
блемой, именно ученые вновь 
смогли предложить действен-
ный способ для борьбы с пан-
демией. Мы видим подтвержде-
ния этому в самых разных сфе-
рах: от медицины до сельского 
хозяйства, от экологии до низ-
коуглеродной энергетики.

Что касается науки буду-
щего, то она несомненно бу-
дет пронизывать все сферы де-
ятельности государства и об-
щества.

Очевидно, что фокус в опреде-
лении стратегии развития 
науки должен быть макси-
мально приближен к особен-
ностям нашей страны. На-
пример, огромные расстояния 
требуют развития техноло-
гий, которые позволят свя-
зать нашу страну воедино. 
Какие еще особенности вы бы 
выделили?

АНДРЕЙ ФУРСЕНКО: Вы знаете, пра-
ктически весь мир сталкивает-
ся с набором схожих проблем. 
Но каждая страна старается 
найти свои способы их реше-
ния. Для России — наряду с ог-
ромным пространством — я бы 
упомянул такие факторы, как 
возрастание нагрузок на окру-
жающую среду, демографиче-
ский переход, потребность в 
обеспечении продовольствен-
ной безопасности. Эти особен-
ности во многом определили 
набор «больших вызовов» — 
это совокупность проблем, уг-
роз и одновременно возмож-
ностей, которые требуют ре-
акции со стороны государства, 
бизнеса, да и всего общества. 
Эти «большие вызовы» легли в 
основу Стратегии научно-тех-
нологического развития Рос-
сийской Федерации — докумен-
та, который обозначает клю-
чевые направления государст-
венной политики в этой сфе-
ре и в соответствии с которым 
Российская Федерация выстра-
ивает свою научно-технологи-
ческую повестку.

Зачем обществу понимать, 
что такое большие вызовы и 
как эти вызовы отвечают за-
просу самого общества?

А Н Д Р Е Й  Ф У Р С Е Н К О :  Понимание 
«больших вызовов» позволяет 
обществу обозначить угрозы, 
которые представляют реаль-
ную опасность, и приступить 
к реализации мер по борьбе с 

ними. Например, одним из вы-
зовов Стратегии, которая была 
утверждена президентом в 2016 
году, была названа угроза рас-
пространения новых заболева-
ний и пандемий. Увы, эта угроза 
реализовалась, но наука оказа-
лась к ней подготовлена.

Многие из вызовов связа-
ны с различными измерения-
ми безопасности — националь-
ной, продовольственной, эко-
номической, экологической. 
Выделение «больших вызовов» 
в Стратегии научно-технологи-
ческого развития Российской 
Федерации позволяет, с одной 
стороны, отразить тенденции в 
развитии общества, намечаю-
щиеся проблемы и объяснить, 
чем занимается наука в обла-
сти решения возникающих уг-
роз, а с другой — сконцентриро-
вать усилия науки на реализа-
ции новых возможностей в са-
мых разных направлениях. В 
конечном итоге вся эта работа 
ведется для того, чтобы помочь 
обществу своевременно осоз-
нать свои уязвимости и с по-
мощью науки скорректировать 
направление движения, чтобы 
остаться защищенным и благо-
получным.

В этом году была создана над-
ведомственная структура, 
призванная синхронизиро-
вать усилия различных ве-
домств, — Комиссия по науч-
но-техническому развитию. 
Что в управлении наукой, 
на ваш взгляд, нужно «почи-
нить»?

АНДРЕЙ ФУРСЕНКО: Главное, что не-
обходимо, как вы говорите, «по-
чинить», это синхронизиро-
вать действия ведомств и орга-
низаций. Одним из наиболее эф-
фективных методов по объеди-
нению становится нахождение 
общих точек пересечения в ин-
тересах и ценностях. Комиссия 
по научно-техническому раз-
витию совместно с Советом по 
науке и образованию при пре-
зиденте Российской Федерации 
формирует и запускает новые 
инструменты для научно-тех-
нологического развития, та-
кие как, например, новая Госу-
дарственная программа науч-
но-технологического развития 
России, Федеральные научно-
технические программы, наци-
ональный проект «Наука и уни-
верситеты», комплексные на-
учно-технические программы, 
которые как раз помогают обо-
значить общие для всех приори-
теты и обеспечить конструктив-
ное взаимодействие.

Насколько вперед можно и 
нужно планировать развитие 
науки?

АНДРЕЙ ФУРСЕНКО: В сфере науки 
сегодня, по оценкам ЮНЕС-
КО, во всем мире работает бо-
лее 8,5 млн исследователей. 
Ежедневно пополняется база 
накопленных знаний, происхо-
дит какое-то движение. Однако 
для совершения действитель-
но ощутимых прорывов могут 
потребоваться годы. Это очень 
сложная сфера, многое также 
зависит от масштабов плани-
рования. Например, срок гран-
та Российского научного фон-
да составляет 3 года с возмож-
ностью продления его еще на 2. 
Многие исследователи, кстати, 
считают этого недостаточным, 
предлагают увеличить сроки до 
5—7 лет. Упомянутые уже феде-
ральные научно-технические 
программы — в области генети-
ческих технологий, научного 
обеспечения сельского хозяй-
ства, синхротронно-нейтрон-
ных исследований — рассчи-
таны на горизонт до 8—10 лет. 
В более долгосрочном плане — 
необходим баланс между вну-
тренней логикой развития на-
уки и выстраиванием страте-

гических приоритетов, опре-
деляющих направления науч-
но-технологической повестки 
страны.

Каких инструментов поддер-
жки ученых, на ваш взгляд, не 
хватает? Всего ли можно до-
стичь с помощью финансовых 
инструментов?

А Н Д Р Е Й  ФУ Р С Е Н К О :   Количество 
мер, направленных на поддер-
жку ученых, регулярно уве-
личивается и модернизирует-
ся. Многие из существующих 
мер поддержки проводятся в 
рамках национального проек-
та «Наука и университеты». 
Так, например, помимо гран-
товой линейки для всех катего-
рий ученых (пожалуй, главно-
го конкурсного инструмента), 
также идет обновление при-
борной базы, строятся уста-
новки класса «мегасайенс», за-
кладываются уникальные на-
учно-исследовательские судна 
и многое другое. Помимо пере-
численных материальных мер 
поддержки, особенную роль 
играет стимулирование коо-
перации между предпринима-
тельскими, образовательными 
и научно-исследовательски-
ми организациями. Например, 
сейчас развиваются интегра-
ционные инструменты, в ко-
торых может участвовать биз-
нес — например, научно-обра-
зовательные центры мирово-
го уровня (так называемые 
НОЦы).

Однако финансовые и ин-
фраструктурные меры стиму-
лирования недостаточны. Нау-
ке важно внимание и уважение. 
В этом смысле объявление 2021 
года Годом науки и технологий 
и введение нового праздника 
— Дня преподавателя высшей 
школы — это попытка выразить 
признательность ученым, изо-
бретателям и преподавателям 
за их труд.

В Год науки и технологий ка-
жется, что молодые ученые 
стали заметнее. Почему важ-
но как-то отдельно выделять 
молодых ученых?

АНДРЕЙ ФУРСЕНКО: Вы знаете, мо-
лодые ученые активно участ-
вовали в организации и про-
ведении Года науки и техно-
логий. Более того, я бы сказал, 
что они были его движущей си-
лой. Основными агентами вли-
яния по всей стране стали уни-
верситеты, советы молодых 
ученых, лаборатории под ру-
ководством молодых ученых. 
Они проводили массу публич-
ных мероприятий, организо-
вывали научные экскурсии в 
свои лаборатории, встреча-
лись со школьниками и их ро-
дителями, проводили откры-
тые лекции, много общались 
со СМИ.

В этом смысле они — самая 
пассионарная часть научного 
сообщества. Они — те, кто фор-
мирует будущее науки. Соот-
ветственно, важно показывать 
людям лица тех, кто двигает 
науку вперед и кто будет реа-
лизовывать научные проекты в 
ближайшие десятилетия. Кста-
ти, в рамках Года разместили 
портреты молодых ученых на 

билбордах в большинстве ре-
гионов России. Это важно — по-
казывать лица современной 
российской науки.

Отмечу, что в целом рос-
сийская наука молодеет. 44,3% 
российских исследователей се-
годня моложе 40 лет, а их доля 
за 20 лет выросла более чем в 
1,5 раза — в 2000 году этот по-
казатель составлял 26,2%. И 
это ключевой индикатор раз-
вития сферы, потому что буду-
щие прорывы в науке и техно-
логиях — дело молодых ученых, 
коллективов, лабораторий, ко-
торые начинают работать пря-
мо сейчас.

Опрос ВЦИОМ, проведенный 
в начале Года науки и техно-
логий, показал, что школь-
ники и студенты хотят ак-
тивно менять различные 
сферы жизни человека к луч-
шему. Как приход в науку им 
поможет реализовать этот 
запрос?

АНДРЕЙ ФУРСЕНКО: Наука — это как 
раз та сфера, результат дея-
тельности которой направлен 
на изменение жизни челове-
ка и общества к лучшему. Про-
фессия ученого предполагает 
создание чего-то нового, по-
иск идей, проверку гипотез, 
веру в результат. Наука — это 
настоящая территория твор-
чества, вызовов и смелости. 
Тех ценностей, которые обыч-
но близки молодежи, готовой 
пробовать новое и не бояться 
ошибок.

У современного школьни-
ка есть множество возможно-
стей, позволяющих глубже по-
грузиться в науку. Это и смены 
«Сириуса» — ежемесячно более 
800 детей проходят там обуче-
ние, и Российское движение 
школьников, в котором участ-
вует более 1 млн учащихся, и 
кружковое движение НТИ, и 
проект «Большая перемена», и 
участие в предметных олимпи-
адах. Кстати, в 2021 году рос-
сийские школьники выиграли 
все международные олимпи-
ады по естественным наукам: 
физике, химии, биологии, ма-
тематике, информатике.

В университете путь в на-
учную деятельность становит-
ся еще более понятным: актив-
но работают студенческие на-
учные общества, талантливые 
студенты имеют возможность 
включиться в исследования 
действующих лабораторий. 
Кстати, среди руководителей 
научных лабораторий — тоже 
все больше молодежи. И они 
привлекают к своей работе не 
только студентов, но и школь-
ников.

В целом повторю, научная 
сфера точно содержит в себе 
множество возможностей для 
самореализации и раскрытия 
своих талантов. Важно, что в 
последние годы в ней появи-
лись все слагаемые, необходи-
мые для динамичного разви-
тия: большие, масштабные за-
дачи и современные условия 
для проведения исследований. 
Это видит молодежь, которая 
все чаще выбирает науку.  

А К Ц Е Н Т

В российских вузах более чем на 7 тысяч 
увеличено количество бюджетных мест 
по направлениям, связанным с разра-
боткой и развитием технологий искусст-
венного интеллекта

А К Ц Е Н Т

Сегодня, когда коронавирус стал новой 
всеобщей проблемой, именно ученые 
вновь смогли предложить действенный 
способ для борьбы с пандемией

ЦИФРА

44,3
ПРОЦЕНТА

российских исследователей 

сегодня моложе 40 лет, а их 

доля за 20 лет выросла более 

чем в 1,5 раза 

А К Ц Е Н Т

Этот год ознаменовался долгожданным 
запуском усовершенствованного много-
функционального лабораторного моду-
ля «Наука»

А К Ц Е Н Т

Науке важно внимание и уважение. 
В этом смысле объявление 2021 года 
Годом науки и технологий и введение 
нового праздника — Дня преподавателя 
высшей школы — это попытка выразить 
признательность ученым, изобретате-
лям и преподавателям за их труд
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ПРОЕКТ  

Выплату 
из пенсионных 
накоплений 
можно будет 
получить через 
портал госуслуг

ОНЛАЙН 
ВЫШЕЛ 
НА ПЕНСИЮ
Ольга Игнатова

Получить единовременную вы-
плату из пенсионных накопле-
ний в следующем году станет 
проще. Минтруд подготовил 
проект приказа, который позво-
лит обращаться за такой выпла-
той через портал госуслуг. Об-
новленные правила могут зара-
ботать с 1 июля 2022 года.

Как подчеркивают в ведомст-
ве, выплаты не связаны со стра-
ховой пенсией. Единовремен-
ную выплату можно получить 
до начала выплат страховой пен-
сии по старости: накопительную 
пенсию по-прежнему можно по-
лучать с 55 лет (женщины) и с 60 
лет (мужчины).

Накопления могут быть вы-
плачены по заявлению, если 
ежемесячная выплата накопи-
тельной части составляет менее 
5% по отношению к сумме раз-
мера страховой пенсии по ста-
рости и размера накопительной 
пенсии, рассчитанных на день 
назначения накопительной пен-
сии. Граждане, которые уже яв-
ляются получателями пенсии по 
потере кормильца или инвалид-
ности, также могут обращаться 
за единовременной выплатой 
накопительной части пенсии, 
если они достигли установлен-
ного возраста для обращения.

Права на пенсионные нако-
пления есть у людей 1967 года 
рождения и моложе, а также у 
участников программы госсо-
финансирования пенсий и вла-
дельцев сертификата на матка-
питал, которые направили его 
средства на будущую пенсию. 
Помимо единовременной есть 
срочная пенсионная выплата — 
ежемесячная выплата пенсии 
в течение 10 лет при возникно-
вении права на страховую пен-
сию по старости для участников 
программы госсофинансирова-
ния либо направивших средства 
маткапитала на формирование 
накопительной пенсии.   

ПОЛИТИЧЕСКАЯ СЦЕНА
Одна из главных проблем политического колумниста 
— выбор темы для статьи. Если никаких ярких событий 
не видишь, то надо искать юбилеи, обращаться к стати-
стике и т.д. А если и тут «глухо как в танке»?

Попробуем воспользоваться советом Чехова.
«Вершинин. Что ж? Если не дают чаю, то давайте 

хоть пофилософствуем.
Тузенбах. Давайте. О чем?
Вершинин. О чем? Давайте помечтаем… например 

о той жизни, какая будет после нас, лет через двести-
триста».

Популярный жанр — в отсутствие чая.
Но хотелось бы «пофилософствовать» не о будущем, 

а о настоящем — о той же политике и, соответственно, 
работе политобозревателя.

В жанре «политики» за последние десятилетия  слу-
чились такие системные перемены, каких не было в те-
чение тысяч лет до этого.

О чем идет речь?
«Война есть про-

должение политики 
другими средства-
ми» (Клаузевиц).

Эти слова вели-
кого теоретика во-
енного дела можно 
«обернуть». 

В течение всей 
Истории полити-
ка была средством 
подготовки к войне 
или предотвраще-
ния войны (причем 
часто трудно отли-
чить одно от друго-
го! См. хотя бы пре-
дысторию 1 и 2 МВ). 
Так или иначе мысль о Войне — реальной, физической 
войне — была в подсознании политиков, образовыва-
ла «базис», «фундамент» всей политической суеты. По 
крайней мере, когда речь шла о Внешней Политике — а 
она традиционно считалась самой важной. Недаром 
«главными министрами» всегда и везде были военный 
и иностранных дел, недаром короли-цари-императоры 
занимались прежде всего иностранными делами — в их 
военной и мирной проекции. Можно сказать, что Война 
(или абсолютно реальная угроза войны) была тем без-
условным раздражителем, на котором затем строилась 
вся сложная архитектура условно-политических реф-
лексов.

И вот здесь-то и случились огромные, небывалые ни-
когда ранее в Истории перемены.

После 2 МВ. После создания ЯО. После исчезновения 
соцлагеря и СССР. Наконец, вообще, в ситуации качест-
венного «удорожания человеческой жизни» (и однов-
ременно — старения населения Запада, сокращения ро-
ждаемости), в ситуации резкого усложнения всех тех-
нологических систем связи и жизнеобеспечения. По-
сле всех этих огромных перемен — Большая Война (т.е. 
война между Великими Ядерными Державами) стала 
просто психологически невозможной: «победителей» в 
ней быть не может, т.к. на том свете все равны.

Как известно, это не общие рассуждения, благие по-
желания и т.д. Это — факты. За 76 лет после 1945 г. — ни 
одной войны между Большими Странами. Такого пери-
ода в Истории никогда раньше не было.

Но это же означает и качественную перемену в са-
мом понимании «политики»: конец «Истории Больших 
войн» означает в определенном смысле и «конец» по-
литической истории в прежнем ее понимании.

Естественно, политика продолжается — политобо-
зреватели это знают лучше всех. Просто… какая-то 
«другая политика», «постмодернистская».  

Если продолжить аналогию с «безусловными» (БР) 
и «условными» (УР) рефлексами, то получается, что 
основа, БР — ушли, а вот УР — остались. Но это значит, 
что «условная политика» повисла в воздухе. Все риту-
алы «вокруг драки» — имеют место… при невозмож-
ности самой «драки». В такой ситуации удельный вес 
Шоу, который всегда был велик в политике (и не только 
публичной, но и в «закрытой» ее части), резко вырос, 
Шоу, пиар стали заполнять собой практически все про-
странство политики — во всяком случае, «высокой», 
внешней, военной, 
геополитики и т.д. А 
«реальное содержа-
ние», т.е. действия, 
меняющие (силь-
но влияющие на) 
жизнь населения, 
перешло в «низ-
кую» политику — со-
циальную, эконо-
мическую. 

Это не значит, 
что Высокая поли-
тика больше «не нужна». Ничего похожего! Шоу ви-
тально необходимы человеку, Человечеству. Как раз в 
XXI веке их значение резко выросло по вполне понят-
ным причинам. Люди меньше заняты изматывающим 
физическим трудом, меньше волнуются о пропитании, 
наконец, уменьшается значение Религии — в такой си-
туации вполне понятно, что «Место Шоу» резко расши-
рилось. И хотя политшоу вынуждены конкурировать 
с массой других — «попсовое» и «высокое» искусство, 
спорт (который отчасти заменяет военные зрелища), 
бесконечные компьютерные игры и т.д., но — места хва-
тит всем. Виртуальное пространство Шоу — безгра-
нично.

У политшоу — своя специфика. Ими по традиции 
больше увлекаются мужчины среднего и более зрелого 
возраста. Но главное «условие Игры» — надо психологи-
чески воспринимать ее «как бы всерьез». Для того, что-
бы довольно однообразный шум политических перего-
воров, пресс-конференций, саммитов, «утечек», статей 
экспертов и т.д. «цеплял», важно сохранять (или делать 
перед собой вид, что сохраняешь) традиционную веру в 
Важность, Судьбоносность политических событий. 

Станиславский говорил, что важнейшим условием 
существования реалистического театра является се-
рьезность переживания. Артисты должны — в идеале 
— так «вжиться в роль», чтобы сохраняя и шлифуя всю 
свою формальную артистическую технику, при этом 
переживать события на сцене «как если бы» они про-
исходили в реальности. А зрители, купив билет и сидя в 
кресле, тоже должны переживать зрелище «как реаль-
ное», больше того — сопереживать актерам так, «как 
если бы» это происходило с ними. Устройство челове-
ческого сознания помогает поддерживать такие «мно-
гослойные иллюзии», отлично зная, что это лишь Театр. 
Впрочем — «весь Мир — Театр и люди в нем актеры».

Тем более это верно для Высокого (и жизненно необ-
ходимого!) Политического Театра. Ну, и как Театр «на-
чинается с вешалки», так политика начинается с поли-
тобозревателей…  

Конец «Истории 
Больших войн» 
означает в опреде-
ленном смысле 
и «конец» полити-
ческой истории 
в прежнем 
ее понимании

Шоу, пиар стали 
заполнять собой 
практически 
все пространство 
политики

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184
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Есть еще и автотопливо. 
Высокие цены на него — 
больная тема и для Рос-

сии, и для США. У нас оптовые 
цены на бензин напрямую влия-
ют на стоимость самых ходовых 
товаров на полках магазинов 
(продукты, дешевые промтова-
ры) и хоть и не в полной мере, 
но вызывают его подорожание в 
рознице. Также рост экспортных 
цен, вслед за ним оптовых цен 
внутри России вынуждает госу-
дарство увеличивать выплаты 
нефтяным компаниям, что оз-
начает дополнительную нагруз-
ку на бюджет. Так работает дем-
пфирующий механизм, снижаю-
щий зависимость биржевых ко-
тировок в нашей стране от миро-
вых цен на нефть. В США же рост 
цен на АЗС — это самый яркий 
показатель плохой работы пра-
вительства и президента.

США ищут нового союзника 
на нефтяном рынке, но пока на 
их призывы откликнулись толь-
ко импортеры нефти — Япония, 

Индия, Китай и некоторые дру-
гие. Максимально, что могут 
сделать эти страны общими уси-
лиями, раскрыв стратегические 
резервы, — это на время задер-
жать рост котировок барреля. 
Старые связи Вашингтона, на-
пример, с Саудовской Аравией, 
работать перестали. Экономиче-
ских рычагов давления на Ближ-
ний Восток у США почти не оста-
лось, любые санкции бумеран-
гом ударят по самой Америке, а 
Эр-Рияд больше не хочет дейст-
вовать себе в ущерб, увеличивая 
добычу нефти. Королевство за-
интересовано в дорогом барреле 
и даже не скрывает этого.

США не помешал бы но-
вый союзник из числа крупных 
стран — производителей нефти 
для давления на ОПЕК, отме-
чает доцент Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Валерий Андрианов. Играя 
вдвоем с Россией, можно было 
бы выстраивать еще более эф-
фективные схемы давления на 

мировой рынок. Но, учитывая 
общий политический контекст, 
такая «игра в паре» на нефтя-
ном рынке сегодня для Вашинг-
тона и Москвы едва ли возмож-
на, считает Андрианов.

С последним согласен ана-
литик «Финам» Андрей Мас-
лов, который подчеркнул, что, 
учитывая текущую геополи-
тическую повестку, шансы на 
переговоры по нефтегазовому 
сектору, довольно малы.

Но, по мнению Симоно-
ва, в разговоре двух президен-
тов нефтяная тема обязатель-
но всплывет, хотя бы со сторо-
ны климатической повестки и 

обсуждения «Северного пото-
ка-2». Это может быть неофи-
циальная часть, но Байдену с 
Путиным есть о чем разговари-
вать. Мы конкурируем и толка-
емся локтями на рынке Европы 
и стран Азиатско-Тихоокеан-
ского региона (АТР). Учитывая 
общие долгосрочные интере-
сы, джентльменское соглаше-
ние о совместных действиях и 
договор не мешать друг другу, 
вполне возможен. Это и есть ре-
альная политика, считает Си-
монов.

При этом эксперт отметил, 
что история прошлогодней 
сделки ОПЕК+ показала, что 

США будут действовать только 
в темную, не беря официально 
на себя никаких обязательств.

Схожую точку зрения вы-
сказал Андрианов. Любые со-
глашения США с иностранны-
ми производителями нефти и 
газа могут иметь лишь крат-
косрочный тактический харак-
тер. Поэтому подобные сделки 
вряд ли заинтересуют произ-
водителей, нацеленных на дол-
госрочную монетизацию своих 
природных ресурсов. Неуди-
вительно, что страны ОПЕК+ 
пока не прислушиваются к Бай-
дену и не наращивают добычу. 
Теоретически Россия и США 
могли бы «кроить» мировой 
рынок в соответствии со свои-
ми целями и задачами, но для 
этого сейчас нет ни политиче-
ских условий, ни необходимо-
го взаимного доверия двух сто-
рон, ни особой заинтересован-
ности со стороны американ-
ского руководства, считает Ан-
дрианов.  
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США ищут нового союзника на нефтяном 
рынке, но пока на призыв откликнулись 
лишь импортеры — Япония, Индия, Китай

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕФИНАНСЫ ЦБ упростит возврат денег жертвам мошенников

Операции сдают назад

Анастасия Алексеевских

Б
анк России провел 
первый раунд кон-
сультаций с участ-
никами банковско-
го рынка по поводу 
законопроекта, ко-
торый упростит воз-
врат денег гражда-
нам, ставшим жер-

твами финансовых мошенни-
ков. Об этом «РГ» сообщили 
в пресс-службе ЦБ. По итогам 
регулятор выйдет с новой вер-
сией документа, детали пока не 
раскрываются. 

В пресс-службе ЦБ расска-
зали, что по итогам обсужде-
ний регулятор получил значи-
тельное количество предло-
жений и уточняющих вопро-
сов. «По результатам готовит-
ся очередная редакция законо-
проекта, которая пройдет еще 
один раунд обсуждения, — ука-
зали в Банке России. — Пока о 
конкретных мерах или инстру-
ментах говорить преждевре-
менно. Полагаем необходи-
мым максимально учесть мне-
ние участников рынка».

Как ранее сообщило РБК, 
ЦБ направил участникам рын-
ка письмо, в котором выраже-
но намерение установить точ-
ную сумму возмещения похи-
щенного и изменить сам по-
рядок списания средств по мо-
шенническим операциям. Для 
запуска процедуры возврата 
гражданин должен будет уве-
домить банк о мошенничест-
ве не позднее следующего дня 
после получения уведомления 
о проведенной операции. При 
этом ЦБ пока не называет ни 
точный размер этой суммы, 
ни то, как она будет рассчиты-
ваться. Регулятор отметил, что 
возврат средств распростра-
нится на все банки, но если у 

банка низкий уровень защиты 
от хищений, то ему придется 
вернуть клиенту всю украден-
ную сумму, даже если она пре-
высит установленный размер. 
Низким уровень будет призна-
ваться, если банки не смогут 
выявить операции, совершен-
ные без согласия клиента, не-
смотря на получение инфор-
мации о мошеннических дей-
ствиях от ЦБ.

Поводом для принятия но-
вовведений стало широкое 
распространение мошенни-
честв с помощью социальной 
инженерии, когда злоумыш-
ленники выманивают у гра-
ждан их финансовые данные 
(номера карт, коды, пароли). 

Объем операций без согласия 
клиентов банков в третьем 
квартале 2021 года достиг 3,2 
млрд рублей, на 18% превысив 
показатель за аналогичный пе-
риод прошлого года, следует из 
данных ЦБ. Количество попы-
ток украсть деньги у россиян 
увеличилось на 40% — до 256 
198. При этом доля возвращен-
ных гражданам средств соста-
вила 7,7%, что на 5,4 п.п. мень-
ше, чем в третьем квартале 
2020 года.

Сейчас по закону банки 
обязаны возвращать средст-
ва, только если они похищены 
не по вине клиента. «Эта ини-
циатива ставит банки в поло-
жение, когда они должны бу-
дут кардинально усилить ра-
боту своих ИТ-систем, интер-
нет-банков и мобильных при-
ложений, предусмотреть меры 
от гибкости в их настройках до 
контрольных мероприятий, 
которые могут в целом снизить 
их удобство и быстроту для 
клиентов, — считает предправ-
ления Ассоциации российских 
банков Олег Скворцов. Пред-
седатель Национального сове-

та финансового рынка Андрей 
Емелин отметил, что установ-
ление гарантированной сум-
мы безусловного возврата ни-
как не способствует достиже-
нию цели защиты от мошенни-
ков. Напротив, такой возврат 
будет иметь многочисленные 
негативные последствия: сни-
жение уровня бдительности 
граждан, дополнительные ре-
сурсы для новых мошенниче-
ских схем, дополнительные по-
тери банков, уверен он. 

«Эту инициативу следу-
ет рассматривать, как способ 
смягчить риски для отдельных 
категорий граждан», - считает 
директор департамента проек-
тирования компании «Газин-
формсервис» (специализиру-
ется на кибербезопасность) 
Александр Калита. Мера, в пер-
вую очередь, направлена на 
поддержку малоимущих лю-
дей, попавшихся на мошенни-
ческую схему. Эти люди хранят 
деньги на одном счете, поясня-
ет эксперт.  

Сейчас банки обязаны возвращать 
средства, только если они похище-
ны не по вине клиента.

А К Ц Е Н Т

Возврат средств распространится на все 
банки, но детали законопроекта ЦБ 
не раскрывает, они еще обсуждаются 
с участниками рынка

СУД Кокорины 
не смогли 
оспорить 
штрафы 
за избиение 
водителя

ПЛАТИТЬ 
ПРИДЕТСЯ
Иван Петров

Мосгорсуд на заседании в поне-
дельник отклонил жалобу фут-
болиста Александра Кокорина 
и его брата Кирилла. Ранее осу-
жденные за пьяную драку, мо-
лодые люди сочли незаконным 
решение Савеловского суда, ко-
торый обязал их выплатить по 
50 тысяч рублей водителю Вита-
лию Соловчуку. «Суд апелляци-
онной инстанции оставил реше-
ние районного суда без измене-
ния, жалобу — без удовлетворе-
ния», — сообщили в суде.

Савеловский районный 
суд Москвы в июне по иску по-
терпевшего Соловчука обязал 
Александра и Кирилла Кокори-
ных, а также Павла Мамаева и 
Александра Протасовицкого 
выплатить водителю Соловчуку 
в общей сложности 200 тысяч 
рублей — в качестве компенса-
ции. Защита братьев Кокориных 
это решение обжаловала. Мама-
ев и Протасовицкий аналогич-
ную жалобу не подавали.

Напомним, водитель веду-
щей Первого канала Ольги Уша-
ковой Виталий Соловчук 8 ок-
тября 2018 года стал первой 
жертвой компании футболи-
стов, бурно гулявшей в центре 
Москвы. Возле отеля «Пекин» 
на него напали и избили. Он по-
требовал взыскать по 250 тысяч 
рублей с каждого из четырех фи-
гурантов дела: братьев Кокори-
ных, Мамаева и Протасовицко-
го. Соловчук также настаивал 
на компенсации в 120 тысяч ру-
блей, потраченных на лечение. 
Суд постановил выплатить по-
терпевшему лишь 200 тысяч ру-
блей — по 50 тысяч с каждого из 
ответчиков.

Телеведущая Ушакова подала 
иск на 321 тысячу рублей за по-
вреждения принадлежащего ей 
Mercedes. После того, как Мама-
ев единолично компенсировал 
заявленную сумму, заявитель-
ница отказалась от иска.  

Бочка опоры
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БАНКИ Переплата по кредиту 
достигает половины его суммы 
из-за страховки

Дорог полис 

Анастасия Алексеевских

Россияне тратят на взносы по 
крупным кредитам (400 тыс. 
руб.) 16—60% своего дохода. Пе-
реплата по таким ссудам состав-
ляет около 250 тыс. руб., подсчи-
тали в Международной конфе-
дерации обществ потребителей 
(КонфОП).

«Тайные покупатели» Кон-
фОП посетили офисы крупней-
ших по объемам кредитования 
банков в 16 регионах. В их числе 
Сбербанк, ВТБ, Альфа-Банк, Газ-
промбанк, Россельхозбанк, Рос-
банк, банк «Открытие», Почта 
Банк, Промсвязьбанк, Совком-
банк, Тинькофф Банк — по теле-
фону. По легенде, людям нужно 
получить кредит в размере 400 
тыс. руб. на два года. Зарплата 
составляет 40 тыс. руб. (для ре-
гионов), 50 тыс. руб. (Санкт-Пе-
тербург), 70 тыс. руб. (Москва).

Из предварительных расче-
тов банков следует, что показа-
тели долговой нагрузки (ПДН, 
отношение ежемесячных пла-
тежей по кредитам к доходам за-
емщика) составляют, как прави-
ло, 16—50%, иногда превышают 
и 60%. Последнее свойственно 
в первую очередь для регионов, 
где доходы ниже. Размер конеч-
ной переплаты по кредитам со-
ставил от 17 до 50% от суммы 
кредита, уточнили в КонфОП.

«Основная проблема — в не-
добросовестных практиках 
включения дополнительных 
продуктов и услуг в тело креди-
та, а затем идет начисление про-
центов сверху, что приводит к 
переплате, — указала руководи-
тель проекта Общероссийского 
народного фронта «За права за-
емщиков» Евгения Лазарева. — 
Обостряет проблему некоррек-
тный расчет ПДН. Большинст-
во кредиторов подходят к этому 
требованию формально и рас-
считывают долговую нагруз-
ку заемщика, опираясь не на 
справку 2-НДФЛ или сведения 
от работодателя, а на данные, 
предоставляемые заемщиком. 

Нередки случаи, когда сотруд-
ники кредитора сами рекомен-
дуют заемщику завышать свой 
доход в кредитной заявке, чтобы 
повысить шансы на одобрение».

Значительная переплата мо-
жет быть связана с дополнитель-
ными услугами, которые опла-
чиваются за счет кредитных 
средств, подтвердили в пресс-
службе ЦБ. «При подаче заяв-
ления на кредит и перед подпи-
санием договора заемщику сле-
дует перепроверить наличие та-
ких услуг, проставленные «га-
лочки», означающие согласие 
с приобретением дополнитель-
ных услуг», — добавили в Банке 
России.

Против навязывания заем-
щикам дополнительных плат-
ных услуг направлены два зако-
на, которые вступают в силу 30 
декабря 2021 года, уточнили в 
ЦБ. Первый дает возможность 
заемщику в течение «периода 
охлаждения» (14 календарных 
дней) отказаться от любой до-
полнительной услуги, приобре-
тенной им за отдельную плату 
при оформлении кредита, вто-
рой запрещает предустановлен-
ные за заемщика «галочки» о со-
гласии на дополнительные услу-
ги в заявлениях на кредит и кре-
дитных договорах.  

Прозрачный намек

Та к ж е  м о ж н о  у т е -
плять стены разре-
шенными материала-

ми и устанавливать на лоджи-
ях и балконах дополнительное 
остекление. Однако внешний 
вид дома, в том числе остекле-
ние фасадов, может регулиро-
ваться муниципальными пра-
вовыми актами и законами ре-
гиона, отмечают в минстрое. 
Санкции за их нарушение, 
если такие акты были приня-
ты, также устанавливаются 
на местном и региональном 
уровнях. Поэтому перед вы-
полнением работ по остекле-
нию необходимо ознакомить-
ся с правилами благоустрой-
ства, утвержденными в регио-
не и городе проживания.

«Таким образом, штрафы 
за остекленные балконы не яв-
ляются нововведением, они 
существовали и прежде. Над-
зорные органы имеют право 
и сейчас применять штраф-
ные санкции при нарушении 
правил перепланировки и пе-
реустройства, а также регио-
нальных правил благоустрой-
ства, если они содержат тре-
бования к внешнему виду зда-
ний», — говорится в сообще-
нии ведомства.

В правилах, которые всту-

пят в силу с марта 2022 года, 
ничего нового про остекление 
нет, все остается по-прежне-
му, согласен эксперт темати-
ческой площадки ОНФ «Жи-
лье и городская среда» Павел 
Склянчук. «Приказ минстроя 
является ведомственным ак-
том и не влечет сам по себе на-
ступление административной 
ответственности. Опасения о 
новых штрафах с 1 марта 2022 
года являются неверным тол-
кованием норм права и вводят 
граждан в заблуждение», — го-
ворит он. 

Застекление балконов отно-
сится к переустройству поме-
щения, порядок согласования 
которого прописан в Жилищ-
ном кодексе. Регионы могут с 
разной мерой строгости при-
менять меры в отношении соб-
ственников, которые застекли-
ли балкон. «На подавляющей 
территории страны такие ра-
боты являются дополнитель-
ным способом защиты от холо-

да и ветра, поэтому считать это 
априори чем-то противозакон-
ным неправильно», — говорит 
Склянчук.

При этом есть ситуации, 
при которых остекление мо-

жет привести к штрафу и обя-
занности его демонтажа. Но 
такое решение может принять 
только суд. Речь о случаях, 
когда остекление противоре-
чит правилам пожарной без-
опасности либо производится 
в домах — объектах культурно-
го наследия или представляю-
щих историческую ценность. 
Также не стоит увеличивать 
нагрузку на строение в очень 
ветхих домах, следует грамот-
но устанавливать остекление, 

чтобы элементы конструкции 
не выпали на землю, причинив 
вред случайным прохожим 
или ущерб, например, припар-
кованным автомобилям.  

А К Ц Е Н Т

Штрафы за остекление устанавливают 
местные власти

1

Большая часть 
переплат 
возникает 
из-за страховок, 
которые банки 
включают в ссуду

— Минстрой предложил 
новый порядок взыскания 
долгов по квартплате — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2219972

— Дебетовая карта может 
стать опаснее кредитной: 
Как не влезть в долги — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2208504
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ДЕНЬГИ С убежавшего 
заключенного взыскали 
расходы на его поимку

Побег 
за свой счет

Владислав Куликов

Суд в Омской области взыскал более 115 тысяч рублей 
с осужденного в качестве компенсации расходов на его 
розыск. Такова сложившаяся практика: за побег за-
ключенному приходится платить не только  дополни-
тельным сроком, но и буквально — деньгами.

Как рассказали в пресс-службе Горьковского рай-
онного суда Омской области, мужчина отбывает нака-
зание в исправительной колонии № 8. В августе этого 
года он был выведен для уборки прилегающей терри-
тории участка колонии. Но вместо того, чтобы отрабо-
тать с чистой совестью и вернуться в тюрьму, мужчина 
скрылся куда глаза 
глядят. Естествен-
но, сотрудники ко-
лонии также сби-
лись с ног, разыски-
вая беглеца. Его, 
конечно, нашли. Но 
поиск влетел в ко-
пеечку: это и оплата 
бензина, и сверху-
рочные для опера-
тивников, работав-
ших даже по ночам, 
и прочее. Потому 
колония, вернув че-
ловека, предъявила 
ему счет. 

«Суд, разрешая заявленные требования, пришел 
к выводу о необходимости удовлетворения требова-
ний в полном объеме, поскольку расчет, представлен-
ный истцом, подтвержден путевыми листами, чеками, 
графиками по розыску осужденного, справками об ис-
пользовании автотранспорта, принадлежащего учре-
ждению», — рассказали в суде.  итоге счет был удовлет-
ворен: гражданин должен заплатить 115 тысяч 489 ру-
блей 25 копеек. Тюрьма любит точность. Многие аре-
станты не подозревают, что такая госуслуга, как «по-
иск сбежавшего заключенного», не предоставляется 
бесплатно. Но с некоторых пор прокуратура и ФСИН-
стали подавать на беглецов иски в суд о возмещении 
расходов по поимке. Кстати, платить заставляют даже 
если побег не удался, но человек в ходе подготовки по-
бега что-то сломал, например, ограждения.  

МВД Поток мигрантов 
вновь хлынул в Россию 

COVID работе 
не помеха

Иван Петров

Количество патентов, выданных трудовым мигрантам 
в России за десять месяцев текущего года, увеличи-
лось почти в два раза по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. Об этом свидетельствуют дан-
ные МВД по миграции за период с января по октябрь 
2021 года. За это время иностранным гражданам и 
лицам без гражданства было оформлено 1 853 395 па-
тентов. Тогда как за 10 месяцев прошлого года этот по-
казатель составил 971 854. Ранее директор департа-
мента трудовой миграции и социальной защиты Евра-
зийской экономической комиссии Алтынай Омурбе-
кова заявила, что в 2021 году в России мигрантов ста-
ло в три раза больше, чем годом ранее.

По словам специалистов, это означает, что работни-
ки, покинувшие Россию в 2020 году из-за пандемии ко-
ронавируса, стали массово возвращаться. 

Стоит напом-
нить, что после отъ-
езда мигрантов на 
всех уровнях влас-
ти активно пошли 
разговоры о том, 
что можно и нуж-
но справляться без 
них. Вчера министр 
строительства и 
жилищно-комму-
нального хозяйст-
ва Ирек Файзуллин 
заявил, что любой 
российский регион 
может обойтись без 
мигрантов на стро-
ительных площадках. «Конечно, каждый регион готов 
бы был работать без них. Но к этому нужно хорошо под-
готовиться, обучить кадры — и только готовыми пере-
ходить к работе на собственных силах. За один день не 
сделаешь», — цитирует РИА Новости министра.

Файзуллин уточнил: как именно будет проходить 
реализация идеи сократить число мигрантов на строй-
ках, станет понятно в 2022 году. 

В ноябре мэр Москвы Сергей Собянин заявил, что 
число мигрантов на стройках домов для программы ре-
новации в Москве нужно уменьшить. Он призвал при-
влекать больше россиян из ближайших регионов с по-
мощью высокой заработной платы и условий труда, а 
также наращивать механизацию и индустриализацию 
строительства.

За 10 месяцев 2021 года, по данным МВД, также вы-
росло число иностранных граждан, поставленных на 
миграционный учет в РФ. Если в прошлом году их число 
составило 8 327 024, то в этом году оно увеличилось на 
2,3 млн и достигло 10 616 980 человек. Также выросло 
число иностранных граждан, получивших российское 
гражданство, с 504 782 за десять месяцев прошлого 
года до 609 905 за аналогичный период 2021 года. Это 
рекордный показатель за все годы. Больше половины из 
получивших российские паспорта — граждане Украины. 

Напомним, с 29 декабря всех иностранцев, въезжа-
ющих в РФ более чем на 90 дней, обязали сдавать отпе-
чатки пальцев, фото и проходить медосмотр.  

Как будет реали-
зовываться идея 
сократить число 
мигрантов 
на стройках, 
станет ясно 
в 2022 году

Колонии при-
шлось потратить-
ся на бензин 
и сверхурочные 
для оперативни-
ков, искавших 
беглеца

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 27 сентября 

2021 г. признан не действующим со дня вступления в законную силу 
решения суда пункт 20 Положения о военно-врачебной экспертизе, 
утвержденного постановлением Правительства Российской Федерации 
от 4 июля 2013 г. № 565, в части, предусматривающей полномочия воен-
ного комиссара муниципального образования (муниципальных образо-
ваний) в случае невозможности вынесения медицинского заключения о 
годности гражданина к военной службе по состоянию здоровья в ходе 
освидетельствования гражданина на основании решения комиссии по 
постановке граждан на воинский учет, призывной комиссии, принятого 
по заключению врачей-специалистов, направлять в медицинскую орга-
низацию государственной или муниципальной систем здравоохранения 
на обследование в амбулаторных или стационарных условиях для уточ-
нения диагноза заболевания. 

Решение суда вступило в законную силу 2 ноября 2021 г.

А как в Москве?

В столице запрета на остекление лоджий и балконов 

не существует — москвичам в этом смысле предо-

ставлена свобода, но, разумеется, в рамках разумно-

го. Нельзя, например, увеличивать площадь лоджий 

и балконов, рассказали «РГ» в Мосжилинспекции.

Вводить новые правила в Москве не планируют и в 

2022 году. Главное, не объединять лоджии и балконы 

с комнатами. Это одно из самых распространенных 

нарушений во время перепланировок. Объединение 

лоджии с комнатой довольно популярно — это позво-

ляет увеличить площадь квартиры. Однако растут те-

плопотери, которые жильцы компенсируют за счет 

дополнительных секций радиаторов. В итоге они 

фактически обворовывают соседей — поскольку те-

пла потребляют больше, а платят по стандартным та-

рифам. Распространено и еще одно нарушение — ра-

диаторы отопления переносят на лоджии. 

Об одной такой перепланировке недавно стало из-

вестно, поскольку перенесенный радиатор начал 

подтекать и затопил лоджию соседа снизу — он и по-

жаловался в жилищную инспекцию. В итоге автору 

перепланировки пришлось возвращать радиатор 

обратно, а также заново ставить оконно-дверной 

блок и платить штраф. 

Кстати, новостройки в Москве уже давно строят с 

остекленными лоджиями и балконами. С одной сто-

роны, в нашем климате это необходимость, а с дру-

гой — такое решение исключает порчу фасадов, ког-

да каждый стеклит балкон по своему вкусу и бюдже-

ту. В Подмосковье этим летом тоже утвердили стан-

дарты жилой застройки, которые обязывают за-

стройщиков изначально стеклить балконы и лоджии.

Подготовил Александр Мелешенко

Городские власти могут потребо-
вать, чтобы остекление балкона 
не портило фасад здания.

ПОЛИЦИЯ Столичная Госавтоинспекция выявила в соцсетях 
еще 200 нарушителей Правил дорожного движения

Лихачи в интернете 
и в ГАИ  
Владимир Баршев

Р
азличным блогерам, а так-
же просто любителям по-
снимать видео о своих на-

рушениях на дорогах, похоже, 
становится опасным делиться 
своими «подвигами». Полиция 
всерьез взялась за дело. С нача-
ла года более 150 водителей и 
автовладельцев привлечены к 
ответственности за нарушения, 
которыми они хвастались в со-
цсетях, сообщает пресс-служба 
столичной ГИБДД. 

В отношении этих граждан 
составлено более 600 админи-
стративных материалов за раз-
личные нарушения Правил до-
рожного движения. Напомним, 
буквально на днях привлекли 
к ответственности такого лю-
бителя полихачить на публику. 
На видеозаписи, размещенной 
в сети, Чоршанбе Чоршанбиев 
довольно лихо разогнался в Ле-

фортовском тоннеле. Как позже 
он сообщил в ГИБДД, видео сни-
мал его брат. И именно брат вы-
ложил это видео в интернет. Тем 
не менее за рулем был именно 
этот человек. 

Причем, как выяснилось, 
прав у него нет. Точнее, есть, но 
таджикские. Если бы он ездил 
с ними  в течение 90 дней с мо-
мента прибытия, то проблем 
бы не возникло. Но в Москве 
он обосновался давно, а полу-
чить российские права не удо-

сужился.  Управлять же, имея 
иностранные права, автомоби-
лем по истечении срока времен-
ного въезда в России все равно, 
что без прав. Кроме того, ему 
оформили еще штраф за управ-
ление без страховки ОСАГО. В 
совокупности ему надо запла-
тить штраф 10 тысяч рублей. 
Но на этом дело не кончилось. 
Останкинский суд Москвы в по-
недельник принял решение об 
административном выдворе-
нии из России Чоршанбе Чор-

шанбиева. Он признан винов-
ным и в нарушении миграцион-
ного законодательства, за что 
также получил штраф в пять ты-
сяч рублей.

Сотрудники ГИБДД устано-
вили еще более 200 пользова-
телей социальных сетей, чьи 
транспортные средства полно-
стью идентифицированы. Ра-
бота по выявлению подобных 
правонарушений будет продол-
жена. Скоро и этим гражданам 
предстоит предстать перед ин-
спектором для дачи показаний, 
а также получения наказания за 
выявленные нарушения. 

Работа по мониторингу ин-
тернета с целью выявления ак-
каунтов социальных сетей, в ко-
торых публично демонстриру-
ются нарушения правил и дей-
ствия, создающие угрозу жизни 
и здоровью граждан, будет про-
должена, сообщает пресс-служ-
ба столичного ГИБДД.  

ГИБДД активно выявляет лихачей, хвастающихся своими нарушениями.

90 ШТРАФОВ КИРКОРОВА

В понедельник стало известно, что за популярным российским эстрад-

ным исполнителем Филиппом Киркоровым числится 90 неоплаченных 

штрафов за нарушения Правил дорожного движения. Как сообщила 

корреспонденту «РГ» пресс-секретарь Таганского суда Зульфия Гурин-

чук, к мировому судье судебного участка № 422 Таганского района Мо-

сквы поступило 90 административных материалов, возбужденных на ос-

новании протоколов об административных правонарушениях.

Все они были составлены сотрудниками 2 батальона ДПС ГИБДД УВД по 

ЦАО ГУ МВД России по Москве, который отвечает за центр столицы.

Филиппу Киркорову вменяют ч. 1 ст. 20.25 КоАП РФ — то есть неуплату 

штрафа в срок. По этой статье ему грозит 15 суток административного 

ареста. В суде не называют общую сумму штрафов, на которую наездил 

певец. Не сообщается, был ли он сам за рулем или заставлял нарушать 

правила своего водителя. По данным источника ТАСС в правоохрани-

тельных органах, Киркорова штрафовали за нарушение правил размет-

ки, превышение скорости, а также за заезд на полосу для общественно-

го транспорта. «Для Филиппа Киркорова было большим удивлением, 

что есть какая-то задолженность. Более того, я уже уточнил этот вопрос 

в бухгалтерии компании Филиппа Бедросовича, и там мне сообщили, 

что все штрафы давно оплачены. Так что, думаю, это слушание будет са-

мым коротким в моей практике», — заявил агентству юрист Александр 

Добровинский. Мировой суд рассмотрит это административное дело 

14 декабря.

А К Ц Е Н Т

С начала года более 150 водителей 
и автовладельцев привлечены 
к ответственности за нарушения,
 которыми они хвастались в соцсетях

ВИРУС  

Новый вариант 
коронавируса 
обнаружен 
у двух 
пассажиров, 
прибывших из 
Южной Африки

«ОМИКРОН» 
ДОБРАЛСЯ 
ДО РОССИИ
Михаил Загайнов, 
Ольга Игнатова

У двух пассажиров, вернувших-
ся в Россию в минувшую пятни-
цу из Южной Африки, подтвер-
жден штамм «омикрон». Об 
этом в понедельник сообщил 
Роспотребнадзор.
В ведомстве напомнили, что все 
граждане, которые возвраща-
ются в Россию из ЮАР и сопре-
дельных стран, в обязательном 
порядке тестируются на коро-
навирус на границе в момент 
прилета, осматриваются и раз-
мещаются в специально подго-
товленные обсерваторы. Таким 
образом все прилетающие обя-
заны пройти карантин.

В обсерваторах прибывшие 
проходят ежедневное ПЦР-те-
стирование. При появлении 
симптомов респираторной ин-
фекции или положительного 
ПЦР-теста на коронавирус па-
циентов уже переводят в боксы 
инфекционных больниц. По со-
стоянию на понедельник коро-
навирус был подтвержден у 10 
вернувшихся из ЮАР граждан, 
находящихся на карантине. 
При этом у двух пациентов с по-
ложительным ПЦР-тестом, по-
лученным в первые сутки нахо-
ждения в обсерваторе, подтвер-
жден штамм «омикрон». Иссле-
дования тестов от других паци-
ентов продолжаются, уточняют 
в Роспотребнадзоре.

Новый штамм впервые был 
обнаружен в 20-х числах ноя-
бря на юге Африки. ВОЗ сразу 
же предупредила, что он вы-
зывает опасения. Но пока уче-
ные так и не пришли к единому 
мнению, насколько более за-
разен этот вариант коронави-
руса и насколько тяжелее или 
легче при заражении им про-
текает заболевание. Ряд уче-
ных полагает, что он распро-
страняется в разы быстрее. Но 
есть мнение, что именно этот 
штамм положит конец панде-
мии коронавируса, так как вы-
зывает более легкие симптомы 
заболевания.  
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ГЕОПОЛИТИКА Разведка США узнала о планах Китая построить военно-морскую базу в Атлантике

Страховка для «пояса»
Александр Гасюк

П
ока США в Южно-Китай-
ском море устраивают 
демонстративные воен-

ные учения, чтобы оказать дав-
ление на Пекин, Поднебесная 
готовит сильный ответный ход. 
Им может стать создание пер-
вой военно-морской базы На-
родно-освободительной армии 
Китая (НОАК) на Атлантиче-
ском побережье Африки, где в 
перспективе смогут дозаправ-
ляться, вооружаться и прохо-
дить техническое обслужива-

ние китайские авианосцы и 
подводные лодки. Такие крайне 
тревожные для Белого дома на-
мерения Китая вскрыла амери-
канская разведка, утверждает 
газета The Wall Street Journal.

По данным этого издания, 
которое ссылается на неназ-
ванные источники в американ-
ском правительстве, речь идет 
о планах по созданию военного 
объекта КНР в небольшой, но 
стратегически расположенной 
в Африке Экваториальной Гви-
нее. Предположительно, объект 
планируется возвести в городе 

Бата, где уже есть ранее постро-
енный Китаем торговый порт.

Если добытая американски-
ми разведслужбами информа-
ция соответствует действитель-
ности, то НОАК может обзаве-
стись уже вторым пунктом ба-
зирования для ВМС за преде-
лами Китая и первым с прямым 
выходом в Атлантику. Первая 
зарубежная военная база в 2017 
году была открыта на террито-
рии африканского государства 
Джибути на побережье Аден-
ского залива. С тех пор в этот 
объект были сделаны серьезные 

инвестиции, а в конце 2019 года 
завершено сооружение 330-ме-
трового причала для швартовки 
крупных кораблей (вплоть до 
авианосцев). В настоящее вре-
мя на этом ноаковском объек-
те, по данным открытых источ-
ников, дислоцированы от 1 до 2 
тысяч китайских военных. А в 
их задачи входит обслуживание 
400-метровой взлетно-посадоч-
ной полосы, а также заходящих 
в Джибути фрегатов и эсминцев 
ВМС КНР, оперирующих в рай-
оне Африканского Рога и запад-
ной части Индийского океана.

Набирающая темп экспан-
сия КНР на Черный континент 
все больше беспокоит Вашинг-
тон, который, к слову, сам обла-
дает сетью из почти трех десят-
ков постоянных (Enduring) и 
непостоянных (Non-Enduring) 
военных объектов в Африке. 
Так, по данным издания The 
Intercept, в бюджет Пентагона 
на 2019 финансовый год были 
заложены средства для 29 аме-
риканских баз в 15 африканских 
странах. Считается, что на теку-
щий момент в Африке разверну-

ты порядка 7 тысяч «звездно-по-
лосатых» военных, которые за-
нимаются обучением местных 
сил безопасности и проведени-
ем контртеррористических опе-
раций. Идут они с переменным 
успехом, а США периодически 
несут здесь чувствительные по-
тери. Так, в октябре 2017 года 
сразу четыре американских 
«зеленых берета» были убиты 
в ходе боестолкновения в Ниге-
ре, а в начале 2020 года  боеви-
ки атаковали базу США в Кении, 
в результате чего погибли трое 
американских граждан.

Тем не менее руководитель 
Африканского командования 
США (AFRICOM) Стивен Таун-
сенд уделяет повышенное вни-
мание именно планам Китая 
в зоне его ответственности и 
предполагаемое размещение 
новой базы КНР на Атлантиче-
ском побережье континента 
«сильно его беспокоит», заявил 
ранее этот генерал в интервью 
Associated Press. Для того что-
бы не допустить претворения 
планов Пекина в жизнь, аме-
риканцы уже начали «обхажи-

вать» официальный Малабо. 
«Мы дали понять (властям) Эк-
ваториальной Гвинеи, что опре-
деленные потенциальные шаги, 
связанные с китайской актив-
ностью, вызовут опасения в 
сфере национальной безопа-
сности», — цитирует WSJ слова 
высокопоставленного чинов-
ника в администрации прези-
дента США Джо Байдена. Удаст-
ся ли Вашингтону продавить 
свои антикитайские интересы 
путем прямого вмешательства 
во внутренние дела небольшо-
го африканского государства, 
пока непонятно — никаких офи-
циальных заявлений от властей 
Экваториальной Гвинеи пока 
не поступало. Вместе с тем по-
нятно, что Пекин едва ли легко 
отступится от решения своих 
стратегических задач — «под-
страховать» существенные ин-
вестиции в рамках реализуемо-
го глобального торгово-эконо-
мического проекта «Один пояс 
— один путь» проецированием 
собственной военной силы за 
рубежом. А единственный путь 
к этому — обеспечение физи-
ческого присутствия НОАК на 
территориях удаленных от ки-
тайских границ иностранных 
государств. Однако за исклю-
чением недавнего создания сво-
ей первой зарубежной военно-
морской базы в Джибути ника-
кого опыта в этом отношении у 
Китая раньше не было, и задача 
масштабировать этот успех — в 
числе приоритетов КНР.  
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В МИРЕ

МИТИНГ С УДУШЕНИЕМ

Максим Макарычев

Кампания перед выборами президента Франции нача-
лась с крупного скандала с криминальным оттенком. 
Кандидат в президенты Эрик Земмур направлялся на 
сцену митинга в пригороде Парижа Вильпент, когда на 
него напал мужчина и начал душить его.

Служба безопасности Земмура, с которой 63-летний 
политик заключил контракт на время своей кампании, 
быстро скрутила нападавшего и передала его полиции. 
Мужчина задержан по подозрению в «умышленном на-
силии». Он уже попадал в поле зрения полиции и состо-
ит на учете из-за бытовых преступлений. Ему грозят три 
года тюрьмы и штраф в 45 тысяч евро.

Сам Земмур потом все же поднялся на сцену, высту-
пив перед толпой из 12 тысяч сторонников, несмотря на 
полученную травму запястья. Позже врачи прописали 
кандидату в президенты девять дней полной нетрудоспо-
собности, вдобавок он может подать заявление на полу-
чение страховой компенсации. 

Эксперты прогнозируют, что данный инцидент мо-
жет оказаться отнюдь не единственным во время пред-
выборной кампании этого харизматичного кандидата, 
который бескомпромиссными заявлениями об иммиг-
рантах создал имидж «французского Трампа» и нажил 
немало противников. Так, Земмур в своем первом высту-
плении обещал вывести Францию   из состава НАТО и за-
щитить французских производителей от американских 
и зарубежных монополистов. Кандидат объявил о созда-
нии движения «Реконкиста» («Отвоевание»). «Мы соби-
раемся отвоевать нашу страну, чтобы снова обрести ее», 
— заключил Земмур.

Франция уходит вправо: уже сегодня не менее тре-
ти французов готовы на выборах 10 апреля голосовать 
за кандидатов, сделавших центральными вопросы неза-
конной миграции, «восстановления идентичности стра-
ны» и борьбы с засильем иностранцев. На этом поле иг-
рает и консервативная Республиканская партия Фран-
ции, чей кандидат  Валери Печресс, глава Парижского 
региона и бывший министр правительства Франции с 
2007 по 2012 год. Она предлагала объединить усилия «во 
имя Франции» Земмуру и лидеру партии «Националь-
ный фронт» («Национальное объединение») Марин Ле 
Пен, которую по-прежнему расценивают как главного 
соперника действующего главы государства.  Пекин защищает свои экономические интересы в Африке с помощью военной силы.

Министры обороны России Сергей Шойгу и Индии Раджнатх Сингх (слева) заключили в Дели несколько соглашений о военно-техническом сотрудничестве.

Юрий Гаврилов

В
чера в Нью-Дели было 
заключено межправи-
тельственное соглаше-
ние о программе воен-
но-технического со-
трудничества России 
и Индии до 2030 года. 
В присутствии мини-
стров обороны двух 

стран подписи под документом 
поставили руководитель Феде-
ральной службы по ВТС Дмит-
рий Шугаев и заместитель гла-
вы оборонного ведомства Индии 
по военным закупкам Канта Раг. 
После встречи с министром обо-
роны России Сергеем Шойгу его 
индийский коллега Раджнатх 
Сингх упомянул в «Твиттере»: 

заключен ряд соглашений, кон-
трактов, протоколов в отноше-
нии стрелкового оружия и воен-
ного сотрудничества. А наше во-
енное ведомство ограничилось 
заявлением, что подписанный в 
Индии документ «подразумева-
ет сотрудничество видов и родов 
войск, а также вопросов поста-
вок и разработки вооружений и 
военной техники».

Некоторую ясность внес по-
зже  глава Федеральной службы 
по ВТС Дмитрий Шугаев. Он со-
общил, что подписан контракт 
на производство в Индии ав-
томатов АК-203. Объем произ-
водства - более 600 тысяч штук. 
«Теперь, когда контракт подпи-
сан, готовы начать производст-
во современных АК-203 в горо-
де Корва в течение ближайших 
месяцев», - процитировал ТАСС 
слова гендиректора «Калашни-
кова» Владимира Лепина.

Вообще Индия является од-
ним из основных покупателей 
нашего вооружения. За три де-
сятилетия она приобрела у Рос-
сии арсенала на сумму около 70 
млрд долларов. А объем портфе-
ля военных заказов превышает 

14 миллиардов. Москва, в част-
ности, имеет контракт с Нью-
Дели на поставку до конца 2024 
года пяти полковых комплектов 
новейшей зенитной ракетной 
системы С-400. 

Военные  контракты — важ-
нейшая, но далеко не единст-
венная сфера двусторонних от-
ношений России и Индии. Не 
случайно о привилегирован-
ном стратегическом партнер-
стве двух стран много вчера го-
ворили и в ходе консультаций в 
формате «2+2» с участием глав 
оборонных и внешнеполитиче-
ских ведомств, и на 20-м заседа-
нии российско-индийской меж-
правительственной комиссии 
по военному и военно-техниче-
скому сотрудничеству.

Шойгу напомнил, что в обо-
ронных вопросах Россия и Ин-
дия долгие годы плодотворно 
контактируют на всех уровнях. 
В качестве примера он назвал 
укрепление связей между гене-
ральными штабами и видами 
вооруженных сил, расширение 
обмена военными делегациями. 
«Ведется работа в области воен-
ного образования», — отметил 
российский министр.  

Особое место в военном со-
трудничестве, по его оценке, 
занимают совместные меро-
приятия оперативной и бое-
вой подготовки. «Учения серии 
«Индра» и участие в Армейских 
международных играх — нагляд-
ный пример боевого слажива-
ния и содружества армий Рос-
сии и Индии», — отметил Шойгу. 

Министр подчеркнул, что 
Москва и Нью-Дели также под-
держивают тесные контакты по 
военной линии в многосторон-
них форматах. В первую очередь 
— в рамках Шанхайской органи-
зации сотрудничества, Совеща-
ния министров обороны стран 
АСЕАН и диалоговых партнеров 
(«СМОА плюс»).  

ОБОРОНА Россия и Индия утвердили программу военно-технического 
сотрудничества до 2030 года

В Дели выбрали 
«Калашников»
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Подписанный в Нью-Дели контракт пред-
усматривает производство на предприя-
тии в городе Корва  (штат Уттар-Прадеш) 
более 600 тысяч современных автома-
тов Калашникова АК-203 

А К Ц Е Н Т

Набирающая темп экспансия Китая 
на Черный континент все больше 
беспокоит Вашингтон

Точка зрения 
Алексей Куприянов, 
руководитель Группы Южной Азии и региона Индийского океана Центра азиатско-тихоокеанских исследований ИМЭМО РАН:

—  Из-за коронавируса в прошлом году встреча 

лидеров России и Индии не состоялась, хотя 

до того они встречались ежегодно. Между тем 

Москве и Нью-Дели надо согласовать позиции 

по целому ряду направлений в политике и эко-

номике. Между Россией и Индией нет стол-

кновения интересов, а присутствует лишь лег-

кое взаимное недопонимание. И нынешняя 

встреча была призвана устранить это недопо-

нимание. Речь при этом идет не о резкой сме-

не позиций сторон, а о согласованных дейст-

виях.

Российская делегация, прибывшая в Индию, 

президент и главы МИД и минобороны — это 

необычный формат для переговоров Москвы 

и Нью-Дели. Обычно Индия в формате 2+2 

проводит переговоры со странами-партнера-

ми по QUAD — Австралией, США, Японией. Но, 

как мы видим, с Россией был выбран такой же 

формат, и даже более расширенный, учитывая 

встречу лидера  России Владимира Путина и 

премьера Индии Нарендры Моди, а также при-

сутствие в российской делегации Игоря Сечи-

на, представляющего в данном случае наш 

энергетический комплекс. Можно сказать, что 

такой формат наиболее функционален, по-

скольку позволяет решить сразу множество 

различных вопросов.

Обсуждение различных направлений двусто-

ронних отношений на встречах в Нью-Дели под-

крепило геополитическую составляющую пере-

говоров. Сотрудничество в области энергетики, 

военных поставок, борьбы с коронавирусом и в 

других областях показывает устойчивость отно-

шений между Россией и Индией. В том, что ка-

сается энергетики, индийская сторона заинте-

ресована в поставках СПГ, а также — в участии в 

российских нефтяных и газовых проектах в Ар-

ктике и на Дальнем Востоке. К Дальнему Восто-

ку индийская сторона, напомню, ранее выража-

ла особый интерес. Кроме того, развивается со-

трудничество в атомной энергетике. Это, напри-

мер, строительство российской АЭС в Руппуре, 

Бангладеш, с участием Индии. Кроме того, Ин-

дия — страна перманентного энергодефицита, и 

весьма заинтересована в развитии атомной 

энергетики. Во время предыдущих визитов пре-

зидента Путина в Индию уже был подписан ряд 

соглашений в этой сфере. В частности, догово-

ренность о поставке 58 тонн российского сла-

бообогащенного урана для индийской АЭС в Та-

рапуре в 2000 году. В 2014 году договорились о 

строительстве второй очереди АЭС «Куданку-

лам» на юге страны, о сооружении порядка 

двадцати атомных энергоблоков и об утилиза-

ции ядерных отходов. Можно предположить, 

что в настоящее время индийская сторона заин-

тересована в сооружении еще одной АЭС на се-

вере страны. Как показал относительно недав-

ний кризис в поставках из Китая  солнечных па-

нелей, Индии необходим более стабильный 

источник электроэнергии.

Сотрудничество в борьбе с коронавирусом — 

еще одна важная составляющая российско-ин-

дийских отношений. Хотя Индия прошла в 

апреле — мае пик заболеваемости и сейчас нет 

острой потребности в масштабной ускорен-

ной вакцинации, для которой ранее там начали 

налаживать производство препарата «Спутник 

V», но, как отметил Лавров, стороны близки к 

завершению переговоров по производству 

вакцины «Спутник Лайт» в количестве не-

скольких миллионов доз ежегодно. Кроме 

того, сотрудничество по борьбе с COVID-19 — 

это консультации врачей двух стран, обмен ин-

формацией о новых штаммах коронавируса и 

тому подобное. То есть максимальные контак-

ты в медицинской сфере.
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КАБМИН ВКЛЮЧАЕТ 
СВЕТОФОР
Екатерина Забродина

Формирование нового правительства Германии вышло 
на финишную прямую. В понедельник «Зеленые» по-
следними объявили о поддержке коалиционного согла-
шения. Ранее соглашение утвердили социал-демокра-
ты и либералы — почти ста процентами голосов. Так что 
«Светофору» (так называют альянс, который впервые 
появится в ФРГ на федеральном уровне) теперь уже 
точно быть. Перед этим кандидат в канцлеры 63-лет-
ний Олаф Шольц раскрыл долгожданную интригу о 
том, кого Социал-демократическая партия назначит 
на доставшиеся ей министерские посты. Так что состав 
будущего кабмина теперь полностью известен.

Как и обещал Шольц, в его команде будет соблюдать-
ся принцип гендерного равенства. Поскольку младшие 
партнеры уже назвали своих кандидатов (и кандида-
ток), социал-демократам пришлось под них подстро-
иться, чтобы политкорректно распределить 16 портфе-
лей поровну между дамами и господами. В итоге СДПГ 
выдвинула в правительство четырех женщин и трех 
мужчин.

Впервые в истории ФРГ министром внутренних дел 
станет женщина — 51-летняя юрист Нэнси Фэзер. В по-
следние годы она была шефом отделения СДПГ в Гессе-
не. По выражению Шольца, также «в сильных женских 
руках сосредоточится безопасность страны»: экс-ми-
нистр юстиции 
56-летняя Кристине 
Ламбрехт переходит 
в кресло министра 
обороны. Министер-
ство экономическо-
го сотрудничества 
и развития доста-
нется экс-министру 
окружающей сре-
ды Свенье Шульце. 
А новое министер-
ство строительст-
ва Шольц доверит 
своей давней сорат-
нице Кларе Гейвиц. Ей предстоит воплотить в жизнь ам-
бициозную программу по ежегодному возведению 400 
тысяч квартир в немецких городах, переживающих де-
фицит жилья. К слову, она оказалась одной из немногих 
восточных немцев, попавших в новое правительство, — в 
этом вопросе паритета не получилось.

Социал-демократы до последнего не сообщали, кому 
же на пике четвертой волны пандемии достанется са-
мый непопулярный по нынешним временам пост — гла-
вы минздрава. В итоге выбор пал на 58-летнего эксперта 
СДПГ по вопросам здравоохранения Карла Лаутербаха. 
Он, пожалуй, был единственным, кто по-настоящему 
претендовал на эту должность. С начала пандемии до-
ктор медицинских наук, профессиональный эпидемио-
лог не сходил с экранов ТВ и считался безусловным фа-
воритом. «Мы одержим победу над пандемией», — уже 
пообещал Лаутербах. Кстати, он сторонник обязатель-
ной вакцинации.

Доверенное лицо Шольца Вольфганг Шмидт воз-
главит ведомство федерального канцлера. Они знако-
мы больше 20 лет. Оба политика родом из Гамбурга, где 
Шольц в свое время работал мэром. А еще СМИ называ-
ют Шмидта «серым кардиналом» и «кукловодом» не-
мецкого политического закулисья.

Самым молодым в истории ФРГ министром ино-
странных дел (и также первой женщиной на этом посту) 
станет сопредседатель «Зеленых», 40-летняя Анналена 
Бербок, проигравшая борьбу за канцлерское кресло. А 
ее коллега Роберт Хабек получит принципиальный для 
«Зеленых» портфель главы расширенного министерст-
ва по вопросам экономики и климата. Также 52-летний 
Хабек станет вице-канцлером.

Как ожидается, во вторник коалиционный договор 
будет подписан всеми тремя сторонами, а в среду, 8 де-
кабря, в бундестаге состоится голосование по канди-
датуре нового канцлера. В тот же день кабмин Олафа 
Шольца будет приведен к присяге, и Ангела Меркель 
окончательно сложит полномочия и.о. главы правитель-
ства после 16 лет управления страной.  

Министрами ино-
странных дел, вну-
тренних дел и обо-
роны в новом каб-
мине в Германии 
станут женщины
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РЕШЕНИЕ 

Суд наказал 
бабушку, 
растратившую 
деньги внуков

МИЛЛИОН 
ПО ВЕТРУ
Владислав Куликов

Невероятно печальная история 
дошла до суда в городе Черепо-
вец Вологодской области: ба-
бушка растратила деньги своих 
внуков-сирот. Не копейки: 1,2 
миллиона рублей.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области, в 2013 году 
бабушка оформила опекунст-
во над двумя внуками — внуком 
и внучкой — в связи со смер-
тью их матери. Дети стали жить 
с ней.

На счета внуков до совер-
шеннолетия перечислялась 
пенсия по потере кормильца. 
Предполагалось, что эти нако-
пления пойдут на покупку жи-
лья. В 2019 году внукам испол-
нилось по 18 лет, и они отказа-
лись от опекунства. Пенсия ста-
ла поступать уже напрямую на 
их счета.

В декабре 2019 года бабуш-
ка узнала, что со счета внука 
было потрачено около 500 ты-
сяч рублей, и отругала его. Па-
рень обиделся и ушел из дома 
жить к другу.

Однако сестра, похоже, смо-
гла найти разумные слова для 
брата: они посовещались, он 
остыл, и было принято общее 
решение отдать деньги на со-
хранение бабушке.

Увы, крупная сумма оказа-
лась способна вскружить голо-
ву не только молодому челове-
ку, но и пожилой и, казалось бы, 
умудренной жизнью женщины. 
В нее словно вселился какой-то 
финансовый бес.

«Без разрешения внуков она 
перевела 133 941 рубль 46 копе-
ек на счет другого внука, кото-
рый ранее для нее брал и опла-
чивал кредит на покупку дачи, 
— рассказывают в объединенной 
пресс-службе судов региона. — В 
тот же день она перевела на свой 
другой счет 700 тысяч рублей 
и сняла наличными 166 тысяч 

рублей, а затем еще 190 тысяч 
рублей. Все снятые деньги она 
потратила на личные цели и ре-
монт в квартире. Внук просил 
вернуть свои деньги, на что она 
ответила отказом. Оставшиеся 
деньги внуков она перевела мо-
шенникам, так как они пообе-
щали ей большие проценты».

Пустить по ветру деньги 
родственников это, конечно, не 
кража. Но все равно — преступ-
ление. В отношении бабушки 
возбудили уголовное дело по 
статье 160 УК РФ «Присвоение, 
то есть хищение вверенного ви-
новному имущества».

Нельзя взять и просто так 
растратить деньги, которые 
принесли тебе близкие люди. 
Мы часто храним какие-то цен-
ности у родни. Потому что кому 
еще можно доверять в этом 
мире? Теперь суды Вологодской 
области особо доказали факт: 
кубышка, отданная бабушке, 
находится под охраной не толь-
ко бабушки, но и Уголовного 
кодекса. Закон строго оберега-
ет семейные ценности. Так что 
никто из родных не вправе на 
них покуситься без нашего раз-
решения.

В ходе разбирательств ба-
бушка возместила внукам 
ущерб в сумме 300 тысяч ру-
блей. Исковые требования по-
терпевших полностью призна-
ла, заявила о готовности еже-
месячно возмещать им полови-
ну своей пенсии.

«Суд назначил ей наказание 
в виде 3 лет лишения свободы 
условно с таким же испытатель-
ным сроком, в течение которого 
она обязана, в том числе, пога-
шать гражданский иск в пользу 
каждого потерпевшего в сум-
ме не менее 3,5 тысячи рублей 
до полного возмещения прису-
жденных по настоящему делу 
сумм (190 000 рублей — в пользу 
внука и 710 000 рублей — в поль-
зу внучки), о чем ежемесячно 
представлять в уголовно-испол-
нительную инспекцию подтвер-
ждающие документы», расска-
зали в суде.

В этой истории жаль всех. 
И внуков, которых по сути об-
манул самый близкий человек. 
И бабушку, безусловно, любя-
щую и заботливую, но поддав-
шуюся соблазну больших де-
нег. Ее горький пример — дру-
гим наука.  

Внук и внучка 
отдали бабушке 
1,2 миллиона 
рублей, она же 
растратила деньги 
на личные цели

АВТО Судебная практика помогла уточнить права покупателей 
новых машин

Автомобиль 
с доплатой 

Владимир Баршев

Е
сли у автомобиля об-
наружились сущест-
венные недостатки, 
его можно вернуть ди-
леру. Причем не толь-
ко вернув заплачен-
ные за машину день-
ги, но еще и с допла-
той. Чтобы приобре-

сти такой же автомобиль, кото-
рый вырос в цене.

Портал Право.ру проанали-
зировал судебные решения по 
случаям, когда покупатели так 
или иначе покупали некачест-
венную машин, и сделал обзор 
возможностей потребителя 
восстановить справедливость. 
А именно — в каких случаях и 
при каких условиях покупатель 
может вернуть машину диле-
ру, когда машину должны отре-
монтировать по гарантии и ког-
да гарантия продолжает дейст-
вовать.

Напомним, что автомобиль 
как технически сложный товар 
по закону о защите прав потре-
бителя можно вернуть продав-
цу в течение 15 дней и получить 
обратно уплаченные за него 
деньги, если у него проявился 
любой недостаток. По истече-
нии этого времени, но в течение 
гарантийного срока машину 
можно вернуть, если у нее вы-
явлен существенный недоста-
ток. Существенным недостат-
ком считается тот, который не 
удалось устранить в течение 45 
дней, если он появляется сно-
ва, после устранения. Также ма-
шину можно вернуть, если у нее 

проявляются различные недо-
статки, в результате которых 
ей нельзя пользоваться в общей 
сложности более 30 дней в тече-
ние одного года.

Так вот, машину можно не 
просто вернуть. Можно даже 
получить от дилера доплату на 
приобретение такого же авто-
мобиля. Это следует из Обзора 
судебной практики по делам о 
защите прав потребителей ут-
вержденного Президиумом 
Верховного суда 14 октября 
2020 года. Сейчас, когда стои-
мость машин резко выросла, 
это весьма актуально. И такое 
дело рассматривается в одном 
из районных судов Мурманска.

Автовладелец купил в 2018 
году Cadillac Escalade за 4,6 
миллиона рублей. Сейчас такой 
новый автомобиль стоит уже от 
13 миллионов. Поэтому поку-
патель предъявил претензии не 
только на ту сумму, за которую 
купил машину, но и на разницу 
между его стоимостью тогда и 
сейчас. Ведь  потребитель дол-
жен иметь возможность купить 
такой же новый товар. А если 
он подорожал, то это проблемы 
продавца или импортера.

Еще один важный момент. 
Если у автомобиля сменился 
собственник, но срок гарантии 
еще не истек, то у нового собст-
венника сохраняются все те же 
права потребителя. Он также 
может вернуть автомобиль ди-
леру или производителю. Это 
следует из Обзора судебной пра-
ктики, утвержденного Президи-
умом Верховного суда 26 апре-
ля 2017 года. «Гражданин, на за-
конном основании использую-
щий товар исключительно для 
личных, семейных, домашних и 
иных нужд, не связанных с осу-
ществлением предприниматель-
ской деятельности, которому та-
кой товар был отчужден другим 
гражданином, также пользуется 
правами потребителя, если за-
коном не предусмотрено иное», 
— говорится в документе.

Если недостаток автомоби-
ля не устранили за 45 дней с мо-
мента письменного обращения 
к дилеру с требованием о про-
ведении ремонта, собственник 
может вернуть машину, разо-
рвать договор купли-продажи 
и получить обратно деньги. При 
этом не важно, сколько време-
ни потребовалось на доставку 

автомобиля в сервисный центр, 
сколько — на ожидание постав-
ки необходимой запчасти, на-
сколько был загружен сервис. 
Причина, по которой за это вре-
мя не был устранен недостаток, 
неважна. У дилера с момента по-
дачи обращения есть 45 дней, 
чтобы доставить машину в ре-
монт, найти запчасти и отре-
монтировать ее. Если срок пре-
вышен, собственник может вер-
нуть автомобиль.

Об этом говорится в опре-
делении Судебной коллегии по 
гражданским делам Верховного 
суда от 21.05.2013. «Нарушение 
продавцом сроков устранения 
недостатков технически слож-
ного товара, указанных в ст. 20 
Закона «О защите прав потреби-
телей», является самостоятель-
ным основанием для предъявле-
ния потребителем требований 
об отказе от исполнения дого-
вора купли-продажи и о возвра-
те уплаченной за товар денеж-
ной суммы. Предъявление та-
ких требований законом не об-
условлено ни существенностью 
недостатков, ни невозможно-
стью использования товара по 
назначению, ни установлением 
вины продавца в причинах на-
рушения сроков устранения не-
достатков товара. Кроме того, в 
качестве основания для предъ-
явления покупателем требова-
ний об отказе от исполнения до-
говора купли-продажи и о воз-
врате уплаченной за товар де-
нежной суммы указанная выше 
норма закона предусматривает 
нарушение сроков устранения 
недостатков, а не сроков непо-

средственного производства ре-
монтных работ», — говорится в 
документе.

Кстати, доставка автомоби-
ля в сервис, в том числе на эва-
куаторе, даже если он на ходу 
— проблема дилера. И произво-
дится за его счет. Причем до-
ставка отремонтированного ав-
томобиля собственнику — так-
же его задача. И при этом необ-
ходимо уложиться в те же самые 
45 дней.

По Закону «О защите прав 
потребителей» не исключается 
право потребителя потребовать 
доставки крупногабаритного 
товара — автомобиля — продав-
цу или импортеру для его диаг-
ностики с целью последующего 
ремонта, в связи с чем именно 
на продавце (импортере) лежит 
риск возможного нарушения 
установленных Законом «О за-
щите прав потребителей» сро-
ков доставки крупногабаритно-
го товара для устранения его не-
достатков», — говорится в опре-
делении Судебной коллегии по 
гражданским делам Верховного 
суда от 31 января 2017 года.

В общем, у покупателя авто-
мобиля гораздо больше прав, 
чем считают дилеры. Особенно 
если речь идет о некачествен-
ном товаре.  

Если у машины в период гарантии 
что-то выйдет из строя, то доставка 
ее в сервис — проблема дилера. 

А К Ц Е Н Т

Потребитель, вернувший дилеру 
неисправную машину, имеет право 
получить такую же, даже если она 
подорожала с момента покупки 

Крыша на вырост
Так что информации о 
запущенных участках 
становится все больше.  

«У человека есть три года для 
начала строительства. Указан-
ный срок начинает исчисляться 
с момента возникновения права 
собственности, — поясняет по-
четный адвокат России Ники-
та Филиппов. — Но в случае воз-
никновения спора можно дока-
зать обстоятельства, объектив-
но препятствующие или исклю-

чающие возможность использо-
вания земельного участка».

Тогда решение о наказании 
может быть отменено. Напри-
мер, по его словам, в одном деле 
суд отменил решение о привле-
чении гражданина к ответст-
венности за неиспользование 
земельного участка: мужчина 
доказал, что строительству объ-
ективно препятствовало обра-
щение взыскания на заложен-
ное имущество.

Зато пустые карманы не ос-
вобождают от обязанности 
строить дом. Хотя пожаловать-
ся судьям на безденежье все-та-
ки можно. Аргументированно и 
по-возможности без слез.

«Отсутствие денег на стро-
ительство дома не является 
основанием для освобождения 
от административной ответст-
венности, что подтверждается 
практикой судов, — рассказыва-
ет Никита Филиппов. — Однако 
сложное финансовое положе-
ние может быть учтено в каче-
стве обстоятельства, смягчаю-
щего административную ответ-
ственность».

Так, в одном из дел, про ко-
торое рассказывает адвокат, 
Воронежский областной суд 
учел, что доход гражданки, 
привлекавшейся к админи-
стративной ответственности, 
за период 2014—2015 годы не 
превышает прожиточного ми-
нимума. При этом ее супруг в 
момент разбирательства не ра-
ботал, а сын учился на дневном 
отделении. Финансовые про-
блемы налицо. В связи с этим 
суд снизил размер штрафа до 
10 тысяч рублей.

«Если у человека нет денег 
на строительство дома, необ-
ходимо в первую очередь уста-
новить границы на местности, 
например, обнести приобре-
тенный земельный участок за-
бором, если он отсутствует, и 
периодически очищать землю 
от заросшей травы и кустарни-
ков для того, чтобы у инспек-
торов не было подозрений в 
неиспользовании земельного 
участка по назначению», — со-
ветует адвокат.

Также, по его словам, при 
привлечении к административ-
ной ответственности необхо-
димо учитывать время, необ-
ходимое для освоения земель-
ного участка и обстоятельства, 
исключающие возможность его 
использования. 

В качестве примера обстоя-
тельств, исключающих возмож-
ность использования земельно-
го участка, можно указать на от-
сутствие электроснабжения, во-
доснабжения и водоотведения.  

Не все хозяева знают, но и чиновники местных администраций, и Росреестр 
регулярно проверяют, как используется земля, нет ли нарушений.

КОШЕЛЕК  Верховный суд 
объяснил, почему нельзя 
отнимать жилье у честного 
покупателя

Своя квартира 
в чужом долге

Наталья Козлова

Верховный суд разъяснил коллегам, как надо решать 
споры о том, кому принадлежит квартира. Так ответила 
высокая судебная инстанция на неожиданно появившу-
юся проблему у покупателей так называемого — «вто-
ричного жилья». В последние несколько лет эта право-
вая коллизия стала встречаться все чаще и чаще.

Суть проблемы в следующем — человек покупает 
квартиру, но если вдруг, даже спустя годы, окажется, что 
прежний собственник обанкротился, то у нового хозя-
ина появляются очень серьезные проблемы — вплоть до 
лишения жилья. Чаще всего квартиру могут попробо-
вать отнять и включить в конкурсную массу должника, 
а сделку купли-продажи признать недействительной. В 
нашем споре все именно так и случилось. Но Верховный 
суд встал на сторону нового хозяина.

Эта история началась несколько лет назад, когда одна 
гражданка продала другой однокомнатную квартиру. 
Обошлась ей она в 9,3 миллиона рублей. Право собст-
венности зарегистрировали в госреестре.

Прошло два года, 
и бывшая собст-
венница обанкро-
тилась. Суд начал 
процедуру реали-
зации ее имущест-
ва. Ну а арбитраж-
ный управляющий 
попросил признать 
недействительным 
договор купли-про-
дажи жилья, заклю-
ченный с новой хо-
зяйкой. Суд удов-
летворил заявление 
управляющего и признал право собственности на квар-
тиру за прежней хозяйкой. А дальше — квартиру, вернув-
шуюся прежней владелице, продали с торгов за 6,8 мил-
лиона рублей и ее купил некий гражданин. Перед подпи-
санием договора он с арбитражным управляющим при-
шел посмотреть жилье.

Нашей героини не было дома. А соседи не пустили ви-
зитеров даже в коридор, вызвали полицию и позвонили 
родственникам собственницы. После скандала управ-
ляющий отправил в суд иск о признании нашей герои-
ни утратившей право на пользование квартирой. В иске 
было сказано, что она фактически не собственник, но 
пользуется жильем. Еще спустя полгода квартиру заре-
гистрировали на нового владельца.

Самое удивительное, что наша героиня ничего не зна-
ла. Ей не было известно ни о банкротстве бывшей хозяй-
ки квартиры, ни о суде, ни о его решении, ни о продаже 
ее жилья. В итоге ей пришлось вести сразу три процесса 
в суде: оспаривать недействительность договора купли-
продажи квартиры, собственное выселение и добивать-
ся признания права собственности на жилье. До Верхов-
ного суда дошел последний спор. 

Изучив материалы дела, суд установил, что истица 
была добросовестным покупателем и квартира никогда 
не выбывала из ее собственности. Оспорить торги и при-
знать право собственности на помещение в арбитраж-
ном суде оказалось сложнее. Сначала арбитраж признал 
недействительными результаты торгов, но это опреде-
ление отменила апелляция. Там заявление нашей герои-
ни признали «необоснованным». Суд решил, что торги 
можно признать недействительными, только если была 
нарушена процедура их проведении. А такого не было. 
Квартира на момент продажи новому владельцу была 
включена в конкурсную массу должника. Суд округа со-

гласился с этим. В итоге спор дошел до Верховного суда. 
А тот указал, в чем ошиблись коллеги. Главное — Верхов-
ный суд заявил, что истица стала собственницей кварти-
ры на основании действительного договора купли-про-
дажи. Записи о восстановлении права собственности 
прежней хозяйки на квартиру — «недостоверные». Это 
значит, что управляющий не мог распоряжаться квар-
тирой. А новому покупателю надо было  на торгах проя-
вить «осмотрительность». Как минимум осмотреть не-
движимость перед сделкой. Так что гражданина нельзя 
считать добросовестным приобретателем, заявил Вер-
ховный суд.

 ВС посчитал, что права истицы нарушил не факт 
торгов и договора с новым покупателем, а регистрация 
его права собственности. «Она была осуществлена без-
основательно и привела к тому, что юридическая судь-
ба квартиры была решена вопреки воле собственника», 
— говорится в определении. А еще Верховный суд ска-
зал, что истица правильно обратилась в суд и выбрала 
нужного ответчика — правообладателя по госреестру, и 
подтвердила иск нужными доказательствами. Решение 
должно было стать основанием для корректировки за-
писи в госреестре. ВС заявил, что право собственности 
нового владельца на квартиру никогда не возникало. По-
становления судов апелляционной инстанции и округа 
отменили. Требование о признании права собственно-
сти нашей героини  суд направил на новое рассмотре-
ние.  

Банкротство бывшего собственника жилья может стать про-
блемой для нового владельца даже спустя годы после сделки.

Юридическая 
судьба квартиры 
была решена 
вопреки воле соб-
ственника, опре-
делил ВС
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СОВЕТЫ «РГ»

Что сделать перед покупкой вторичного жилья

 Заказать расширенную выписку из ЕГРН на квартиру. В 

ней будет информация о переходе прав собственности.

 Проверить всех правопредшественников по картоте-

кам судов общей юрисдикции и арбитражных судов; обра-

тить внимание на иски о взыскании по кредитам, об обра-

щении взыскания на имущество.

 Проверить правопредшественников по базам ФССП. 

Есть ли в отношении продавца и предыдущих собственни-

ков исполнительные производства, не находятся ли они в 

банкротстве.
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Между тем

Росреестр начал активно исполь-

зовать беспилотные летательные 

аппараты для надзора за использо-

ванием земли по назначению. Как 

сообщил в свое время замести-

тель руководителя Росреестра 

Максим Смирнов, если с помощью 

традиционных методов инспектор 

за неделю обследует только 1,6 га 

земель, то при помощи беспилот-

ных технологий — 25 га с учетом 

всех технологических процессов. 

По его словам, ведомство пере-

шло к применению беспилотников 

в промышленном масштабе. «С их 

помощью мы не только выявляем 

самые распространенные наруше-

ния земельного законодательства 

(самозахваты и нецелевое исполь-

зование земель), но также прово-

дим мониторинг земель и исправ-

ляем реестровые ошибки. Это 

способствует обеспечению защи-

ты прав собственности и вовлече-

нию в экономический оборот не-

эффективно используемых зе-

мель», — заявил он. Потому количе-

ство протоколов на землевладель-

цев и возросло.

1

— Читайте также: КС РФ 
запретил сносить дачи в зоне 
газопроводов без компенсации
rg.ru/art/2216598

— Верховный суд разрешил 
возвращать в автосалон 
машины со скрученным 
пробегом — подробнее на сайте
rg.ru/art/2193552

— Читайте также: ВС объяснил, в каком случае наследуется 
неприватизированное жилье 
rg.ru/art/2217807
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ПРОЕКТ На крышах 
калининградских домов 
разобьют парки

Кровля 
расцветет

Ульяна Вылегжанина, «Российская газета», 
Калининградская область

Фонд капитального ремонта Калининградской обла-
сти начал принимать заявки от жителей, желающих 
озеленить кровли и фасады своих многоквартирных 
домов. Первые парки на крышах разобьют в следу-
ющем году. Программу финансирует региональный 
бюджет. Деньги собственников, перечисляемые в каче-
стве взносов на капремонт, на ее реализацию направ-
лять не будут.

Зеленые кровли — часть масштабного регионально-
го проекта по формированию зеленого каркаса Кали-
нинграда. Сады зацветут на крышах многоквартирных 
домов и пристроек. В планах также использовать тех-
нологии вертикального озеленения фасадов. Крыши-
сады должны соответствовать нескольким критериям. 
Во-первых, иметь техническую возможность для раз-
мещения «пирога» 
из множества сло-
ев: водоизоляцион-
ного, солнцезащит-
ного, влагонакопи-
тельного, дренаж-
ного, растительного 
и так далее. Во-вто-
рых, относиться к 
общему имущест-
ву многоквартир-
ного дома. На част-
ных крышах парки 
разбивать не будут. 
Сейчас региональ-
ный фонд капремонта принимает заявки от калинин-
градцев, желающих озеленить свои дома за бюджет-
ный счет. Адреса можно присылать во все соцсети ве-
домства. Специалисты уже оценили крыши пристроек 
двух домов в Калининграде: на Зарайской, 17А, и Теа-
тральной, 25-33. Оба объекта оказались подходящими 
с технической точки зрения. Однако окончательный 
список финалистов определят в следующем году.

Здесь очень важно напомнить: мечтать о шашлы-
ках с потрясающим видом на город калининградцам 
не стоит. Местные жители и туристы не смогут гулять 
по зеленым кровлям, устраивать в необычных парках 
пикники. Правила эксплуатации многоквартирных до-
мов в принципе не позволяют гражданам находиться 
на крышах. Они должны быть закрыты на замок, а клю-
чи следует хранить у дежурного диспетчера или техни-
ка-мастера обслуживающей организации.

После озеленения кровель действующий порядок, 
разумеется, не изменится. Так для чего же нужна но-
вая программа? «Мы создаем зеленые крыши, с одной 
стороны, для улучшения экологии, ведь растительный 
слой поглощает пыль, — поясняет глава Фонда капи-
тального ремонта Калининградской области Олег Тур-
кин. — С другой стороны — для решения проблемы пере-
грева поверхности плоских крыш, повышения тепло- и 
звукоизоляционных качеств домов. Зеленые кровли и 
фасады защищают здания от перепада температур, ве-
тровых нагрузок и солнечной радиации, в целом повы-
шают комфорт и качество проживания».  СКАНДАЛ 

Коренные 
жители Севера 
возмутились 
водкой, 
названной 
именем одного 
из местных 
народов 

ХАНТЫ 
ПРОТИВ 
«ХАНТЫ»
Анатолий Меньшиков, 
«Российская газета», Тюмень

На прилавках алкомаркетов 
появилась водка, название ко-
торой возмутило многих ко-
ренных жителей арктических 
регионов, и не только их. Ассо-
циация коренных малочислен-
ных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока не намерена 
мириться с использованием ви-
нокурами торговой марки сом-
нительного свойства, готовит 
документы для оспаривания за-
конности ее регистрации. Речь 
о водке «Ханты», вовсе не мест-
ного разлива: ее производят в 
европейской зоне страны, а ре-
ализует в числе прочих круп-
нейший федеральный ретейлер. 

Напомним, что ханты — фин-
но-угорский народ пример-
ной численностью 31 тысяча 
человек. Свыше 90 процентов 
проживают в Югре и на Ямале. 
Волна возмущения поднялась 
с поста в соцсети Инессы Яун-
гад-Макаровой. Молодую жен-
щину из Салехарда привело в 
гнев фото, присланное по элек-
тронной почте отцом. Он снял в 
магазине батарею бутылок на-
званной марки: «Смотри-ка, 
дочка, что творят!» — 

«Что это? Неумелый марке-
тинговый ход? Насмешка над 
народом?.. Водка и так погуби-
ла большое количество ханты», 
— написала Инесса и получила 
массу солидарных откликов. 
Слово «погубила», уточним, 
верно по отношению ко всем 
коренным народам Севера. По 
заключению Всемирной ор-
ганизации здравоохранения, 
в силу особого генетического 
склада представителей данных 
этносов у них критически бы-
стро формируется алкогольная 
зависимость.  

В парке «Краснодар» зажглась зимняя иллюминация. Каждый вечер, как только на кубанскую столицу опускаются сумерки, он превращается в море огней, причудливо сплетенных 
и закрученных в идеальные спирали. Гостей здесь встречают сверкающие ангелы с трубами, пингвины в блестящих разноцветных «шубках», недалеко от которых «выросли» огромные 
грибы. Посетителей удивляет фонтан-водопад с прудом, усыпанным белыми и желтыми сияющими лилиями, и поле с искусственным шалфеем, которое с наступлением темноты превра-
щается в огромный светящийся луг. Еще одной интересной находкой стало превращение деревьев с помощью гирлянд в фужеры, которые будто наполнены искрящимся шампанским.

В доме по улице Театральной, 25-33, в Калининграде можно 
будет озеленить крышу пристройки на первом этаже.

Местные жители и 
туристы не смогут 
гулять по зеленым 
кровлям, устраи-
вать в необычных 
парках пикники
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ЖИЛЬЕ  Дальневосточную 
ипотеку распространят 
на врачей и учителей

Ближе к дому

Марина Трубилина

Весной действие программы «Дальневосточной ипо-
теки» будет расширено на работников медицинских 
и образовательных организаций. К разработке поста-
новления, меняющего условия программы, приступи-
ло минвостокразвития.

Необходимое условие — стаж работы врачом или 
учителем не менее 5 лет. Для них не будут действовать 
ограничения программы по возрасту и семейному по-
ложению.

Остальные параметры льготного кредита останутся 
без изменений — максимальная сумма кредита ограни-
чена 6 млн рублей, процентная ставка — не более 2% на 
весь срок кредитования.

Также предполагается внести ряд изменений в про-
грамму, касающихся взаимодействия кредиторов-
участников и оператора программы ДОМ.РФ.

Ожидается, что постановление вступит в силу в 
марте 2022 года. Такой срок назван в уведомлении о 
подготовке документа, который министерство разме-
стило на портале проектов нормативных актов.

Воспользоваться льготной дальневосточной про-
граммой, по оценке ДОМ.РФ, смогут 10,5 тысячи вра-
чей и педагогов.

Программа «Дальневосточная ипотека» была запу-
щена в России в 2019 году. Она подразумевает выдачу 
кредитов под 2% на покупку жилья в Дальневосточном 
федеральном округе (ДФО). Программа направлена на 
улучшение жилищных условий и развитие строитель-
ного рынка Дальневосточного региона.

Действие программы распространяется на все 11 
субъектов ДФО.

Оформить дальневосточную ипотеку можно сро-
ком до 242 месяцев, или более 20 лет. Первоначальный 
взнос составляет от 15%. При этом можно использо-
вать средства маткапитала.

Оформить льготный кредит на Дальнем Востоке 
можно до конца 2024 года. В  залог можно оставить не-
движимость в любом регионе страны.

Воспользоваться программой можно только один 
раз в жизни.  

ДОРОГИ Московские водители опасаются штрафов 
из-за смены разметки

Вам тут не место 
Сергей Бабкин

М
осковские води-
тели в соцсетях 
начали выкла-
дывать фото но-
вой разметки на 
платных город-
ских парковках. 
Вместо полукру-
га, обозначаю-

щего конец зоны, там появи-
лась запрещающая желтая раз-
метка. Многие автолюбители 
признаются: раньше спокойно 
вставали на «радиусах», так как 
остальные места были заняты. А 
теперь с желтой линии и оштра-
фуют, и эвакуируют?

«Полукруглую разметку об-
ычно наносили в местах вые-
зда из дворов, — заявили «РГ» в 
пресс-службе Московской ад-
министративной дорожной ин-

спекции. — Машины, которые 
на ней парковались, значитель-
но затрудняли движение, пере-
крывая обзор знаков и светофо-
ров». Это было одним из факто-
ров, провоцировавших аварии. 
Между тем значительная часть 
водителей не знала или не хо-
тела знать, что обозначает по-
лукруг. По наблюдениям кор-

респондента «РГ», на них до-
вольно часто ставили компак-
тные Smart Fortwo, мотоциклы 
и мопеды.

Новость о том, что разметку 
будут менять, вызвала негодо-
вание у водителей. Например, 
посетители Telegram-канала 
экспертного центра «Пробок.
net» утверждают, что в сущно-

сти припаркованные на радиу-
сах авто никому не мешали и на 
практике за такую стоянку даже 
штрафов не выписывали. «Те-
перь же вместо радиусов нари-
совали желтую запрещающую 
разметку, за несоблюдение ее 
требований полагается штраф 
3 тысячи рублей», — подчеркнул 
глава экспертного центра Алек-
сандр Шумский.

Однако в МАДИ «РГ» завери-
ли: на полукругах тоже нельзя 
было останавливаться, ГИБДД 
могла выписать штраф и в этом 
случае. Просто многим водите-
лям, видимо, банально везло. 
Желтая разметка должна быть 
понятнее для водителей. Она 
может применяться самосто-
ятельно, без знака 3.27 «Оста-
новка запрещена». В таком слу-
чае предусмотрен штраф 3 ты-
сячи рублей (12.16 ч. 5 КоАП 

РФ), на него распространяется 
59-процентная скидка при бы-
строй оплате. К тому же зимой, 
когда разметка может быть за-
крыта снегом и неразличима, 
такие штрафы не выписывают-
ся, подчеркивают в инспекции.

«Автомобилисты, в свою 
очередь, должны руководство-
ваться действием дорожных 
знаков и не забывать требова-
ния Правил дорожного движе-
ния о запрете остановки на пе-
ресечениях проезжих частей, 
пешеходных переходах и в ме-
стах выездов с прилегающих 
территорий», — резюмировали 
представители МАДИ.  

А К Ц Е Н Т

В Московской административной 
дорожной инспекции утверждают, 
что машины, которые раньше 
парковались на полукруглой разметке, 
затрудняли движение

МЕДИЦИНА  В Москве привились от коронавируса около 6 миллионов человек

Будем жить 
Сергей Жуков 

З
а год прививку от корона-
вирусной инфекции в Мо-
скве сделали 5,7 миллио-

на человек, а повторную вакци-
нацию прошли 680 тысяч горо-
жан. Об этом сообщила заммэра 
столицы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Рако-
ва. Таким образом, по данным 
портала стопкоронавирус.рф 
коллективный иммунитет в Мо-
скве достиг 72 процентов. 

Год назад, напомнила заммэ-
ра, Москва стала первым горо-
дом в мире, где началась бес-
платная вакцинация от ковида. 
Поначалу прививку могли сде-
лать только работники конкрет-
ных отраслей, взаимодействую-
щих с большим числом граждан. 
Позже возможность появилась 
у москвичей старшего поко-
ления, а с января этого года — у 
всех желающих старше 18 лет. 

Сейчас на базе городских 
поликлиник работают 100 пун-
ктов вакцинации. Записаться 
туда можно в интернете, через 
мобильные приложения, по те-
лефону или с помощью инфо-
мата, расположенного в меду-
чреждении. Например, в поли-
клинике № 62 сейчас работают 
три пункта. По словам главвра-
ча Анны Матвеевой, они доступ-
пны посетителям каждый день 
без выходных. «Сначала у нас 
было не так много желающих, 
но постепенно их становилось 
все больше, — рассказала она. 
— Как только начали вакцини-
роваться родственники, знако-
мые, коллеги, многие стали от-
носиться к прививке как к рядо-
вому мероприятию». 

Пациенты, которых корре-
спондент «РГ» встретил в по-
ликлинике, свое решение объ-
ясняют буднично: мол, боль-
шинство родных, друзей и кол-

лег привились, потому теперь и 
они пришли. Для вакцинации, 
напоминает Матвеева, нужны 
паспорт, полис обязательного 
медицинского страхования и 
СНИЛС. О последнем горожа-
не нередко забывают. «Чтобы 
потом получить QR-код, нуж-
но чтобы и в ЕМИАС, и на сай-
те госуслуг были внесены дан-
ные СНИЛС, — объяснила глав-
врач. — К нам часто обращают-
ся по этому вопросу и говорят, 
что сделали прививку, отмет-

ку о вакцинации в ЕМИАС ви-
дят, но кода на госуслугах у них 
так и нет. Это связано с тем, что 
человек либо не заполнил пол-
ностью профиль на госуслу-
гах, либо не внес туда номера 
СНИЛС».

По словам Анны Матвеевой, 
привиться в первую очередь 
нужно пожилым людям и гра-
жданам с хроническими заболе-
ваниями, поскольку у них осла-
блен иммунитет. В группе риска 
прежде всего пациенты с сахар-
ным диабетом и сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями. Про-
тивопоказания, подчеркнула 
врач, сейчас одни — острые хро-
нические или инфекционные 
заболевания. В остальных слу-
чаях можно прививаться. «Если 
сомневаетесь, можно прокон-
сультироваться с лечащим вра-
чом и понять, стоит ли привив-
ку сделать сейчас или лучше 
немного подождать», — говорит 
Матвеева.

Москвичи старше 65 лет, сде-
лавшие первый компонент вак-
цины с 23 июня по 31 декабря, 
а затем полностью завершив-
шие вакцинацию, могут полу-
чить коробку «С заботой о здо-
ровье». В подарочный набор 
входят полезные для поддержа-
ния здоровья и красоты пред-
меты: пульсоксиметр, измери-
тель артериального давления, 
таблетница на семь дней, би-
ологически активная добавка 
«Омега-3» и витамин D3, набор 
косметики для ухода за кожей, 
зубные паста и щетка, антибак-
териальный гель и набор меди-
цинских масок. 

Пенсионеры, завершившие 
вакцинацию с 12 октября по 
31 декабря или прошедшие ре-
вакцинацию в этот период, мо-

гут до конца года выбрать вме-
сто набора денежную компенса-
цию в размере 10 тысяч рублей. 
На данный момент в Москве 1,4 
миллиона людей старше 60 лет 
уже получили хотя бы один ком-
понент вакцины.

Тех,  кто еще не привил-
ся, Анна Матвеева призывает 
это как можно скорее сделать. 
«Каждый человек в ответе за 
собственное здоровье, но в слу-
чае эпидемии мы еще в ответе и 
за здоровье окружающих, — от-
мечает она. — Если человек чув-
ствует, что сам справится с ви-
русом, тем не менее рядом с ним 
всегда найдутся люди с хрони-
ческими заболеваниями, осла-
бленные, пожилые. Если мы пе-
рестанем быть эгоистами, это 
нам поможет всем выжить».

Сделать прививку горожа-
не могут и без записи — в мо-
бильных пунктах, открытых в 
торговых комплексах, театрах, 
центрах госуслуг «Мои доку-
менты», магазинах. Один из са-
мых крупных сейчас работает 
в ГУМе. В день здесь могут при-
нять до пяти тысяч посетителей. 
После того как человек входит 
внутрь центра, он сдает вещи в 
гардероб и оказывается в зоне 
оформления документов, где 
заполняет анкету и информиро-
ванное согласие.

Далее посетитель попадает 
в зону осмотра. Врач смотрит 
анкету, измеряет температуру, 
оценивает состояние и допуска-
ет или не допускает до вакцина-
ции. После осмотра посетитель 
проходит в зону вакцинации, 
где ему делают укол. Выйдя из 
центра, человек забирает вещи 
из гардероба в окне снаружи. 
Вся процедура занимает в сред-
нем от 20 до 25 минут.  

Вакцинация в столице идет такими темпами, что на непривитых скоро будут показывать пальцем. 

РАССЛЕДОВАНИЕ  

СК завел дело 
после 
экстренной 
посадки 
самолета 
в Иркутске

ПОЛЕТ И ЛЕД

Никита Зайков, 
«Российская газета», 
Новосибирск

В Следственном комитете РФ 
возбудили уголовное дело по 
факту вынужденной посадки 
самолета Airbus 321 авиаком-
пании S7, летевшего рейсом из 
Магадана в Новосибирск. Из-за 
сильного обледенения на бор-
ту отказала часть приборов, в 
результате командир экипажа 
принял решение посадить са-
молет в аэропорту Иркутска.

Как рассказали в Восточном 
межрегиональном следствен-
ном управлении на транспорте 
СК, уголовное дело возбужде-
но по статье об оказании услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности. В ходе расследо-
вания будут установлены при-
чины и обстоятельства инци-
дента.

В тот день, 2 декабря, на 
борт воздушного судна подня-
лись 202 пассажира, трое из ко-
торых — дети. Помимо этого в 
самолете находились семь чле-
нов экипажа.

Уже в процессе набора высо-
ты пилоты отметили обледене-
ние — по одной из версий, перед 
вылетом работники аэропорта 
обработали лайнер некачест-
венной противообледенитель-
ной жидкостью.

Вскоре отказала часть при-
боров, в частности датчики 
скорости и высоты полета. Кро-
ме того, из строя вышел авто-
пилот, а самолет начал раска-
чиваться из стороны в сторону. 
Экипаж запросил разрешение 
на посадку в аэропорту Иркут-
ска и передал международный 
сигнал бедствия Mayday.

К счастью, пилотам удалось 
благополучно посадить лайнер, 
при этом никто не пострадал. 
Экипаж был отстранен от по-
летов на 30 дней — это стандар-
тная процедура при выяснении 
причин в подобном случае.  

А К Ц Е Н Т

Москва стала первым городом в мире, 
где началась бесплатная вакцинация 
от ковида, на которую имеют право 
все жители старше 18 лет 

— Также на сайте: 
Московские службы доставки 
просят парковочные льготы 
для своих автомобилей 
rg.ru/art/2216574

Кстати

Посмотреть адреса пунктов вак-

цинации в Москве можно на пор-

тале mos.ru.

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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СИТУАЦИЯ Учителей 
без прививок заменят 
студенты

Урок в прок

Светлана Добрынина, «Российская газета», 
Свердловская область

Почти тысячу учителей в Свердловской области с на-
чала зимы отстранили от работы из-за отсутствия 
прививок от коронавируса. Чтобы ученики не оста-
лись без занятий, министерство образования реги-
она объявило призыв студентов. На внеочередную 
практику в школы в ближайшие дни придут не менее 
двух сотен будущих выпускников Уральского госу-
дарственного педагогического университета.

Внеплановая стажировка — мера вынужденная. 
Осенью, с началом новой волны коронавируса, по 
распоряжению главного санитарного врача региона 
сотрудники учреждений образования  попали в кате-
горию лиц с обязательной вакцинацией. Привиться 
от ковида нужно было до 1 декабря, иначе - перевод 
на дистанционную работу или увольнение. Все ради 
безопасности детей.

Затянувшиеся осенние каникулы и последующие 
две недели дистанта действительно привели к сниже-
нию заболеваемости. Но как только ребятишки вер-
нулись за парты, 
выяснилось, что 
не со всеми учите-
лями им удастся 
встретиться. 

Из всего учи-
тельского коллек-
тива области, а это 
38 тысяч педаго-
гов, почти три про-
цента преподавате-
лей принципиаль-
но отказались от 
прививок. В одной 
из школ Первоу-
ральска ученики с шестого по девятый класс больше 
двух недель вынуждены были сидеть без математики, 
потому что педагог — противник прививки от коро-
навируса, да и дистанционно преподавать не захотел. 
Родители переживали, что пробел в школьном распи-
сании, особенно по такому важному предмету, ска-
жется на дальнейшей судьбе ребятишек. Ведь стар-
шеклассникам вскоре предстоит проходить итого-
вую аттестацию.

Оказалось, что к такой принципиальной антико-
видной позиции педагога не были готовы и местные 
власти. После длительного поиска альтернативы го-
родскому управлению образованием удалось найти 
педагога, который согласился взять дополнительные 
классы. С нынешнего понедельника уроки математи-
ки в школе возобновились.

Чтобы не возникало подобных прорех в расписа-
нии, в правительстве региона приняли решение: от-
казавшихся от прививки учителей, которые не го-
товы работать в дистанционном формате, заменить 
старшекурсниками Уральского педагогического го-
суниверситета. По закону студенты четвертого курса 
педагогических вузов уже могут преподавать. 

— Это уже готовые педагоги, которые находятся 
на пороге выпуска. В период временного отсутствия 
учителя они смогут заменить его, что позволит не 
тормозить учебный процесс. Но это не волонтерст-
во: студенты трудоустраиваются на тех же условиях, 
что и их более опытные коллеги. И возможно, после 
выпуска вернутся работать в ту же школу, — пояснила 
исполняющая обязанности министра образования и 
молодежной политики региона Нина Журавлева.  

РАКУРС Для школ 
подготовят 
педагогические команды 

Учитель 
«под ключ»

Антон Валагин, «Российская газета», Тамбов 

В Тамбове презентован проект профессиональной 
подготовки будущих педагогов: из молодых препода-
вательских коллективов будут формировать «школь-
ные команды». Программа называется «Под ключ», 
участники — старшекурсники профильных факуль-
тетов ТГУ имени Державина и выпускники педагоги-
ческого колледжа. Их ждет полгода интенсивных за-
нятий под руководством ведущих педагогов региона. 
Потом помогут и с трудоустройством, в том числе в 
новую школу на 2,5 тысячи мест в областном центре: 
пока кампус достраивается и отделывается, уже под-
бираются учителя для почти сотни классов, которые 
наполнят его 1 сентября 2022 года.

— Нам нужны не просто педагоги. Мы хотим со-
здать школьную команду, которая бы поработала 
совместно, погрузилась в образовательную програм-
му, концепцию определенной школы и первого сентя-
бря встретилась как целостный коллектив, понима-
ющий общие смыслы и задачи, — отметила начальник 
управления образования и науки Тамбовской обла-
сти Татьяна Котельникова. 

Базовыми площадками курса станут школа № 22 и 
«Сколково-Тамбов».  

— Акцент в программе сделан на развитии компе-
тенций в области воспитания. Но мы понимаем, что 
сегодня учителю не обойтись без цифры, поэтому 
уделим внимание цифровой среде и всему, что с этим 
связано, — уточнила Котельникова.

Наставники программы «Под ключ» станут кура-
торами участников на из певрой работе.  

Подать заявку на участие в проекте можно с 15 де-
кабря на сайте ТГУ имени Державина, число участ-
ников не ограничено. Занятия начнутся в феврале и 
продлятся до конца июня.  

Детки в киберсетке

— Цифра и интернет — 
современные средства 
социализации. Но без 

определенного регулирования  
они становятся опасны, — го-
ворит доцент Московского го-
родского педагогического уни-
верситета, руководитель маги-
стратуры «Обеспечение без-
опасности образовательной ор-
ганизации» Олег Зверев. — Кро-
ме физиологического влияния 
— усталость, переутомление по-
сле длительной работы, затор-
моженность, нарушение осан-
ки, проблемы со зрением, есть 
и психологические опасности: 
девиантное поведение и кибер-

буллинг. Проблема в том, что у 
нас совсем не развито понятие 
«цифрового этикета», нет пра-
вил общения в Сети, нет ори-
ентиров. В такой ситуации дети 
часто воспринимают чужую 
интерпретацию реальности как 
данность, поддаются уловкам 
мошенников. 

Кроме того, у детей есть 
страх давления и оскорблений 
со стороны других пользовате-
лей — об этом рассказали более 
45% школьников. 

Если «вбить» в поисковик 
«травля в интернете», в первых 
строчках появятся ссылки на 
историю Аманды Тодд - канад-
ской школьницы, которая при-
няла на веру слова «друзей» из 
интернета и поделилась откро-

венной фотографией. Не прош-
ло и суток, как  фото разошлось 
по сети со скользкими шуточ-
ками. В этой истории было все: 
потоки злобных комментариев 
от одноклассников, тысячи ано-
нимных пользователей, по-вся-
кому склоняющих имя Аман-
ды... История завершилась тра-
гически.

Может ли школа защитить 
ребенка?   

— Школа создает ученику 
безопасную среду, пока он фи-
зически находится на школьной 
территории. Но вне пространст-
ва его защитят умения и навы-
ки, которые школа может дать, 
в том числе на уроках ОБЖ и 
информатики, — отмечает Олег 
Зверев. — Совершенно очевид-

но, что необходимо именно в 
школе учить детей, как убе-
речься от различных ситуаций, 
таких, как, например, аутинг 
— раскрытие интимной инфор-
мации о человеке, киберстал-
кинг — преследование человека 
в Сети, часто перетекающее в 
оффлайн, общение с фейковы-
ми аккаунтами, «троллями»... 
Нужно развивать критическое 
мышление. Принцип «запре-
тить-разрешить» тут не работа-
ет. Нельзя запретить подростку 
создавать аккаунты в соцсетях, 
смотреть видео блогеров и пр. 
Надо учить видеть разницу. 

Но, по словам Зверева, не все 
учителя сегодня сами готовы к 

тому, чтобы говорить с детьми 
на тему кибербезопасности.  

 — Необходимо повышать уро-
вень цифровой грамотности учи-
телей. До сих пор некоторые из 
них вообще отрицают факт ки-
бербуллинга и других сетевых 
опасностей, — подчеркивает эк-
сперт. — С ребенком надо гово-
рить на одном языке. Не боять-
ся того, что он задает много во-
просов. И задавать вопросы в от-
вет. Детям есть чему нас научить. 
Кроме того, так они поймут, что 
мы, учителя, в них заинтересо-
ваны.  

У нас не развито понятие «цифрово-
го этикета». Нет ориентиров, поэто-
му дети часто попадают в ловушку. 

А К Ц Е Н Т

Нельзя запретить подростку создавать 
аккаунты в соцсетях, смотреть видео. 
Надо учить видеть разницу 
и чувствовать границы

ДОКУМЕНТ  

В вузах 
появятся 
новые области 
образования

КАДРЫ 
ПО ПЕРЕЧНЮ
Мария Набиркина

Министерство науки и высшего 
образования актуализирует пе-
речень специальностей для ву-
зов. Его планируется утвердить 
уже до конца 2021 года. А под-
готовка по новым специально-
стям начнется с 2024-го.

Почему потребовался 
«апгрейд»? Появляются но-
вые перспективные области на 
рынке труда, новые виды дея-
тельности.

В проекте перечня наиме-
нования специальностей и на-
правлений подготовки приве-
дены в соответствие с передо-
выми технологиями и требо-
ваниями работодателей. При 
этом, конечно, все особенности 
подготовки кадров по отдель-
ным отраслям экономики (обо-
рона, здравоохранение, культу-
ра и искусство) сохранены.

Какие новые области обра-
зования появятся в вузах? На-
пример, искусственный интел-
лект, летательные аппараты, 
синтетическая биология. 

В обсуждении проекта пере-
чня участвовали представите-
ли МВД, минтруда и минстроя, 
более 250 университетов и на-
учных организаций, а также по-
тенциальные работодатели бу-
дущих специалистов.

Так, по мнению заместите-
ля начальника Департамента 
госслужбы и кадров, генерал-
майора внутренней службы 
МВД Людмилы Боде, преиму-
щество новых перечней — со-
кращение количества направ-
лений подготовки и специаль-
ностей, так как оно было из-
быточным и чересчур детали-
зированным. С каждым годом 
увеличивалось количество 
образовательных программ. 
Проект перечней позволил со-
кратить и укрупнить направ-
ления подготовки. 

Проректор НИТУ «МИСиС» 
Вадим Петров считает, что ве-
дущую роль в согласовании пе-
речней сыграли академические 
школы. «Учебно-методические 
объединения обсуждали с веду-
щими вузами ключевые вопро-
сы, искали компромиссы. Про-
ект новых перечней более со-
вершенен, понятен работодате-
лям», — отмечает эксперт.  

ИНИЦИАТИВА 

Студенты 
и аспиранты 
получат 
надбавку

ОТ ДВУХ 
ДО ПЯТИ
Тимур Алиев, 
«Российская газета», Махачкала

Талантливые дагестанские сту-
денты и аспиранты получат 
именные стипендии главы Да-
гестана. Соответствующее рас-
поряжение подписал руководи-
тель региона Сергей Меликов. 

Во время заседания совета 
при главе Дагестана по науке и 
образованию Сергей Меликов 
отметил: необходимо развивать 
систему мер по стимулирова-
нию образовательной и науч-
ной активности молодежи. Учи-
тывая, что много талантливой 
молодежи из региона обучает-
ся в ведущих вузах Москвы и 
Санкт-Петербурга, в список на 
повышенную стипендию было 
решено включить и их.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе главы Дагестана, имен-
ная стипендия для дагестанских 
студентов увеличивается с од-
ной до трех тысяч рублей, для 
аспирантов — с полутора до пяти 
тысяч рублей. Для дагестанских 
студентов, обучающихся в ву-
зах Москвы и Санкт-Петербур-
га, размер стипендии увеличен с 
двух до пяти тысяч рублей.

Всего повышенную стипен-
дию получат около 70 человек. 
По словам Меликова, так пла-
нируется стимулировать тех, 
кто получает образование.

Отметим, что в Дагестане 
2022 год объявлен «Годом об-
разования». При минобрнауки 
республики сформирован Со-
вет школьников и студентов, 
куда вошли 20 человек, ото-
бранных на конкурсной основе. 

«Будем надеяться, что эта 
структура внесет свой вклад в 
реализацию политики в сфе-
ре образования, позволит по-
лучать обратную связь, более 
четко понимать, что нужно мо-
лодому поколению, как ему по-
мочь или от чего защитить, — 
сказал глава Дагестана.  

Студентам пришлось выйти на экстренные стажировки 
в школы, но по закону с 4-го курса уже можно вести уроки. 

Школьники две 
недели сидели 
без математики: 
учитель отказался 
делать прививку 
от ковида

ЛИКБЕЗ

Что лучше не публиковать 
в открытом доступе в Сети

 дату и место рождения;

  личный телефон и почтовый 

ящик;

 геоданные;

 обстановку квартиры;

  привычные маршруты и распи-

сание;

 личные фото;

  данные родителей и родствен-

ников.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ШКОЛАМ НУЖНЫ ТЕХНОЛОГИИ ПРИМИРЕНИЯ

Мария Львова-Белова, 
Уполномоченный 
при президенте России 
по правам ребенка: 

 — Проблема кибербезопа-
сности детей обостряется. Мас-
штабы школьного буллинга за-
шкаливают: 52% детей сталки-
вались с травлей в сети, кото-
рая потом добирается до реаль-
ности. 

Ужасное не в том, что порой 
о травле их детей мамы и папы 
не знают. Самое ужасное в том, 
что родители не считают бул-
линг чем-то опасным, а некото-
рые даже относятся к нему как к 
«инструменту» воздействия че-
рез давление. Мол, пусть учатся 
противостоять. 

Показательная история про-
изошла с одним из школьников 
(имя и город назвать не имею 
права), который за четверть по-
лучил «четверку». Он и его роди-
тели не согласились с оценкой. 
Завязался конфликт. В нем при-
няли участие одноклассники, 
педагоги, родители, районное 
управление образования. Ниче-
го умнее взрослые не придума-
ли, как разделить класс на два: 
в одном — все 25 учеников, а в 
другом — один мальчик. Это при-
мер, когда буллинг вышел в оф-
лайн, как следствие новой «нор-
мы» общения — травли в сетях, 
куда нет хода «не своим» — выра-
зителям иных точек зрения. По-
зже ситуацию удалось урегули-
ровать. Однако неизвестно, ка-

кие последствия будет иметь ин-
цидент для психики мальчика и 
для психики виртуальной толпы, 
которая, опробовав технологию 
подавления несогласных в Сети, 
вырвалась в реальность. 

Увы, факт: из Сети травля пе-
ребирается на улицу — в школы, 
спортивные секции, во дворы 
и даже в детские сады. Это вы-
зов. Для детей, которые много 
времени проводят в Сети, не-
гативное мнение окружающих 
может иметь гораздо большее 
влияние, чем реальная травля. 
Вызов еще и в том, что ребенок 
в силу незрелости не видит раз-

ницы между реальностью и вир-
туальностью. Ведь при обычной 
травле имеют место вербальное 
и физическое давление, кибер-
буллинг коварен дистантом. Все 
происходит с использованием 
мейлов, сообщений в мессенд-
жерах и соцсетях, а также через 
«слив» в сети фото и видео, ко-
торые губят репутацию жертвы. 

Мы обращались к разным эк-
спертам, проводили несколько 
исследований. Их выводы на-

стораживают, но дают мост для 
наведения контактов с детьми 
и выхода из положения. Одна 
из ключевых причин роста дет-
ской агрессии — немотивиро-
ванная боязнь своего будущего. 
Страх будущего у ребенка сна-
чала вызывает тревогу, но одни 
дети замыкаются, другие уходят 
в агрессию, чтобы страх снять. 
Здесь важно формировать у де-
тей навыки безопасного цифро-
вого поведения, пробовать пра-
ктику интернет-помощи. Как 
в мире, так и у нас в стране уже 
есть специалисты, которые вы-
ходят в сети для работы с детьми 

в интернет-среде. Они на языке 
сверстников переписываются с 
ними, участвуют в деструктив-
ных группах, работают с теми, 
кто высказывает экстремист-
ские или суицидальные идеи. Та-
кой институт медиации или уре-
гулирования сетевых споров с 
участием нейтральной сторо-
ны может и должен стать эффек-
тивным механизмом педагоги-
ки. Кстати, пусть не повсемест-
но, но в стране встают на ноги 
школьные службы медиации-
примирения. Понимаю, что ма-
локомплектные детские учре-
ждения испытывают нехватку 
таких кадров. В таких школах 
медиаторами могли бы высту-
пать люди, которые пользуются 
доверием и авторитетом у детей. 
Я знаю примеры, когда в качест-
ве таких авторитетов по жизни 
выступают учителя физкульту-
ры, школьные охранники. А в 
Пермском крае школьную служ-
бу медиации возглавил библио-
текарь.

В связи с этим, как детский 
омбудсмен, работаю над тем, 
чтобы дополнить закон об обра-
зовании в части использования 
«технологий примирения» вну-
три школ.  

Подготовил 
Владимир Емельяненко 

А КАК У НИХ ?

В TIKTOK — С ПИСЬМОМ 
ОТ МАМЫ
Китай

Правительство Китая огра-
ничило время использования 
детьми и подростками соци-
альной сети Douyin (Доу-инь) 
— аналога TikTok— до сорока ми-
нут в день. Детям до 14 лет вход 
в приложение закрыт с 22.00 
до 6.00. Регистрация в Douyin 
возможна только при исполь-
зовании настоящих имен: про-
грамма знает точный возраст 
пользователя и сама определя-
ет время пользования. Также в 
приложение встроена система 
автоматического распознава-
ния лиц. Еще алгоритмы соцсе-
ти умеют находить и удалять 
агрессивные комментарии и 
сразу же блокировать распро-
страняющих их пользователей. 
Скоро появится новая мера: 
при регистрации в соцсетях 
обязательно нужны будут лич-
ные данные родителей и их со-
гласие. 

Англия
2 сентября 2021 года бри-

танские власти представили 
новые меры регулирования ра-
боты социальных сетей. Им те-
перь запрещено отслеживать 
местоположение детей и ис-
пользовать поисковые запро-
сы для анализа. Для несовер-
шеннолетних пользователей 
также будет заблокирована 
функция автоматического вос-
произведения видео. В случае 
нарушений компаниям, владе-
ющим соцсетями, грозит кур-
пный штраф.  

Израиль
С 2016 года в стране введен 

специальный школьный курс 
«Код и робототехника» для уче-
ников 4—6-х классов. В нем — 
основы программирования, в 
том числе и работа с алгорит-
мами, изучение робототехни-
ки и конструирование, основы 
поведения в соцсетях, включая 
правильное реагирование на 
комментарии. Для продвину-
тых — разработка программно-
го обеспечения для борьбы с ки-
бер-атаками. 

Канада
Правительство Канады раз-

работало образовательную про-

грамму по обучению подрост-
ков правильному поведению в 
интернете. К сети были подклю-
чены 98% школьных библиотек 
— теперь любую необходимую 
информацию дети и подростки 
быстро находят во внутренней 
сети Schoolnet, оснащенной спе-
циальными фильтрами, которые 
блокируют весь нежелательный 
контент. Кроме того, курс по циф-
ровой безопасности интегриро-
ван в большую часть школьных 
дисциплин и требует от препода-
вателей как минимум 10% основ-
ного предмета посвящать тема-
тическим блокам программы.

США
В США активно занимаются 

созданием новых социальных 
сетей, ориентированных исклю-
чительно на детей и подростков. 
Речь о безопасном для несовер-
шеннолетних Instagram. По дей-
ствующим сейчас правилам, 
аккаунт в этой соцсети можно 
создать только по достижении 
тринадцати лет. Владельцы ком-
пании утверждают: дети долж-
ны иметь собственные соцсети, 
где они могли бы общаться толь-
ко со своими сверстниками. Но 
инициатива одобрения не встре-
тила. Почему? 

Несколько лет назад уже 
были попытки создать специа-
лизированный чат для детей, ко-
торый в итоге оказался доступ-
ным для всех и не смог гаран-
тировать безопасность юным 
пользователям.

Германия
Весной 2021 года власти Гер-

мании приняли закон о защи-
те детей в интернете. Бундестаг 
сообщил, что некоторые сайты 
должны фильтровать материал и 
его подачу на сайтах. 

Закон также обезопасит де-
тей и подростков от травли, из-
девательств, преследований и 
финансовых ограблений в ин-
тернете. Для этого правитель-
ство предусмотрело механизмы 
защиты аккаунтов в соцсетях.  

Подготовили студенты МГИМО 
Константин Губанов, Амина 
Ямалиева, Кирилл Чмеленко, 
Дмитрий Чижов, Александра 
Кислухина, Валерия Ерлыкова 

Комментарий 

Мария Скорикова, 
учитель информатики московской школы № 2120: 
 — На уроках мы обязательно говорим о том, какая информация является 

персональной, что можно, а что нельзя размещать на своей страничке в 

соцсети. Смотрим открытые страницы разных пользователей, анализиру-

ем, как можно было бы сделать профиль более защищенным.  Кроме того, 

в рамках проекта «Инженерный класс в московской школе» мы сотрудни-

чаем с вузами. Например, часто преподаватели и РТУ МИРЭА или МИСИС 

проводят для школьников мастер-классы по кибербезопасности. 

А К Ц Е Н Т

Одна из ключевых причин роста детской 
агрессии —немотивированная боязнь 
своего будущего

1

Мария Львова-Белова: Увы, из Сети травля часто выбирается в реальность.
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КНИЖНАЯ ПОЛКА Книга  
Александра Орлова 
раскрывает секреты 
работы дипломата

Посол в Париже

Николай Долгополов

Ключ к пониманию 
того, кем являет-
ся Александр Конс-
тантинович Орлов 
и почему он девять 
долгих лет работал 
послом именно в Па-
риже, в первой фразе 
его книги: «Вся моя 
профессиональная 
жизнь была посвяще-
на налаживанию от-
ношений между Рос-
сией и Францией». 
Сын дипломата, он 
и провел первые три 
года жизни в Париже. 
Там учился ходить и 
говорить. И по собст-
венному опыту знаю, что первые слова ребенка, расту-
щего в иноязычной среде, бывают вперемежку и русски-
ми, и французскими. К счастью для нашей дипломатии, 
пишу без всякой иронии, в Париже Александр Орлов 
провел и взрослые, самые плодотворные годы жизни.

Является ли он везунчиком? Отрицать элемент везе-
ния тоже не стоит. В книге «Посол в Париже» Орлов пи-
шет, что, поступив в МГИМО, выиграл уже отлично ос-
военный французский в качестве первого. А вообще-то 
в МГИМО или в ИнЯзе первокурсников не спрашивают, 
какой язык они предпочитают. Могут преподнести лю-
бой — от английского до арабского или фарси с суахили. 
Но тут было не только везение. Отличник по жизни и зо-
лотой медалист по школе Саша Орлов по праву поступил 
в престижнейший институт. А закончив его, понятно, с 
французской специализацией, был отправлен в совпо-
сольство в Париже. Начинал с самых-самых низов, даже 
не с секретаря, а с референта.

Но подъем по дипломатический лестнице был уве-
ренным. Дипломат, советник-посланник, и, наконец, 
Чрезвычайный и полномочный посол с 2008 по 2017. 
В жизни наших двух стран — целая эпоха. Одних прези-
дентов за все его парижские годы сменилось семеро: от 
Помпиду, Жискара д‘Эстена, Миттерана, Ширака и до 
Олланда, Саркози и Макрона. Вот с какими титанами 
мировой политики, имею в виду первых четырех, дове-
лось работать и отстаивать интересы Советского Союза,  
затем России нашему дипломату. Гибкость, умение по-
нимать и воспринимать собеседника, не подстраиваясь 
к нему — вот стиль Орлова. Не зря чужие, не наши, а злые 
западные языки развязывались в обвинениях: Орлов на-
столько хорош, что порой ему удается убедить высший 
и замкнутый круг своих парижских собеседников из 
высших правящих кругов в принятии решений во благо 
России. Но ведь это 
и общее благо для 
двух великих стран, 
так что корить Чрез-
вычайного посла не 
за что.

У посла Орлова 
много заслуг. Если 
начистоту, не знаю, 
считать ли сегодня двусторонние отношения «привиле-
гированными», как было принято раньше.  Уж очень тя-
желым для дипломатии, да разве только для нее, выда-
лось второе десятилетие века нынешнего. И усилиями 
посла Орлова, организовывавшего визиты и встречи на 
высшем уровне, они не превратились в неприязненные.

Еще об одной великой, не стесняюсь громких слов, 
была его битва за возведение Свято-Троицкого собора 
в центре Парижа на набережной Бранли. Как же сложно 
было учесть и интересы французских градостроителей, 
и наши собственные. Те, кто следил за созданием Россий-
ского духовно-культурного православного центра, ча-
стью которого является собор, наверно, помнят, каких 
усилий стоило убедить, согласовать пусть не с первой 
попытки и все же победно построить его с высоченными 
золотыми куполами. Где, в какой еще мировой столице 
увидишь такое российское благолепие. 

Пишу об Орлове, ибо он свою роль в книге никак не 
выпячивает, оставаясь увлекающим читателя рассказ-
чиком, пишущим просто и доходчиво. «Посол в Париже» 
— повествование неожиданно откровенное, что редко 
случается с книгами карьерных дипломатов.  Конечно, 
много говорилось, что МИД в первые годы президент-
ского правления Бориса Ельцина был ослаблен. Но до 
какой же степени. «Кровопускание не обошло и МИД…, 
- пишет автор.  - И 25 лет спустя МИД испытывал нехват-
ку этого «потерянного» поколения» (дипломатов — Н.Д.).  
Орлов вспоминает, что в «Москве повсюду были амери-
канские советники». А однажды он, директор Первого 
европейского департамента, «получил длинную бума-
гу из посольства США в Москве, в которой предписыва-
лось, какую позицию ему следовало занять по тому или 
иному вопросу международной политики». Указиловка 
оказалась в мусорной корзине. Интересно, реагировали 
ли также решительно на «указы» из американского по-
сольства в других министерствах и этажах власти?  

ПАМЯТЬ Готовится немецкоязычная версия 
фильма о концлагерях Австрии

Русский хлеб — 
опавшие листья
Елена Новоселова 

Н
а территории Австрии 
было 2113 концлагерей, 
где содержались более 

миллиона иностранцев. Не до-
живших до победы советских 
военнопленных было в 10 раз 
больше, чем, к примеру, аме-
риканцев. Наших кормили так 
называемым русским хлебом 
— перемолотой в муку опавшей 
листвой. В республике сущест-
вует 217 захоронений времен 
Второй мировой войны, где на-
писано единственное слово — 
«русский». Маршал Конев, ос-
вобождавший Австрию, при-
нял решение о срочном вос-
становлении Венской оперы... 
Обо всем этом рассказывается 
в фильме из цикла «Освободи-
тели» — «Забытые лагеря Ост-
марка». Его премьера прошла 
на канале «Звезда», а сейчас го-
товится немецкая версия, кото-
рая, надеются создатели, будет 
показана и на австрийском те-
левидении. 

В России помнят о семи ди-
визиях вермахта на восточном 
фронте, сформированных из 
австрийцев. Тем более важна та 
культура исторической памяти, 
которую демонстрирует совре-
менная Австрия (недавно был 
открыт памятник на месте за-
хоронения пленных из СССР на 
центральном кладбище в Вене), 

то ответственное отношение по-
литического класса и общества 
к темным сторонам своей исто-
рии. И об этом в фильме тоже 
есть. 

Помощник президента Рос-
сии, сопредседатель российско-
австрийского Форума общест-
венности «Сочинский диалог» 
Андрей Фурсенко поблагодарил 
Фонд Александра Печерского за 
цикл документальных фильмов, 
посвященных сопротивлению в 
концлагерях и их освобожде-
нию. «Это должная дань памя-
ти участникам сопротивления 
и воинам-освободителям этих 
лагерей, — сказал он на обсу-
ждении фильма про лагеря Ав-
стрии в ТАСС. — Это трогатель-
ный фильм. Он рассказывает о 
нашей истории, с одной сторо-
ны, без прикрас, а с другой — без 
излишней напряженности. Он 
посвящен роли Советского Со-
юза в освобождении Австрии от 
фашизма». 

Особое внимание в фильме 
уделено Венской наступатель-
ной операции. Это был и важ-
ный военный успех Красной ар-
мии, но и демонстрация гуман-
ного отношения к гражданам 
освобожденных стран, даже 
если они не были союзниками. 
«Советский Союз начал ока-
зывать масштабную помощь 
австрийскому населению, пе-
редавая продукты питания и 
принимая участие в восстанов-
лении страны», — подчеркнул 
Фурсенко. 

По мнению научного руко-
водителя Института всеобщей 
истории РАН, сопредседате-
ля российско-австрийской ко-
миссии историков Александ-
ра Чубарьяна, историческая, 
как, впрочем, и личная, память 
очень селективна. «Люди не 
всегда вспоминают, что было 
в реальности, а выбирают то, 
что соответствует политиче-
ским интересам определенных 

групп и партий. И это наклады-
вает на историков большую от-
ветственность, чтобы донести 
правду о прошлом до молодых. 
Что вспоминать? Это методоло-
гическая проблема», — считает 
Чубарьян. 

По его мнению, важно уде-
лять внимание страницам 
истории, сближающим наро-
ды. «Среди тем, которые вызы-
вают наиболее острые дискус-
сии, — освобождение Восточной 
и Центральной Европы от на-
цизма. Многие наши коллеги не 
отделяют этот процесс от того, 
что случилось в европейских 
странах после войны. На этом 
фоне наше сотрудничество с ав-
стрийскими коллегами дает на-
глядный пример взаимно-кон-
структивного и объективно-до-
брожелательного подхода к со-
бытиям прошлого», — убежден 
историк.

Насколько австрийские уче-
ные и общество готовы честно 
говорить о Второй мировой вой-
не, продемонстрировал сопред-
седатель российско-австрий-
ской комиссии историков Ште-
фан Карнер, в подробностях 
рассказавший о системе лаге-
рей, действовавших на терри-
тории Австрии. По его данным, 
там содержались 38 тысяч со-
ветских военнослужащих и 178 
тысяч граждан, угнанных на ра-
боту.  

А К Ц Е Н Т

Среди первых шагов маршала Ивана 
Конева, освобождавшего Австрию, 
было решение о срочном восстановле-
нии Венской оперы

ГЕОПОЛИТИКА Китай ответил 
американскому «саммиту 
демократий»

Не учите нас жить

Константин Щепин,
Спецпроект: «Россия — Китай: 
события и комментарии»

Четвертого декабря Китай 
опубликовал Белую книгу 
«Китай: демократия, которая 
работает». Власти не скрыва-
ют, что документ стал отве-
том на попытки насадить «де-
мократию по-американски» 
— именно в этом в Пекине ви-
дят смысл инициированного 
Вашингтоном «саммита за де-
мократию», который пройдет 
9—10 декабря. Китай и Россию 
на саммит не пригласили, тем 
самым американцы намекну-
ли, что «дракон с медведем» 
мало что смыслят в высоких 
материях народовластия. На 
подобное высокомерие США 
в Пекине один ответ: «Кто они 
такие, чтобы учить нас демо-
кратии?»

«У США полным полно сво-
их внутренних проблем, и 
при этом они пытаются учить 
других тому, что такое демо-
кратия. Такие попытки лезть 
в чужой монастырь со своим 
уставом противоречат самому 
духу демократии. Этот так на-
зываемый «демократический 
саммит» — попытка подавле-
ния стран с другим политиче-
ским строем. Это не являет-
ся демократией и не получит 
поддержки международного 
сообщества», — заявил на пре-
зентации Белой книги замгла-
вы отдела пропаганды ЦК КПК 
Сюй Линь.

Более того, в Пекине рас-
сматривают проведение сам-
мита как опасную попытку 
вновь расколоть мир на два 
лагеря. «Саммит за демокра-
тию» — это открытое провоци-
рование раскола и разжигание 
конфронтации, которые нано-
сят серьезный урон единству 
и сотрудничеству между стра-
нами, а также ставят под угро-
зу международный мир и ста-
бильность, провоцируют рас-
кол и конфронтацию в мире», 
— заявил 1 декабря официаль-
ный представитель МИД КНР 
Ван Вэньбинь.

В Китае подчеркнули, что 
не пойдут на поводу подобных 
провокаций, однако оставили 
за собой право задаться вопро-
сом о действенности и работо-
способности народовластия 
по-американски. Такие вопро-
сы раздавались с завидным 
постоянством в ходе осеннего 
политического сезона в КНР. 
Так, в ноябре директор цен-
тра политических исследова-
ний ЦК КПК Цзян Цзиньцюань 
подчеркнул: «Демократия — 
это не эксклюзивная практика 
западных стран... Мы не наме-
рены выслушивать лекции За-
пада по этому поводу тем бо-
лее потому, что их демократия 
не всегда работает». Он напом-
нил, что пока 81% американ-
цев беспокоятся о судьбе сво-
ей демократии, в Китае 95% 
населения поддерживают пра-
вительство, 98% — политику 
Компартии Китая.

Все больше вопросов об эф-
фективности американской 
демократической системы 
возникает особенно у моло-

дых американцев. Опублико-
ванные 1 декабря результаты 
проведенного Гарвардским 
университетом соцопроса 
американской молодежи по-
казали, что лишь 7% респон-
дентов считают свою страну 
«здоровой демократией». При 
этом 39% склоняются к опре-
делению «проблемной демо-
кратии», а 13% — и вовсе назы-
вают ситуацию в США «прова-
лом демократии».

Вполне естественно, что 
на таком фоне КНР не собира-
ется учиться у американских 
самопровозглашенных «по-
борников народовластия» и 
идет курсом на развитие сво-
ей, китайской, демократии. 
Показательно, что в принятой 
в ноябре «Резолюции об исто-
рическом опыте и важнейших 
достижениях Компартии Ки-

тая за 100 лет борьбы» под-
черкивается: «Механическое 
копирование политических 
систем других государств при-
ведет нас в никуда и может 
даже повлечь крах страны. В 
истории человечества ни одна 
нация, ни одна страна не до-
стигла процветания, слепо ко-
пируя опыт других. Подобные 
попытки вели к неизбежному 
поражению и превращению в 
вассалов… мы должны не до-
пустить тлетворного влия-
ния западных политических 
идей».

Авторы опубликованной 
4 декабря Белой книги отме-
чают, что «у демократии нет 
одного единственно верного 
рецепта — она многолика», и 
ее китайская версия — весьма 

эффективна. Составители до-
клада напоминают, что Китай 
проводит самые масштабные 
в мире прямые демократиче-
ские выборы: в 2016—2017 го-
дах членов собраний народ-
ных представителей на ме-
стах в КНР избирали 900 млн 
человек. Активно действует 
механизм демократических 
консультаций. Так, при со-
ставлении XIV плана социаль-
но-экономического развития 
(2021—2025 гг.) было учтено 
порядка 1000 предложений 
«из народа», в итоге в план 
было внесено 366 поправок. 
Отдельное внимание уделено 
механизму демократическо-
го контроля. Как подчеркнул 
замглавы отдела пропаган-
ды ЦК КПК Сюй Линь, «у нас, 
в отличие от некоторых, про 
демократию вспоминают не 
только на время выборов, по-
сле которых про народ вновь 
забывают». В Белой книге от-
мечается, что «власть должна 
находиться в клетке правил» и 
быть под постоянным народ-
ным контролем.

Составители Белой книги 
подчеркивают, что благода-
ря эффективной системе на-
родного управления в Китае 
достигнуты такие успехи, как 
полное искоренение нищеты, 
подавление коррупции, опера-
тивное купирование распро-
странения COVID-19 и мно-
гое другое. При этом страна 
«не намерена экспортировать 
свою модель демократии, но и 
не позволит кому-либо менять 
китайскую модель под каким 
бы то ни было предлогом».

Авторы доклада вновь и 
вновь подчеркивают, что «не 
существует единственно вер-
ного пути к демократии. А вот 
надменность, предрассудки 
и неприятие попыток других 
стран идти по собственному 
пути построения народовла-
стия, попытки навязать свою 
модель демократии другим — 
это истинное препятствие для 
демократического строитель-
ства».

В Пекине призывают Запад 
уважать различные модели 
демократии и учиться друг у 
друга, тем более что поучиться 
есть чему: не нужно забывать, 
что США использовали опыт 
Китая еще на заре становле-
ния американкой государст-
венности. Еще в 2016 году гар-
вардский профессор, советник 
госдепартамента США Патрик 
Мендис нашел след Конфуция 
в процессе становления госу-
дарственности Соединенных 
Штатов. По его словам, отцы-
основатели США, особенно 
Бенджамин Франклин, были 
«вдохновлены Конфуцием», 
«тщательно изучали китай-
скую культуру и литературу», 
и называли конфуцианскую 
мораль «необходимым ингре-
диентом республиканского 
правления». В доказательство 
исследователь приводит вы-
держку из письма Франклина 
от 1749 года: «Когда Конфу-
ций увидел свою страну по-
грязшей в пороке, он обратил-
ся к власть имущим. Он наста-
вил их на путь благодетели, 
и народ потянулся за ними. В 
человеческом обществе такая 
стратегия удивительно дейст-
венна».  

«Саммит за демо-
кратию» — 
это открытое 
провоцирование 
раскола и разжи-
гание конфронта-
ции, которые 
наносят серьез-
ный урон 
единству и сотруд-
ничеству между 
странами

КНР не собирается 
учиться 
у американских 
самопровозгла-
шенных 
«поборников 
народовластия» 
и идет курсом 
на развитие своей, 
китайской, демо-
кратии 

 «Посол в Париже» 
— книга не только 
для франкофонов
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Сведения о земельных участках, 
находящихся в государственной  

и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах ОЭЗ ТВТ  

и не сданных в аренду,  
на III квартал 2021 г.

Наименование особой экономической зоны 
ОЭЗ ТВТ на территории г. Москвы:  

АО «ОЭЗ «ЗЕЛЕНОГРАД».
Телефон: 8 (495) 647-08-18.

Е-mail: office@technomoscow.ru.
Сайт ОЭЗ «Технополис «Москва» 

https:// technomoscow.ru.

№ п/п Кадастровый номер Площадь, кв. м

1 77:10:0003003:1027 648,00
2 77:10:0003001:1014 22 671,00
3 77:10:0003003:1001 15 010,00
4 77:10:0003003:1010 11 064,00
5 77:10:0003004:1004 1 393,00
6 77:10:0003005:1002 9 200,00
7 77:10:0003002:1101 7 858,00
8 77:10:0003001:1007 757,00
9 77:10:0003003:1141 3 608,00

10 77:10:0003003:1143 481,00
11 77:10:0003001:1398 21 455,00
12 77:10:0003001:1396 897,00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КАК ЭТО БУДЕТ У космических туристов из Японии 
не на шутку разыгралась фантазия

Чихнуть на МКС. 
Для ускорения
Александр Емельяненков

У
же завтра, если все 
пойдет по плану, 
японский бизнес-
мен и путешествен-
ник Юсаку Маэдза-
ва может сказать по-
русски, уверенно и 
твердо, как Юрий 
Гагарин 60 лет на-

зад: «Поехали!» Он, его личный 
помощник Ёдзо Хирано и лет-
чик-космонавт России Алек-
сандр Мисуркин стартуют 8 де-
кабря с Байконура в одном эки-
паже на корабле «Союз МС-20». 

Запуск ракеты-носителя 
«Союз-2.1а» намечен на 10.48 
по московскому времени, сты-
ковка с Международной косми-
ческой станцией — в тот же день. 
Турпутевка на орбиту — 12 су-
ток, обратно на Землю — 20 де-
кабря. 

Ракета уже на старте, эки-
паж проходит на Байконуре 
заключительные предполет-
ные тесты. Главный пассажир, 
оплативший свое и помощни-
ка космического путешествие, 
а также всю подготовку к нему в 
Звездном городке, дал накануне 
развернутое интервью РИА Но-
вости. И в нем, что называется, 
пустил на волю свои желания и 
планы.  

Сразу по прилету на МКС го-
сподин Юсаку Маэдзава хотел 
бы сыграть в бадминтон с ко-

мандиром своего экипажа кос-
монавтом Александром Мисур-
киным. Вслед за тем собирается 
устроить поединок по армрест-
лингу с командиром всей Ме-
ждународной космической — 
в этой роли сейчас россиянин 
Антон Шкаплеров.

А еще станет запускать на 
орбите бумажные самолети-
ки, показывать трюки, делать 
сальто назад и попытается на-

деть брюки без рук. Будет пере-
двигаться, используя веер как 
весло, собирать в невесомости 
пазл, летать на ковре-самоле-
те, пускать мыльные пузыри и 
высматривать в иллюминатор 
инопланетян. Опробует раз-
ные виды «плавания» в невесо-
мости, чтобы понять, какой из 
них самый эффективный, обя-
зательно сделает растяжку и 
постарается узнать, «будет ли 

тело вращаться, если в космосе 
чихнуть». Если останется сво-
бодное время от этих важных 
занятий, которые будет сни-
мать на видео его помощник, 
господин Маэдзава предложит 
свою помощь космонавтам в 
проведении «других научных 
исследований».  

Ракета уже на старте, а экипаж про-
ходит заключительные предполет-
ные тесты.
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ИНТЕРНЕТ ИТ-гиганты ужесточают борьбу с интимными фото

Дети вышли из кадра
Иван Черноусов

В 
операционной системе 
iOS 15.2, выход которой 
ожидается в конце это-

го года, Apple активирует спе-
циальную настройку для не-
совершеннолетних пользова-
телей из США. Она будет вы-
давать предупреждение, если 
подросток захочет отправить 
интимную фотографию друго-
му пользователю, пишет The 
Wall Street Journal. 

Ранее сервис по удалению 
таких фотографий запустила 
Meta (Facebook). Для того что-
бы пользователь мог удалить 
интимную фотографию из со-
цсети, он должен загрузить 
ее на специальную платфор-
му, и тогда алгоритмы смогут 
обнаружить ее во всех проек-
тах корпорации — Facebook, 
I n s t a g ra m  и  м е с с е н д ж е р е 
WhatsApp. Однако, в отличие 

от нововведения Apple, вос-
пользоваться сервисом мо-
гут только совершеннолетние 
пользователи, но зато во всех 
странах.

«Инициатива Apple соот-
ветствует общей тенденции 
повышения ответственности 
ИТ-гигантов за контент в сво-
их сервисах. В нашей стране 
создан Альянс по защите де-
тей в цифровой среде. На этой 
площадке может быть реали-
зована и инициатива по допол-
нительной модерации контен-
та в сообщениях, адресован-

ных детям», — говорит Борис 
Едидин, зампред комиссии по 
правовому обеспечению циф-
ровой экономики Московско-
го отделения Ассоциации юри-
стов России. Но могут потребо-
ваться дополнительные зако-
нодательные решения, добав-
ляет он.

В пресс-службе «ВКонтак-
те» рассказали «РГ», что эро-
тические материалы с несо-
вершеннолетними и контент, 
связанный с детской эксплуа-
тацией и сексуализацией, не-
допустимы на платформе. Для 

борьбы с ним используется си-
стема мониторинга на основе 
нейросетей, кроме того, поль-
зователи могут пожаловать-
ся на подобный контент через 
техническую поддержку. 

 «Если IT-гиганты начнут 
применять разные инстру-
менты, чтобы дети не попада-
ли в сети преступников, это 
наверняка коснется и России. 
Эта проблема носит наднаци-
ональный характер, поэтому 
ограничения в рамках одной 
страны вряд ли будут эффек-
тивными»,  — говорит Иван Са-
мойленко, управляющий пар-
тнер B&C Agency.

По данным агентства Thron, 
снимки эротического содержа-
ния за последний год в мире от-
правляли 14% детей в возрасте 
от 9 до 12 лет. В 2020 году доля 
была значительно меньше — 
всего 6%. По России таких дан-
ных нет.  

А К Ц Е Н Т

Снимки эротического содержания
за последний год в мире отправляли
14% детей 9—12 лет, год назад их было 6%
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ТЕАТР В Москве  премьера 
опер по Достоевскому

О небесах и аде

Ирина Муравьева

Мировая премьера «Кроткой» Алексея Курбатова и рос-
сийская премьера оперы Владимира Кобекина «Н.Ф.Б.» 
по роману «Идиот» прошли на Малой сцене Музтеатра 
Станиславского и Немировича-Данченко. Режиссер по-
становки — Людмила Налетова, дирижер — Ариф Дада-
шев.  Художник — Марина Ивашкова . 
Для оммажа к 200-летию писателя были выбраны два 
сюжета, в центре которых женские образы: безымянная 
Кроткая, выбросившаяся из окна с иконой Богородицы 
в руках, и неистовая, раздираемая противоречиями кра-
савица Настасья Филипповна, зарезанная Рогожиным. В 
спектакле обе героини оказываются внутри одной без-
дны, одного страшного, «испорченного» мира, с его не-
здоровыми страстями и лихорадочным гротеском жиз-
ни, с его невыносимостью всех отношений, единствен-
ным выходом из которых становится смерть . 

Пространство спектакля — серое, с бетонного цве-
та движущимися стенами, скупым антуражем: кресло, 
стол, конторка. В «Н.Ф.Б.» — кровать с завернутой в саван 
покойницей Настасьей Филипповной, вокзальная ска-
мья. Символические образы — икона Богоматери и изо-
бражение «мертвого» Христа на одре с полотна Гольбей-
на-младшего, потрясшее в свое время Достоевского. Еще 
— страшный черный 
шар, который, как 
Сизиф свой камень, 
перекатывают по 
сцене герои. В спек-
такле нет Петербур-
га Достоевского, нет 
городского пейзажа, 
но есть его «фанта-
стическая и умыш-
ленная» среда, есть 
крупные планы ге-
роев, их лихорадоч-
ного, больного со-
знания, надорван-
ного безотрадной 
жизнью. 

 «Кроткая», где Людмила Налетова является и ав-
тором либретто — 50-минутный монолог героя, пол-
ный надрыва и тоски, ужаса от того, что жена, убившая 
себя сама, никогда не вернется к нему. Между началом 
его рассказа и финальным безнадежным криком: «За-
втра ее унесут! Что ж я буду!» — тоскливая и несчастная 
жизнь Его и Ее: их встреча, когда Она приходит зало-
жить завернутую в тряпки икону, их мучительное «чу-
жое» сосуществование, где каждый одинок и унижен 
жизнью. В исполнении Марии Макеевой Она — очаро-
вательная, но уже сломленная всеми предшествующи-
ми обстоятельствами особа с противоречивыми реак-
циями. Ее прежняя жизнь — вульгарный трагический 
гротеск с мужеподобными «тетками» в чепцах и уха-
жерами, задирающими ее юбки. С Ним она с какой-то 
лихорадочной радостью пытается обрести другой мир 
— с самоваром и чаепитиями, с подобием чувств, но Он 
— абьюзер, с комплексами и обидами на всех и все. Ки-
рилл Матвеев исполняет эту сложнейшую партию-ма-
рафон с поразительной естественностью и достовер-
ностью переживания, не снижая ни на мгновение то-
нус эмоционального напряжения. В партитуре Алексея 
Курбатова звучат эти душевные коллизии: взволнован-
ный и печальный монолог трубы, бездны «меди» и ер-
нические танцевальные ритмы, медитативность и по-
тусторонний «птичий щебет» в финале. 

 В опере «Н.Ф.Б.» автор либретто Алексей Парин вир-
туозно втянул  объем и энергию романа «Идиот» в одну 
«фигуру» — любовный треугольник Мышкина, Настасьи 
Филипповны Барашковой и Рогожина. В этом союзе не 
только страсть, притяжение и противостояние соединя-

ют героев, но и страшный внутренний суд, мука души. 
Либретто оперы закольцовывает сценическое дейст-
вие, где точкой отсчета и развязкой оказывается мертвое 
тело Настасьи Филипповны,  завернутое в саван, так же, 
как частью мира спектакля оказывается гольбейновское 
«тело» Христа, вытянутое в изображении на стене, иска-
женное физической мукой.  Частью муки и бунта Наста-
сьи Филипповны являются молитвы, сопровождающие ее 
монологи. Действие этого спектакля — реальная «арена» 
столкновения не только обезумевшего от страсти Рогожи-
на и растерянного от своей любви Мышкина, но темных и 
светлых сил (буквально, Рогожин в черном, а Мышкин — в 
белом) в самом человеке, подобно борьбе в мире ангелов 
тьмы и света. В таком ключе они выписаны и у Владими-
ра Кобекина: вокальный образ Рогожина (Игорь Корос-
тылев) — темный, низкий, «запутанный», исступленный, 
взрывной. Мышкин (Вадим Волков) поет в «надмирной» 
контратеноровой тесситуре — экспрессивно, взволнован-
но, временами так же на грани нервного срыва, как и все 
участники треугольника. Настасья Филипповна — пора-
зительная работа Натальи Петрожицкой, буквально вры-
вающейся стремительными шагами, со своей внутрен-
ней протестностью на сцену. Ей все вокруг враждебно и 
ненавистно, кроме Мышкина, к которому она относится 
как к ребенку, не смея  «осквернить» его чувствами. Ее 
Н.Ф.Б. — аристократически точеная, резкая, с графически 
точной пластикой и каким-то бездонным омутом в голо-
се, который может звучать отрывисто, светиться теплом, 
срываться нервной скороговоркой или звучать страш-
ным «демоническим» заклятием на одной ноте в обличе-
нии себя — «блудницы». Ее поступки — намеренно прово-
кативные, преследующие одну цель — уйти из жизни, быть 
убитой, искупить «вину» смертью. Напряжение всех этих 
коллизий концентрирует огромную энергию в спектакле, 
которую создает сложнейшая — ритмически, вокально, по 
средствам оркестрового языка — музыкальная ткань пар-
титуры: точная и впечатляющая работа оркестра под ру-
ководством Арифа Дадашева. А в финале наступает «ка-
тарсис» —  точно по Достоевскому: невидимый хор, тихо и 
твердо поющий  пасхальное «Воскресение твое».  

ПРОЕКТ Почему лидер «Мегаполиса» решил заняться музыкой советского кино  

С миру по Шнитке
Александр Алексеев

С
ергей Прокофьев, София 
Губайдулина, Дмитрий 
Шостакович, Альфред 

Шнитке, Евгений Дога, Эдуард 
Артемьев, Александр Зацепин 
— многие замечательные ком-
позиторы писали музыку для 
кино. Увы, в наши дни она уже 
практически не звучит вне экра-
на. Теперь, благодаря проекту 
«Три степени свободы. Музыка 
> Кино > СССР» эти компози-
ции вернутся из забытия — уже 
в мультимедийном формате, 
поддержанном министерством 
культуры. Причем, проект, уже 
представленный в Москве будет 
не только музыкальным: в него 
добавятся фестивали, видео-арт, 
выставки, много всего креатив-
ного и самобытного, о чем пре-
жде трудно было и мечтать. 

Обозреватель «РГ» встре-
тился с его создателем и вдохно-
вителем — известным музыкан-
том, продюсером Олегом Несте-
ровым. 

Музыканты, как правило, 
по-хорошему эгоистичны — в 
первую очередь их интересу-
ет собственное творчест-
во и успехи. Отчего же вы, 
возможно и в ущерб гастро-
лям «Мегаполиса», взялись за 
этот проект? Стало обид-

но за иногда недооцененную, а 
чаще — забытую и недоступ-
ную музыку советского кино?

ОЛ Е Г  Н Е СТ Е Р О В : Даже не в этом 
дело. Почти нигде в мире се-
рьезные композиторы не рабо-
тали в кино! На Западе это две 
разные профессии. А у нас, по 
ряду причин, Шостакович, Про-
кофьев, Вайнберг, Шнитке, Кан-
чели, Губайдулина писали му-
зыку и для фильмов. И эти саун-
дтреки в СССР часто являлись 
самым свободным проявлени-
ем в искусстве: существуя офи-
циально, они могли не вписы-
ваться в каноны социалистиче-
ского реализма. Этот феномен в 
должной мере не исследован, и 
есть большая вероятность, что 
музыка, написанная большими 
композиторами ХХ века, рано 
или поздно исчезнет навсегда 
— забудется в архивах вместе с 
фильмами, в которых она зву-
чала. Ведь большинство этой 
музыки никогда не издавалось, 
она хранилась на киностудиях 
или в частных архивах. И мне, с 
детства любившему кино, захо-
телось исследовать ее и сохра-
нить в цифровом пространстве 
— чтобы и новые поколения мо-
гли услышать и полюбить…

В итоге вы начали проект 
с композитора Альфреда 
Шнитке, автора музыки к 
«Экипажу», «Бегу», «Аго-
нии», «Мастеру и Маргари-
те», «Белорусскому вокзалу». 
Ездили за свой счет в Гамбург 

к его вдове… Не пугала ли вас 
мысль, что и киностудии мо-
гут отказать, и наследники, 
как нередко случается, потре-
буют немалые суммы?! 

ОЛЕГ НЕСТЕРОВ:. Риск был, но в ито-
ге получилась книга, составлен-
ная из живой речи самого ком-
позитора, а также комментари-
ев участников, очевидцев и ис-
следователей его жизни и твор-
чества. Я старался придать со-
бранным материалам форму 
дневниковых записей Шнитке, 
окруженных голосами других 
людей. Помимо появился одно-
именный интернет-портал, бу-
дут музыкальный сборник ори-
гинальной киномузыки Шнитке 
в цифре и на виниле, образова-
тельный курс на сайте Arzamas, 
выставка-концерт… Все это за-
няло пять лет, ведь шестьдесят 
фильмов! А потом были поиск 
прав и наличия фонограмм в ар-
хивах и студиях разных горо-
дов, оцифровка, реставрация и 
мастеринг в Германии...Да, при-
ходилось сложно — ведь этот 
мультиплатформенный проект 
— прецедент того, чего раньше 
не существовало никогда в об-
щественном пространстве. Но 
все эти пять лет Альфред Шнит-
ке меня вел и незримо присут-
ствовал рядом, в самые трудные 
моменты приходя на помощь. 
Это невозможно объяснить. 
Но если бы не он, то я вряд ли 
смог бы все это доделать — зада-
ча была за пределами моих воз-
можностей. 

В вашем списке дальше идут 
Дмитрий Шостакович, 
Сергей Прокофьев, Моисей 
Вайнберг, Гия Канчели и Со-
фия Губайдулина… Вы выби-
раете композиторов по свое-
му вкусу или придумали для 
них какой-то особый хит-
парад?

ОЛЕГ НЕСТЕРОВ: Я планирую и очень 
надеюсь, что каждый год в даль-
нейшем будет посвящен тому 
или иному мастеру. И мы смо-
жем использовать наработан-
ный теперь мультиплатформен-
ный формат: книга, сайт, музы-
ка, образовательный курс, кон-
церт. Все в духе времени.

Пришлось ли на эти годы ме-
нять характер из-за долгого 
просиживанием в библиоте-
ках и аудиоархивах,, отказы-
ваясь от привычного графика 
жизни музыканта и некото-
рых гастролей «Мегаполиса»?

ОЛЕГ НЕСТЕРОВ: За пять лет у нас 
вышло и два альбома. Да, при-
ходилось прерываться, что-то 
забывать, а потом вспоминать, 
что было довольно мучительно. 
Но зато удалось справиться со 
сверхзадачей проекта — всеми 
доступными способами донести 
до молодого поколения силу и 
красоту нашего культурного на-
следия. И сделать эту музыку для 
них своей, а композиторов, ко-
торые ее создавали, — понятны-
ми и близкими им людьми. Мне 
кажется, дело того стоило.  

СОБЫТИЕ Дом культуры «ГЭС-2» открылся в российской столице

Между печалью и счастьем

Жанна Васильева

Т
рудно припомнить, 
когда открытие дома 
культуры в России 
становилось событи-
ем европейского мас-
штаба. Но вот откры-
тие дома культуры 
«ГЭС-2» на Болотной 
набережной — знако-

вая история не только для мо-
сковской культурной жизни.

Дом культуры «ГЭС-2» со-
здан на деньги Леонида Михель-
сона (создатель «НОВАТЭК», 
крупнейший акционер «СИ-
БУР») — нет, не из пепла и руин, 
но из дышавшей на ладан сто-
летней городской электростан-
ции. ГЭС, построенная для пита-
ния электросети первых трам-
ваев, в начале XXI была призна-
на памятником регионального 
значения и в 2006-м выставле-
на на продажу. Михельсон ку-
пил ее в 2015-м, решив превра-
тить прятавшуюся за «домом 
на набережной» старую ГЭС в 
соперницу Тейт Модерн и Цен-
тра Жоржа Помпиду. По край-
ней мере лондонская Тейт Мо-
дерн тоже освоила простран-
ство бывшей электростанции. 
Что касается парижского Цен-
тра Помпиду, то полвека назад 
он был построен по проекту ита-
льянского архитектора Ренцо 
Пьяно. Именно Ренцо Пьяно был 
приглашен создавать проект ре-
конструкции ГЭС-2. Именно 
он превратил закрытую ГЭС в 
воздушное пространство, про-
низанное светом, легкое и фун-
кциональное. Он открыл его го-

роду, превратив в род уютной 
итальянской пьяццы между на-
бережной и березовой рощей, в 
окружении галерей...

Пригласить Ренцо Пьяно 
предложила Тереза Мавика, ко-
торая возглавляет фонд совре-
менного искусства V-A-C, учре-
жденный Михельсоном в 2009 
году. И она же подала мысль на-
зывать институцию не музеем 
современного искусства, а до-
мом культуры. Почему не музей? 
Да, у «ГЭС-2» нет своей коллек-
ции и не будет постоянной эк-
спозиции. Но они есть не у всех 
музеев. Название «дом культу-
ры» по отношению к кварталу 
почти в 40 000 кв. м, реконструк-
ция которого длилась шесть лет 
и о сумме затрат на нее известно 
лишь, что она «превысила пер-
воначальную в два раза», вы-
глядит подчеркнуто скромным. 
Название многим напомнит о 
ДК советских времен. Историки 
вспоминают о традиции народ-
ных домов, где были и библио-
тека, и вечерние классы, и спек-
такли… А Леонид Михельсон 
во вступлении к каталогу пер-
вой выставки «В Москву! В Мо-
скву! В Москву!» делает акцент 
на том, что «культура — средст-
во прямой коммуникации всех 
и со всеми, в самых разнообраз-
ных формах. И «ГЭС-2 есть не 
что иное, как открытое для всех 
пространство культурных ком-
муникаций».

Но очевидно, что современ-
ное искусство как раз и оказы-
вается идеальным средством та-
кой коммуникации. И неудиви-
тельно, что первый сезон Дом 

культуры «ГЭС-2» открыл тремя 
проектами, которые устраивают 
встречу классики и современно-
го искусства, сериала «Санта-
Барбара» и перформанса, рос-
сийского искусства 1990-х и 
традиций карнавала. За карна-
вал отвечает российская выстав-
ка «Я моторы гондолы разбираю 
на части». За «Санта-Барбару» и 
живую скульптуру — исландский 
художник Рагнар Кьяртанссон 
и режиссер Аса Хельга Хьор-
лейфсдоттир, которые превра-
тили часть «проспекта» внутри 
«ГЭС-2» в открытые съемоч-
ные павильоны, в том числе мон-
тажную, костюмерную, гример-
ную и сценические площадки. 
А третьим проектом стала вы-
ставка «В Москву! В Москву! В 
Москву!», кураторами которой 
были Рагнар Кьяртанссон и Ин-
гибьорг Сигурьонсдоттир.  

Пару лет назад Рагнар Кьяр-
танссон вместе с пианистом Да-
видом Тором Йонссоном устра-
ивал в Театре имени Маяковско-
го шестичасовой перформанс 
«Печаль победит счастье». Как 
смысл фразы «Казнить нельзя 
помиловать» определяется ме-
стом запятой, так и во фразе, 

распеваемой художником ,«Пе-
чаль победит счастье», смысл 
зависит от интонации. Об этом 
написал актер Алексей Розин, 
который был среди зрителей 
того перформанса. Выставка «В 
Москву! В Москву! В Москву!» 
тоже живет, мерцая между печа-
лью и счастьем, мечтой и разо-
чарованием, игрой и ее разобла-
чением.

Где-то за пределами века — че-
ховские три сестры с их рефре-
ном «В Москву!». Рефрен под-
хватывает одноименная серия 
Ольги Чернышевой. Она в 1990-
е фотографировала водителей 
междугородних автобусов. Мо-
сква — несбывшаяся мечта че-
ховских героинь — стала пун-
ктом автобусного маршрута. 
Печаль и мечта обернулись по-
вторяющейся рутиной и уста-
лостью от долгого пути. А город 
остается за стеклом — декора-
цией чужой жизни.Это не зна-
чит, разумеется, что шоферы ав-
тобусов стремились в Москву, 
как героини Чехова. Но худож-
ница видит их и повседневность 
через оптику чеховских пьес, 
открывая за скучной историей 
шанс другого измерения. 

В этом Чернышева не оди-
нока. Отец Рагнара, режиссе-
ра, рассказывал, как его колле-
га узнал «трех сестер» в девуш-
ках, работавших в московском 
«Макдоналдсе». И в доказатель-
ство того, что героини Чехова 
добрались до Москвы, показал 
фото работниц в униформе, на 
бейджиках которых были име-
на Ирина, Ольга, Маша. Анек-
дот в духе театра абсурда? Пере-
вод Чехова на язык Хармса? Но 
только не в интерпретации Раг-
нара Кьяртанссона. Он не пы-
тается расставить точки над i, 
но создает ситуацию «встречи» 
зрителей с прошлым, с другой 
страной, с памятью и коллек-

тивными ожиданиями. Рекон-
струируя снимок 1990-х, худож-
ник ставит мизансцену и снима-
ет ее. Три исландские девушки в 
униформе «Макдоналдса» с рус-
скими именами на бейджах улы-
баются нам из-за стойки. Перед 
нами своего рода сцена из спек-
такля Театра.doc. Можно под-
умать, как сложились судьбы де-
вушек, работавших тогда в Мо-
скве, а можно — о жизни юных 
жительниц Исландии, так похо-
жих на нас, тогдашних. Но фо-
тография сразу создается как 
катализатор памяти. Снимок 
воздействует как театральный 
спектакль: непосредственно, 
здесь и сейчас.  

Инсталляцию Тистера Гейтса «Сложные отношения между небесным и земным...» уже облюбовали для селфи. Проект «Я моторы гондолы разбираю на части...» обещает карнавал по полной программе, включая ночной рейв. 

Лидер «Мегаполиса» Олег Нестеров  ездил по городам России и Европы 
на свои деньги, разыскивая и издавая легендарную музыку советского кино.

А К Ц Е Н Т

Ренцо Пьяно превратил старую ГЭС 
в открытое воздушное пространство, 
пронизанное светом. Вход в Дом 
культуры «ГЭС-2» открыт для всех 

Справка «РГ»

Олег Нестеров, композитор, пе-

вец, гитарист группы «Мегапо-

лис». Группа одной из первых 

в русском роке стал совмещать 

разные жанры искусств: премье-

ры в планетарии с элементами 

виртуального шоу, концерт 

Zerolines-2 в Москве и Лондоне 

с элементами театрального спек-

такля и круговой рассадкой зала. 

Новым проектом «Три степени 

свободы. Музыка  Кино  

СССР» уже заинтересовались 

в Бельгии, Нидерландах и других 

странах.

КСТАТИ

12 и 13 декабря Лаборатория молодых режиссеров «Круг 

внимания» (проект Александра Тителя) покажет в МАМТе  

фрагменты  разных опер по Достоевскому.

Сцена из оперы «Н.Ф.Б.»: в роли Настасьи Филипповны — 
Наталья Петрожицкая, князя Мышкина — Вадим Волков. 

Здесь нет 
Петербурга 
Достоевского, 
но есть его 
«фантастическая 
и умышленная» 
среда 

А К Ц Е Н Т

Сверхзадача проекта — всеми доступны-
ми способами донести до молодежи 
силу и красоту музыки советского кино
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Возвращение «Санта-Барбары»

Кажется, возвращение «Санта-Барбары» в Россию, в «ГЭС-2», должно 

удовлетворить любовь Рагнара Кьяртанссона к повторениям, ритуалу и 

длительным перформансам по полной программе. Можно сказать, что 

постановочная фотография «трех сестер» в «Макдоналдсе» была толь-

ко прологом. 

Только в случае с «Санта-Барбарой» речь идет не о постановке одной фо-

тографии, а о съемке с русскими актерами 98 серий «Санта-Барбары». 

Начиная с 217-й, которая была показана в России первой. Съемки с пер-

вого дубля, в день— по серии. Тут же происходит монтаж, и готовые серии 

можно будет увидеть на экранах рядом. Съемки «Санта-Барбара» в таком 

ритме становятся разновидностью «Игры в кальмара». Прежде всего — 

для самого художника и режиссера Асы Хельги Хьорлейфсдоттир. Иначе 

говоря, Кьяртанссон не только «переводит» мыльную оперу — в театраль-

ный формат, убирает границы между зрительным залом и сценой, он так-

же не прочь и театральную игру, работу на съемках превратить в перфор-

манс нон-стоп. Как и в ремейке фотографии «трех сестер» , он стремится 

пробудить двойной эффект — узнавания и дистанцирования. Рагнар Кьяр-

танссон искусно расставляет силки для «ловитвы» меланхолии или само-

иронии. Но много ли людей, которые сегодня вспомнят «Санта-Барба-

ру»? И остался ли этот сериал lingua franca массовой культуры, язык кото-

рой здесь еще внятен? Ответ узнаем через сто дней.
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РЕШЕНИЕ  Куда 
еще можно 
попасть по 
«Пушкинской 
карте»?

ТЕПЕРЬ — 
И В КИНО!
Наталья Лебедева

«Пушкинская карта» открыва-
ет все новые возможности для 
своих обладателей.

В новом году молодые люди 
смогут потратить «культур-
ные» деньги не только на билет 
в театр, музей или консервато-
рию, но и на поход в кино.

По «Пушкинской карте» 
можно будет сходить в кино на 
отечественные фильмы. Для 
молодых людей в возрасте от 
14 до 22 лет это станет допол-
нительным стимулом, чтобы 
оформить «культурную» карту.

Напомним, что с такой ини-
циативой выступил президент 
России Владимир Путин. Он 
поручил предоставить участ-
никам программы «Пушкин-
ская карта» возможность при-
обретать билеты на фильмы 
отечественного производства, 
которые демонстрируются в 
кинотеатрах, включенных в ут-
вержденный министерством 
культуры реестр организаций — 
участников проекта.

Соответствующие поправ-
ки в правительственные акты 
опубликованы на федеральном 
портале проектов норматив-
ных правовых актов. Документ 
подготовило минкультуры.

В ведомстве также отмети-
ли, что инициатива «не повле-
чет дополнительных расходов 
из федерального бюджета».

Кстати, в 2021 году номинал 
«Пушкинской карты» состав-
ляет 3000 рублей. В 2022 году 
сумма увеличится до 5000 ру-
блей.  
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ТОЛЬКО В «РГ»  Гроссмейстер 
и комментатор Сергей 
Шипов: В матче победит 
тот, кто выиграет первым

Все равно 
болею за Яна

Николай Долгополов, Альберт Миннуллин

Ход матча на первенство мира между Магнусом Карл-
сеном и Яном Непомнящим анализирует знаменитый 
российский комментатор всех крупнейших шахмат-
ных событий, гроссмейстер Сергей Шипов. Все партии 
он комментирует в прямом эфире из фан-зоны, раз-
вернутой в ГУМе рядом с Красной площадью.

Сергей Юрьевич, как оцениваете уровень интереса к 
этому матчу по сравнению с теми, что комментиро-
вали раньше?

СЕРГЕЙ ШИПОВ: На мой взгляд, он ни в чем не уступает 
тому интересу, который был к матчу Карлсен — Каря-
кин пять лет назад. Если Ян одержит победу, хотя бы 
одну, уверен, интерес возрастет двукратно.

Какой уровень 
игры демонстри-
руют соперники?

СЕРГЕЙ ШИПОВ: Уро-
вень чемпионский, 
очень качествен-
ный. Подготовка 
обеих сторон к игре 
высокая. Но мы уви-
дели только часть 
этой подготовки, 
конечно, чувствует-
ся напряжение. И не 
всегда шахматисты 
его выдерживают. 
И это нормально: 
шахматисты — они 
же тоже люди. Оба 
играют с опаской, 
оба осторожнича-
ют. Однако мы видели и всплески энергии. Особенно в 
шестой партии — шла яркая, живая борьба.

А как бы вы оценили уже прошедшую часть матча в 
плане творческом?

СЕРГЕЙ ШИПОВ: Считаю, в игре за корону творческие до-
стижения отходят на второй план. Так что соперники 
вовсе не стараются совершить нечто экстраординар-
ное. Они жестко играют на результат. Поэтому в груп-
повых турнирах мы видим больше откровений, риска. 
А здесь нужно делать сноску и поправку. Пока револю-
ционности я не обнаружил.

Что скажете о Магнусе Карлсене? Он ведет с преиму-
ществом в два очка.

СЕРГЕЙ ШИПОВ: Магнус играет такие варианты и навя-
зывает такую борьбу, что Непомнящему приходится 
защищаться. Расчет на то, что Яну в  защите труднее 
«жить» и добиваться успеха, чем в атакующей игре. То 
есть это именно подход «под соперника». Не могу ска-
зать, что это — идеальный Карлсен. Но он в хорошее 
форме. Шестая выигранная им партия показала: он го-
тов бороться 8 часов. Именно во второй половине этой 
партии он действовал великолепно.

А что наш Ян?
СЕРГЕЙ ШИПОВ: Он хорошо готовился. Сколько у Яна про-
центов от его возможностей? Будем считать, что  80. 
А шестая партия стоит особняком. Никто и никогда в 
матче за звание чемпиона мира не играл так долго. И за 
эту партию Непомнящий заслуживает пятерку, ну, пя-
терку с минусом. В том поединке оба — чемпион и пре-
тендент — действовали прекрасно. О последней партии 
говорить по горячим следам пока не будем.

Сейчас создается впечатление, что Карлсен — стой-
кий скандинавский солдатик.

СЕРГЕЙ ШИПОВ: Я бы сказал, намного более стойкий, чем 
тот солдатик из сказки Андерсена. Он никакой не оло-
вянный, скорее — стальной. Такая стойкость и выно-
сливость на седьмом, восьмом часах игры! Явление 
совершенно уникальное. Чтобы так играть 136 ходов, 
нужно быть молодым, невероятно талантливым, неи-
моверно сконцентрированным. На пальцах одной руки 
можно сосчитать великих шахматистов, которые так 
играли в свои лучшие годы. Так что Карлсен — не стой-
кий солдатик. Я бы сказал, генерал. Нет, даже маршал.

Сейчас, наверняка, вам легче дать свой прогноз  по об-
щему итогу?

СЕРГЕЙ ШИПОВ: Свой прогноз я уже дал. Победит в матче 
тот шахматист, который выиграет в нем первую пар-
тию. Сейчас у Магнуса явное преимущество. Он может 
играть от печки, не рисковать, и Яну придется очень 
тяжело. Нужно немножко удачи, нужно самому при-
бавлять — если есть резервы, какие-нибудь разработ-
ки, физические силы, чтобы вести такую изматываю-
щую борьбу. Тогда еще можно отыграться. Если не сде-
лать сверхусилий, то, боюсь, шансы малы.

И все равно видно по вашим комментариям в фан-зоне, 
что вы болеете за Непомнящего.

СЕРГЕЙ ШИПОВ: Я — комментатор и болельщик Яна. Мы с 
ним полтора года занимались, мы близко знакомы. Это 
тогда из молодого  талантливого мастера получился 
молодой и уже достаточно зубастый гроссмейстер. По-
этому нет никакой необходимости изображать объек-
тивность и обманывать зрителей и самого себя. Когда 
придется комментировать встречу португальца с бра-
зильцем, буду сверхобъективным. Болею за своего соо-
течественника, и люди это понимали. Наивно надеять-
ся, чтобы норвежские болельщики требовали от нор-
вежского комментатора такого же отношения к Яну, 
как к Магнусу.  

ФУТБОЛ Для выхода в плей-офф Лиги чемпионов «Милан» с Ибрагимовичем обязан 
победить на своем поле «Ливерпуль»

Догоняй, Златан
Артур Нанян

С
егодня в Европе запла-
нированы матчи заклю-
чительного шестого тура 

группового этапа Лиги чемпио-
нов. Центральная встреча состо-
ится в Италии, где «Милан» при-
мет «Ливерпуль».

Удивительно, но пути этих ко-
манд ранее пересекались лишь 
трижды, причем два раза они со-
перничали в финалах Лиги чем-
пионов: в 2005 году в сумасшед-
шем по накалу страстей поедин-
ке сильнее оказались англича-
не, отыгравшиеся с 0:3, а спустя 
два года «красно-черные» взяли 
реванш (2:1). Наконец, в третий 
раз они встретились в сентябре 
этого года, и волевую победу в 
том матче одержали «мерсисай-
дцы» (3:2). 

Предстоящая игра с турнир-
ной точки зрения не имеет ника-
кого значения для «Ливерпуля»: 
подопечные Юргена Клоппа до-
срочно вышли в плей-офф с пер-
вого места, набрав максималь-
ные 15 очков после пяти туров. 
А вот за вторую путевку из этой 
группы развернется нешуточ-
ная борьба, поскольку претен-
дентов на нее сразу трое. На дан-
ный момент лучше положение у 
«Порту», который идет на вто-
рой строчке с пятью очками, да-
лее идут «Милан» с «Атлетико» 
(по четыре очка). 

Выходит, для того, чтобы фи-
нишировать вторым, итальян-
ской команде вместе со Злата-
ном Ибрагимовичем надо обя-
зательно победить «Ливерпуль» 
и надеяться на осечку «Порту» в 
домашней встрече с мадридским 

клубом. В случае ничьей «Ми-
лан» гарантированно не попа-
дет в плей-офф Лиги чемпионов, 
потому что при равенстве очков 
с португальцами он окажется 
ниже из-за результатов личных 
матчей. 

Сумеет ли «Милан» сегодня 
выиграть — загадка. Прежде все-
го важно понять, какой состав 
выставит Юрген Клопп. Если на 

поле выйдут все сильнейшие, 
те же Мохаммед Салах с Cадио 
Мане, — это другое дело, если же 
Клопп проведет ротацию,  без-
условно, «россонери» будет лег-
че. Одно можно сказать точно: 
миланцы набрали отличную 
форму. Одолев на выходных на 
своем поле «Салернитану» (2:0), 
«красно-черные» стали едино-
личными лидерами чемпионата 
Италии, опережая «Интер» на 
одно очко, «Наполи» — на два. К 
слову, у «Милана» лучший старт 
в «серии А» с сезона 2003/04. Тог-
да команда стала чемпионом.

Впервые за долгое время без 
плей-офф Лиги чемпионов мо-
жет остаться «Атлетико». Ма-
дридцы вообще нестабильны в 
этом сезоне. К примеру, на вы-
ходных «матрасники» сенсаци-
онно уступили дома «Мальор-
ке» (1:2), ведя в счете к 80-й ми-
нуте. Впрочем, главный тренер 
команды Диего Симеоне уверен: 
его футболисты выйдут из груп-
пы ЛЧ.

— В Лиге чемпионов все матчи 
сложные. Возьмите нашу преды-
дущую игру с «Миланом», когда 
мы пропустили в самой концов-
ке. «Атлетико» свои моменты не 
реализовал, а итальянцы сделали 
это. Но я оптимистичен как ни-
когда. Мы хорошо сыграем в по-
следнем туре против «Порту», — 
заявил Симеоне. 

Что касается остальных втор-

ничных встреч, то среди всех вы-
деляется дуэль «Реала» и «Инте-
ра». Обе команды хоть и досроч-
но пробились в плей-офф, но они 
все еще не поделили между собой 
первое место. Сейчас лидирует 
испанский суперклуб, опережа-
ющий миланцев на два очка. Со-
ответственно, мадридцев в до-
машнем поединке против «чер-
но-синих» устроит и ничья, в то 
время как гостям для финиша ли-
дерами своей группы необходи-
ма только победа. Отметим, что 
в предыдущих 11 матчах «Реал» 
одержал десять побед и один раз 
сыграл вничью. 

Также сегодня в Лиге чемпио-
нов пройдут следующие встречи: 
«Пари Сен-Жермен» (Франция) 
— «Брюгге» (Бельгия), «Лейпциг» 
(Германия) — «Манчестер Сити» 
(Англия), «Аякс» (Нидерланды) 
— «Спортинг» (Португалия), «Бо-
руссия» (Дортмунд, Германия) — 
«Бешикташ» (Турция), «Шах-
тер» (Украина) — «Шериф» (Мол-
давия).  

ТРИУМФ Российские теннисисты третий раз в истории 
и впервые за 15 лет завоевали Кубок Дэвиса

Славные парни

Анна Козина 

М
ужская сборная 
России — Дани-
ил Медведев, Ан-
дрей Рублев, Ас-
лан Карацев, Ка-
рен Хачанов и Ев-
гений Донской — 
одержала победу 
в главном коман-

дном турнире теннисистов Куб-
ке Дэвиса. В финале, который 
прошел в Мадриде, эти славные 
парни обыграли хорватов со 
счетом 2:0.

На протяжении всей финаль-
ной стадии убойной силой рос-
сийской команды были вторая 
ракетка мира Даниил Медве-
дев и пятый номер рейтинга Ан-
дрей Рублев. В решающем мат-
че первое очко принес Рублев, 
справившийся с Борной Гойо в 
двух сетах — 6:4, 7:6 (7:5). А за-

тем Медведев переиграл Мари-
на Чилича — 7:6 (9:7), 6:2. 

В итоговой победе россиян 
во главе с капитаном Шамилем 
Тарпищевым был уверен наш 
самый титулованный тенни-
сист, экс-первая ракетка мира, 
олимпийский чемпион и побе-
дитель Кубка Дэвиса 2002 года 
Евгений Кафельников. В разго-
воре с корреспондентом «РГ» 
он отметил, что успех законо-
мерен.

Евгений, россиян называли 
фаворитами еще до старта 
турнира. Хоть раз дали они 
повод усомниться в выданных 
авансах?

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: У меня не 
возникало сомнений. Видно 
было, что ребята в отличной 
форме, что они хотят взять этот 
титул, стараются, выкладыва-
ются. Это самые главные при-
знаки, по которым я делал та-
кой вывод. Да, у Рублева были 
в начале турнира нервные мат-
чи. Не знаю, с чем это связано. 
Скорее всего, уверенность Ан-
дрея пошатнулась в последние 
три месяца сезона, когда он вы-
ступал не на том уровне, на ка-
ком бы хотел. Но он, безуслов-
но, классный игрок. Может, ма-
ленькие шероховатости меша-
ли поначалу, но потом все пош-
ло как надо. Результат сами ви-
дите какой.

Вы выступали и побеждали 
совсем в другом Кубке Дэвиса. 
Как вам нынешний формат?

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Соглашусь, 
что формат изменен не в луч-
шую сторону. Исторические 
традиции Кубка Дэвиса с до-
машними и выездными мат-
чами, когда зрители могли бо-
леть за свою команду в родных 
станах, ушли в прошлое. Но я 
очень надеюсь, что рано или 
поздно разум возобладает и 
мы вернемся к тому, что было 
раньше. Потому что изюмин-
ка потеряна. Но при этом ти-
тул Кубка Дэвиса остается и он 
престижен. Поэтому очень рад 
за наших ребят. 

Девушки также выиграли Ку-
бок Билли Джин Кинг в этом 
сезоне. Медведев взял «Боль-
шой Шлем», Хачанов — «сере-
бро» Олимпиады в одиночке, 
Рублев и Павлюченкова — «зо-
лото» в миксте…

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Просто по-
коление, которое мы ждали, вы-
росло. Все шло к тому, что рано 
или поздно вновь появятся чем-
пионы, что сейчас и произош-
ло. Думаю, что это закономер-
но. Все выполняют свою работу. 
Теннис вновь на передовых по-
зициях у нас в стране, как одна-
жды уже было.  

Россияне считались фаворитами 
в борьбе за титул с самого начала 
и подтвердили свой класс и статус.

Златан Ибрагимович готов помочь «Милану» пробиться в 1/8 финала Лиги чемпионов впервые за семь лет. 

А К Ц Е Н Т

Андрей Рублев и Даниил Медведев 
разделили победу с мамами, 
которые сидели на трибунах, и передали 
им трофей — «серебряную салатницу»

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 декабря, вторник, 
«Матч ТВ»
22.45. «Реал» (Испания) — «Интер» 

(Италия). Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Милан» (Италия) — «Ливер-

пуль» (Англия). Прямая трансля-

ция.

«Матч! Футбол 2»
22.45. «Порту» (Португалия) — 

«Атлетико» (Испания). Прямая 

трансляция. 

ГАНДБОЛ 

Россиянки 
уже вышли 
во второй 
этап ЧМ

РАБОТАЕМ 
РУКАМИ
Илья Трисвятский

Женская сборная России по 
гандболу одержала две победы 
на старте проходящего в раз-
ных городах Испании чемпи-
оната мира. В стартовой игре 
наши девушки, ведомые назна-
ченным уже после Олимпиады 
в Токио новым главным трене-
ром Людмилой Бодниевой, пе-
реиграли команду Камеруна 
со счетом 40:18. А во втором, 
более сложном матче, росси-
янки взяли верх над Польшей 
— 26:23.

В Испанию наша сборная от-
правилась в заметно обновлен-
ном составе. Более половины 
команды проходят по молодеж-
ному возрасту — до 23 лет. По-
добные кадровые перемены в 
рядах национальной дружины 
совершенно неудивительны, 
когда речь идет о новом олим-
пийском цикле, который из-за 
пандемии теперь укладывается 
не в четырехлетний период, а в 
непривычно короткий отрезок 
протяженностью в три года.

После двух туров ситуация 
в группе «В» первого этапа та-
кова: набравшие по четыре 
очка Россия и Сербия гаранти-
ровали себе попадание в сле-
дующую стадию, у Камеруна и 
Польши по два поражения. По-
допечные Бодниевой сегодня 
сразятся с Сербией, результат 
этой встречи обязательно пой-
дет в зачет новообразованной 
шестерки группы I второго эта-
па, куда уже точно из смежного 
квартета «А» начальной стадии 
попали олимпийские чемпион-
ки Токио француженки.  

А К Ц Е Н Т

Английский клуб уже пробился в 1/8 
финала, а за второе место поборются 
«Порту», у которого пять очков, и «Милан» 
с «Атлетико», набравшие по четыре очка

Сергей Шипов: 
Нужно немножко 
удачи, нужно само-
му прибавлять. 
Тогда еще можно 
отыграться. Если 
не сделать сверху-
силий, то, боюсь, 
шансы малы

Гросмейстер и комментатор Сергей Шипов объективен. 
Но болеет только за Яна.
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ВСЕ ФИНАЛЫ СБОРНОЙ РОССИИ В КУБКЕ ДЭВИСА

Год Место Соперники Счет
1994 Москва Швеция — Россия 4:1

1995 Москва США — Россия 3:2

2002 Париж Россия — Франция 3:2

2006 Москва Россия — Аргентина 3:2

2007 Портленд США — Россия 4:1

2021 Мадрид Россия — Хорватия 2:0

Davis Cup-2022

Финалисты розыгрыша 2021 года — 

Россия и Хорватия — освобождены 

от участия в квалификации. Wild 

card получили сборные Сербии и 

Великобритании.

В отборе будут участвовать 24 ко-

манды. По итогам жеребьевки 

пары распределились следующим 

образом: Франция — Эквадор, Ис-

пания — Румыния, Бельгия — Фин-

ляндия, США — Колумбия, Канада — 

Голландия, Германия — Бразилия, 

Италия — Словакия, Австралия — 

Венгрия, Казахстан — Норвегия, 

Швеция — Япония, Аргентина — Че-

хия, Австрия — Корея.

Новый формат турнира, появив-

шийся в 2019 году, снова подвер-

гся небольшим изменениям. Кон-

цепция с финальной стадией и не-

сколькими локациями осталась. Но 

с групповой стадии соревноваться 

начнут не 18, а 16 сборных, кото-

рые будут разделены на четыре 

группы и сыграют в разных горо-

дах. В плей-офф выйдет по две луч-

ших команды из каждой группы. 

Плеф-офф будет проходить в ней-

тральном пятом городе. Длитель-

ность турнира составит 12 дней.

— Лига чемпионов: 
следите за результатами 
матчей на сайте 
rg.ru/sujet/6580

ХОККЕЙ 

Назван состав 
сборной 
на Кубок 
Первого канала

В ЭФИРЕ 
ЛУЧШИЕ
Илья Соболев

Ко второму этапу Евротура, 
Кубку Первого канала — особое 
внимание. Во-первых, на нем 
дебютирует тренерский штаб 
Алексея Жамнова, который по-
везет сборную России на Олим-
пиаду в Пекин. Во-вторых, это 
лучшая возможность увидеть 
главных претендентов на по-
ездку в Китай, если НХЛ вдруг 
решит не отпускать своих игро-
ков на Игры.

Вот как выглядит итоговая 
заявка нашей команды:

Вратари: Иван Федотов 
(ЦСКА), Тимур Билялов («Ак 
Барс»), Александр Самонов 
(СКА);

Защитники: Вячеслав Вой-
нов («Динамо» М), Александр 
Елесин, Алексей Марченко (оба 
— «Локомотив»), Артем Мину-
лин, Егор Яковлев (оба — «Ме-
таллург» Мг), Никита Нестеров 
(ЦСКА), Александр Никишин 
(«Спартак»), Сергей Телегин 
(«Трактор»), Семен Чистя-
ков, Дамир Шарипзянов (оба — 
«Авангард»);

Нападающие: Дмитрий Во-
ронков, Артем Галимов (оба 
— «Ак Барс»), Станислав Гали-
ев, Вадим Шипачев (оба — «Ди-
намо» М), Михаил Григорен-
ко, Павел Карнаухов, Сергей 
Плотников, Антон Слепышев 
(все — ЦСКА), Арсений Грицюк, 
Кирилл Семенов, Сергей Тол-
чинский (все — «Авангард»), 
Никита Гусев, Андрей Кузь-
менко, Кирилл Марченко, Иван 
Морозов (все — СКА), Влади-
мир Ткачев («Трактор»), Анд-
рей Чибисов («Металлург» Мг), 
Егор Коршков («Локомотив»), 
Александр Кадейкин («Салават 
Юлаев»).

Тренерский штаб предсказу-
емо не стал пускаться в экспе-
рименты и вызвал почти всех 
сильнейших. После введения 
потолка зарплат в Континен-
тальной хоккейной лиге броса-
ется отсутствие былой гегемо-
нии в составе игроков ЦСКА и 
СКА. Их по-прежнему больше 
всех (6 и 5), но это уже не так 
заметно.

Что касается имен, вопро-
сы все же есть. Странно, к при-
меру, что в составе не нашлось 
места для лучшего бомбарди-
ра ЦСКА Константина Окулова 
или для третьего снайпера КХЛ 
Никиты Тертышного из «Трак-
тора».

Напомним, турнир прой-
дет с 15 по 19 декабря. В первом 
матче наши сыграют с канад-
цами.  
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